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Comunicado 0816 

 

Comprometida UAEM con estabilidad  
y condiciones laborales de sus académicos 

 
 En ellos se encuentra la posibilidad de forjar y preparar a los nuevos líderes 

que con base en los conocimientos adquiridos, modificarán las expectativas de 
la sociedad en un mediano plazo, afirmó el rector Eduardo Gasca Pliego. 

 Lo anterior, al entregar de manera simbólica 22 mil 975 implementos de trabajo 
a los docentes agremiados a la Federación de Asociaciones Autónomas de 
Personal Académico de la UAEM (FAPAAUAEM). 

 El secretario general de la Federación, Víctor Manuel Pineda Gutiérrez, resaltó 
que en comparación con el año pasado, en esta ocasión se entregaron tres mil 
636 artículos más, lo cual representó una inversión de 1.2 millones de pesos 
más. 
 

Toluca, Méx. – 01 de octubre de 2012. Cotidianamente, la Universidad 

Autónoma del Estado de México refrenda su compromiso para garantizar la 

estabilidad y las condiciones laborales de los académicos, uno de los capitales 

humanos más importantes de la institución, ya que en ellos se encuentra la 

posibilidad de forjar y preparar a los nuevos líderes que con base en los 

conocimientos adquiridos, modificarán las expectativas de la sociedad en un 

mediano plazo, afirmó el rector Eduardo Gasca Pliego. 

Al entregar de manera simbólica 22 mil 975 implementos de trabajo a los 

docentes agremiados a la Federación de Asociaciones Autónomas de Personal 

Académico de la UAEM (FAPAAUAEM), el rector de la Máxima Casa de 

Estudios mexiquense anunció que la nueva sede de la agrupación sindical, 

cuya inversión fue superior a los 40 millones de pesos, está completamente 

terminada y será entregada por el gobernador Eruviel Ávila Villegas. 

Ante el secretario general de la Federación, Víctor Manuel Pineda 

Gutiérrez, y los presidentes de las 44 asociaciones que conforman la estructura 

gremial, que agrupa a cinco mil 926 miembros, Gasca Pliego habló sobre las 

diversas estrategias emprendidas durante la administración que encabeza 

desde 2009, con la finalidad de fortalecer la docencia y con ello, elevar la 

calidad de los programas educativos ofertados por la institución. 

La capacitación y actualización de los profesores es una de estas 

estrategias, afirmó el rector Gasca Pliego; en la cual, precisó, la Dirección de 
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Desarrollo del Personal Académico (DiDePA), mediante 517 cursos, ayudó 

durante los recientes tres años, a casi 29 mil profesores, a mejorar sus 

competencias en las aulas. 

En el auditorio del edificio que hasta ahora alberga las instalaciones de 

la Federación, Víctor Manuel Pineda Gutiérrez, resaltó que en comparación con 

el año pasado, en esta ocasión se entregaron tres mil 636 artículos más que 

los profesores utilizan en sus actividades cotidianas, lo cual representó una 

inversión de 1.2 millones de pesos más. 

El siglo XXI está caracterizado por procesos de globalización, donde la 

sociedad del conocimiento y las nuevas tecnologías, la transparencia, así como 

la responsabilidad social, deben ser traducidas por las instituciones de 

educación superior, en acciones que impacten en el desarrollo sustentable de 

las sociedades, situación que se logra con el cuidado de sus tres sectores: 

estudiantes, administrativos y académicos, concluyó Pineda Gutiérrez. 

 

 

 
Comunicado 0817 

 

Producción de maíz en México no disminuyó  
con el inicio del Tratado de Libre Comercio  

 
 Por el contrario, aumentó un promedio de 1.53 por ciento anual, aseguró la 

profesora e investigadora del Instituto de Ciencias Agropecuarias y Rurales 
(ICAR) de la UAEM, Gladys Rivera Herrejón. 
 

Toluca, Méx. – 01 de octubre de 2012. La producción de maíz en nuestro país 

no ha disminuido desde el inicio del Tratado de Libre Comercio (TLC), como se 

especuló que pasaría cuando comenzó este pacto comercial; por el contrario, 

aumentó un promedio de 1.53 por ciento anual, aseguró la profesora e 

investigadora del Instituto de Ciencias Agropecuarias y Rurales (ICAR) de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, Gladys Rivera Herrejón. 

 La autora del estudio “Situación de la producción del maíz. Tendencia y 

años recientes” comentó que sin bien el crecimiento es significativo, también lo 

es moderado; tanto autoridades como productores deben estar conscientes de 
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que ha sido insuficiente para compensar el rezago previo y atender el 

crecimiento de la demanda. 

 Refirió que cuando inició el TLC, autoridades y especialistas especularon 

sobre la situación de la producción maicera, argumentando que a partir de 

1995,  ya en el marco del Tratado y de acuerdo con las políticas agropecuarias 

asociadas, la superficie sembrada de maíz había descendido a un ritmo anual 

de 1.2 por ciento. 

Ante ello, advirtió Gladys Rivera Herrejón, suponían que para el año 

2012 se sembrarían en México sólo 7.6 millones de hectáreas, que fue la cifra 

semejante al mínimo registrado en 1989. 

 Gladys Rivera manifestó que esta previsión no sucedió debido al 

incremento de los rendimientos, que pudo compensar el descenso de la 

superficie cosechada. 

 Es de destacar que sólo para el periodo 2011-2012 se prevé cerrar el 

ciclo productivo de maíz con 5.8 millones de toneladas del grano, donde la 

principal aportación corresponde a los estados de Sinaloa, Campeche, 

Chiapas, Guerrero, Oaxaca, Puebla, Quintana Roo, Tabasco, Veracruz, 

Yucatán y Tamaulipas, que generarán 94 por ciento de la producción del grano. 

 Además, según estimaciones de la subsecretaría de Agricultura del 

Gobierno Federal, se prevé obtener 21.8 millones de toneladas en todo el año, 

lo que sería 13.5 por ciento más que en 2011, concluyó Gladys Rivera 

Herrejón. 

 

 
Comunicado 0818 

 

TIC´s, recurso fundamental  
en el ámbito de la educación  

 
 En la actualidad, es posible crear redes de conocimiento donde, no importando 

las distancias, se comparte información afín o se interactúa para llevar a cabo 
proyectos de investigación. 
 

Toluca, Méx. – 01 de octubre de 2012. Las Tecnologías de la Información y 

Comunicación son un recurso fundamental en el ámbito de la educación, pues 
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durante el proceso de profesionalización de los jóvenes al interior de las aulas, 

permiten la adquisición y comprensión de los conocimientos, debido al 

dinamismo y carácter internacional que implican. 

Así lo afirmó la especialista de la Universidad de Santiago de 

Compostela, España, Milagros Otero Parga, durante el 2° Coloquio 

Internacional TIC´s, Sociedad y Educación, el cual se llevó a cabo en la 

Facultad de Ciencias de la Conducta de la Universidad Autónoma del Estado 

de México. 

Ante estudiantes, académicos e investigadores universitarios, la experta 

dictó la conferencia “El papel de las nuevas tecnologías en los estudios 

superiores. Una historia de superación”, en la cual destacó el papel protagónico 

de las TIC´s en el proceso educativo, con ventajas y desventajas. 

En la actualidad, dijo, es posible crear redes de conocimiento donde, no 

importando las distancias, se comparte información afín o se interactúa para 

llevar a cabo proyectos de investigación; sin embargo, también existen indicios 

de que las nuevas generaciones basan su quehacer académico en los 

diferentes servicios de búsqueda que ofrece internet. 

Este panorama pone en entredicho a la figura del docente en las aulas y 

sus métodos para transmitir los conocimientos. “Ahora los académicos 

debemos basarnos en enseñarles a los alumnos a emprender o hacer cosas y 

no a darles los conocimientos de forma lineal”, agregó la especialista. 

Al referirse a la historia de éxito que vivió particularmente en la Facultad 

de Derecho en la Universidad de Santiago de Compostela, Otero Parga 

argumentó que a pesar de enfrentarse de inicio, a un ambiente de 

conservadurismo que distingue al área de estudio, el sector académico y los 

estudiantes se dieron cuenta de que la implementación de las TIC´s mejoró la 

comprensión y manejo de la jurisprudencia. 

En ese mismo sentido, reconoció la estrategia implementada por la 

Máxima Casa de Estudios mexiquense, en cuanto a la implementación de las 

aulas digitales, que calificó como espacios donde los jóvenes se sienten 

cómodos y son asesorados para su capacitación e incorporación de materiales 

académicos, como bibliotecas internacionales en línea. 
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Comunicado 0819 

 

Registra campus Huehuetoca  
de la UAEM 50% de avance   

 
 El rector Eduardo Gasca Pliego realizó un recorrido por la obra; señaló que a 

unos días de que concluya el plazo de las preinscripciones en línea para 
realizar estudios en este campus, se han registrado un total de 320 aspirantes. 

 Estuvo acompañado por el presidente de la Junta de Conciliación y Arbitraje en 
el Valle Cuautitlán-Texcoco, Fernando Díaz Juárez, y el presidente municipal 
de esta demarcación, Juan Manuel López Adán. 

 Juan Manuel López Adán destacó el carácter humanista de la administración 
del rector Gasca Pliego, así como “su voluntad para que la universidad llegara 
a este municipio”. 
 

Huehuetoca, Méx. – 02 de octubre de 2012. A tres meses de iniciada la 

construcción de la Unidad Académica Profesional Huehuetoca de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, los trabajos en los edificios “A”, 

“B” y “C” registran un avance de 50 por ciento, con una inversión cercana a los 

100 millones de pesos. 

Así lo corroboraron el rector Eduardo Gasca Pliego, el presidente de la 

Junta de Conciliación y Arbitraje en el Valle Cuautitlán-Texcoco, Fernando Díaz 

Juárez -en representación del gobernador constitucional del Estado de México, 

Eruviel Ávila Villegas-, y el presidente municipal de esta demarcación, Juan 

Manuel López Adán, durante el recorrido que realizaron por la obra. 

 En el acto, donde dieron el banderazo de inicio a los trabajos de 

pavimentación de la Calle Saltillo, del Barrio “La Cañada”, acceso principal a 

este nuevo campus de la UAEM, que será entregado el próximo 14 de 

diciembre, Eduardo Gasca Pliego señaló que a unos días de que concluya el 

plazo de las preinscripciones en línea para cursar las licenciaturas de Actuaría, 

Trabajo Social, Lenguas y Comunicación en Huehuetoca, se han registrado un 

total de 320 aspirantes. 

 Puntualizó que el avance de la construcción de la primera etapa del 

campus registra los siguientes porcentajes: módulos de servicio, 45 por ciento; 

estacionamiento, 25; cisterna, 95; cuarto de máquinas, 25, y canchas 

deportivas, 35 por ciento, con una inversión de 98 millones 487 mil pesos. 
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Juan Manuel López Adán destacó el carácter humanista de la 

administración del rector Gasca Pliego, así como “su voluntad para que la 

universidad llegara a esta demarcación”; en tanto, el rector refirió que “la visión 

a futuro de un municipio que tiene una perspectiva de crecimiento implicaba 

que la Máxima Casa de Estudios mexiquense estuviera ahí”. 

Durante el recorrido, en el que también participó el cabildo municipal, así 

como el coordinador de la Unidad Académica Profesional Huehuetoca,  

Francisco Javier Rosas Ferrusca, y el director de Centros Universitarios y 

Unidades Académicas Profesionales de la UAEM, Carlos Campuzano Flores, 

se destacó que la construcción de la vialidad de acceso a este campus 

universitario, que iniciará actividades a principios de 2013, beneficiará a una 

población de dos mil 500 habitantes y tendrá un costo de cinco millones 500 mil 

pesos. 

Después de agradecer los apoyos recibidos del ayuntamiento para la 

construcción de la Unidad Académica -el terreno y las facilidades para la 

construcción- y reconocer la visión de López Adán y las autoridades 

municipales de Huehuetoca para llevar a este municipio educación superior, 

Eduardo Gasca manifestó que de manera permanente, la institución analizará 

las opciones que permitan incrementar la oferta educativa del campus y 

potencien el desarrollo de la región. 

  

       

 
Comunicado 0820 

 

Necesario eliminar restricciones  
a la inversión extranjera  

 
 De igual manera, es importante desregular actividades económicas específicas 

que podrían incidir en la eficiencia económica y la competitividad internacional 
del sector agropecuario. 
 

Toluca, Méx. – 02 de octubre de 2012. A partir de 1998, en México se 

llevaron a cabo estrategias de ajuste estructural para liberar el sistema 

comercial hacia el exterior; ante ello, investigadores de la Facultad de 
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Geografía de la Universidad Autónoma del Estado de México expusieron la 

importancia de racionalizar las empresas del sector público para hacer más 

eficiente el sistema de impuestos, así como liberar y privatizar el sistema 

financiero. 

 Samuel Rebollar y José Isabel Juan Pérez aseguraron que también es 

necesario eliminar restricciones a la inversión extranjera y desregular 

actividades económicas específicas que podrían incidir en la eficiencia 

económica y la competitividad internacional del sector agropecuario, pero 

además coadyuvarán a establecer las bases para un crecimiento a mediano y 

largo plazo. 

 En el ámbito agropecuario, expusieron, el enfoque actual de la política 

comercial está basado en la competitividad internacional, considerando un 

equilibrio entre los incentivos de precios y en instrumentos fundamentales 

como la inversión pública, infraestructura productiva, investigación y 

transferencia de tecnología. 

 Ante ello, los académicos de la Máxima Casa de Estudios de la entidad 

explicaron que si bien la estrategia económica de México está orientada a los 

precios internacionales, como referencia de los precios internos de los 

productos e insumos comercializables agropecuarios, así como los precios de 

los no comerciables, como tierra de uso agropecuario, capital, mano de obra, 

agua y electricidad, que reflejan su verdadero valor de escasez, es necesario 

implementar nuevas estrategias. 

Es preciso que los precios internacionales muestren su valor real; 

además, se debe utilizar la tasa de cambio apropiada, con los ajustes 

respectivos para su corrección: sobre o subvaluación de la moneda, 

puntualizaron Samuel Rebollar y José Isabel Juan Pérez. 

 

 
Comunicado 0821 

 

Tutores potencian formación  
profesional de estudiantes de la UAEM 
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 La misión primordial de la tutoría académica es proveer orientación sistemática 
al estudiante, desplegada a lo largo del proceso formativo, donde sea posible 
desarrollar una gran capacidad para estimular las potencialidades para el 
aprendizaje y el desempeño profesional.  
 

Toluca, Méx. – 02 de octubre de 2012. La evaluación que se efectuó entre la 

comunidad estudiantil de la Facultad de Odontología de la Universidad 

Autónoma del Estado de México respecto a la figura de los tutores académicos, 

reveló que 97.5 por ciento de los alumnos evaluados están de acuerdo con la 

formación del tutor asignado para potenciar sus estudios. 

Así lo indicaron los investigadores de dicho organismo académico, María 

Elena Escalona Franco, Marco Antonio Villagrán Jimeno y María del Coral 

Herrera Herrera, quienes señalaron también que 73 por ciento de los jóvenes 

encuestados afirmó que el Programa Institucional de Tutoría Académica 

(ProInsTA) de la Máxima Casa de Estudios mexiquense potencia su formación 

académica. 

Los autores de la investigación “Satisfacción de la Tutoría Académica en 

la Facultad de Odontología” afirmaron que los problemas de eficiencia terminal 

en el nivel superior en México son una constante; refirieron que según datos de 

la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior 

(ANUIES), de cada 100 alumnos que ingresan al nivel superior, entre 50 y 60 

concluyen sus estudios, mientras que sólo 20 obtienen su título en los dos años 

siguientes al egreso. 

Por tanto, destacaron no sólo la importancia de que la administración del 

rector Eduardo Gasca Pliego promueva la tutoría académica a partir del 

ProInsTA, sino también la evaluación del mismo y el grado de satisfacción de la 

comunidad estudiantil. 

Los datos, señalaron los académicos, son alentadores en la Facultad de 

Odontología, ya que se pudo demostrar que 73 por ciento de los tutores 

muestra buena disposición para atender a los alumnos, mientras que 75 por 

ciento logra crear un clima de confianza para que los jóvenes expresen sus 

problemas. 

Asimismo, reportaron que 86 por ciento de los alumnos considera 

adecuado el desempeño de su tutor, mientras que 84 por ciento reconoció y 
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dijo utilizar el software de apoyo para la tutoría llamado Sistema Inteligente 

para la Tutoría Académica, el cual permite la interacción (en una interfaz 

interna) entre las partes para la guía y elaboración de tareas y trabajos. 

Los académicos de la Facultad de Odontología enfatizaron que la misión 

primordial de la tutoría académica es proveer orientación sistemática al 

estudiante, desplegada a lo largo del proceso formativo, donde sea posible 

desarrollar una gran capacidad para enriquecer la práctica educativa y 

estimular las potencialidades para el aprendizaje y el desempeño profesional.  

 

 
Comunicado 0822 

 

Alianza UAEM-GEM, vital para consolidar  
avances en materia educativa en la entidad 

 
 El gobernador Eruviel Ávila Villegas y el rector Eduardo Gasca Pliego 

inauguraron el edificio sede de la Federación de Asociaciones Autónomas de 
Personal Académico de la institución educativa (FAAPUAEM). 

 Ávila Villegas abundó que en todas las acciones emprendidas por el gobierno 
mexiquense, de una u otra manera, está presente la UAEM, a través del 
quehacer cotidiano de sus alumnos, académicos, investigadores o autoridades. 

 Gasca Pliego expresó que el inmueble entregado por el gobernador es la 
respuesta de la administración universitaria a una de las necesidades más 
sentidas y mayormente anheladas por los profesores universitarios.  
 

Toluca, Méx. – 03 de octubre de 2012. La alianza entre la Universidad 

Autónoma del Estado de México y el Gobierno del Estado de México es de vital 

importancia para consolidar los avances necesarios en materia educativa en la 

entidad, señaló el gobernador Eruviel Ávila Villegas, quien acompañado por el 

rector Eduardo Gasca Pliego, inauguró el edificio sede de la Federación de 

Asociaciones Autónomas de Personal Académico de la institución educativa 

(FAAPUAEM), proyecto consolidado luego de más de tres décadas, en 

beneficio de casi seis mil profesores. 

 En las instalaciones del edificio, ubicado en la Colonia Ex Rancho “Los 

Uribe”, en Santiago Tlaxomulco, Ávila Villegas abundó que en todas las 

acciones emprendidas por el gobierno mexiquense, de una u otra manera, está 

presente la UAEM, a través del quehacer cotidiano de sus alumnos, 

académicos, investigadores o autoridades. 
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Luego de que el jefe del ejecutivo estatal reconoció la labor que realiza 

la Autónoma mexiquense con la finalidad de potenciar las acciones que 

conduzcan al desarrollo de su personal académico, Gasca Pliego reconoció en 

Ávila Villegas a un aliado de la educación en la entidad y especialmente 

cercano a la UAEM. 

Ante el subsecretario de Educación Media Superior y Superior de la 

entidad y ex presidente de Asociación de la FAAPA en el Centro Universitario 

Texcoco de la UAEM, Bernardo Olvera Enciso, y el secretario general de esta 

agrupación sindical, Víctor Manuel Pineda Gutiérrez, Gasca Pliego expresó que 

el inmueble entregado por el gobernador es la respuesta de la administración 

universitaria a una de las necesidades más sentidas y mayormente anheladas 

por los profesores universitarios.  

“Ahora la FAAPAUAEM cuenta con un lugar que permitirá el desarrollo 

de sus actividades administrativas, en un entorno ideal para la realización de 

acciones encaminadas al desarrollo profesional de los docentes”, sostuvo 

Gasca Pliego; al respecto, el gobernador destacó que “estas instalaciones 

permitirán mejorar e impulsar el desarrollo profesional y académico de todos y 

cada uno de quienes trasmiten sus conocimientos, valores y principios a los 

más de 66 mil estudiantes de la Máxima Casa de Estudios mexiquense”. 

 El rector Eduardo Gasca Pliego expresó que desde su surgimiento en 

1979, la FAAPAUAEM se caracteriza como una agrupación que promueve la 

defensa de los derechos de los académicos, pero también impulsa la 

profesionalización docente y refuerza su cercanía con las autoridades 

universitarias, para a partir del trabajo conjunto, lograr este objetivo. 

Después de expresarse siempre respetuoso de la autonomía de la 

UAEM y aseverar que los múltiples reconocimientos obtenidos por la institución 

son resultado de la unidad que distingue a su comunidad, Ávila Villegas 

reconoció también el trabajo que realiza el Sindicato Único de Trabajadores y 

Empleados al Servicio de la UAEM (SUTESUAEM), el quehacer que impulsan 

ambos gremios en beneficio de la institución educativa. 

Víctor Manuel Pineda Gutiérrez señaló que después de más de tres 

décadas se hizo realidad la construcción de la sede permanente de la 
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Federación, en beneficio de los agremiados, agrupados en 44 asociaciones; 

ante los ex secretarios generales de la FAAPAUAEM, Jaime Sáenz Figueroa, 

León Gutiérrez Navas y Adolfo Vela Olivares, el secretario general de la 

agrupación sindical subrayó asimismo, el apoyo con que cuentan los 

profesores y el sindicalismo por parte de las autoridades universitarias. 

 En este evento, al que también asistieron los presidentes de asociación 

e integrantes del comité ejecutivo de la FAAPAUAEM, directoras y directores 

de organismos académicos, institutos de investigación, planteles de la Escuela 

Preparatoria, centros universitarios y unidades académicas profesionales, así 

como servidores universitarios, se detalló que la sede de la Federación cuenta 

con oficinas, sala de juntas, área de cajas, sala de exposiciones temporales, 

área de diseño, enfermería, cafetería, archivo general, sala de cómputo, áreas 

secretarial y de servicios generales, un auditorio para 78 personas, explanada 

de acceso y estacionamiento para 71 autos, en una superficie construida de mil 

865 metros cuadrados. 

 

 
Comunicado 0823 

 

Iniciaron en UAEM congresos nacional  
y latinoamericano sobre Urbanismo y Planeación 

 
 Si bien la mayoría de las ciudades mexicanas “han sido ‘caldo de cultivo’ de 

muchos de los males que aquejan al país, también son los sitios donde se han 
encontrado más y mejores oportunidades de empleo, educación, cultura y 
salud”. 
 

Toluca, Méx. – 03 de octubre de 2012. En México dejan de ser agrícolas 

alrededor de 16 mil hectáreas al año, para transformarse en áreas urbanas; es 

decir, todos los días, de manera formal e informal, se incorporan 50 hectáreas 

a zonas construidas, refirió en la Universidad Autónoma del Estado de México, 

el presidente de la Asociación Nacional de Instituciones de la Enseñanza de la 

Planeación Territorial, el Urbanismo y el Desarrollo Urbano (ANPUP), Enrique 

Soto Alva. 

 Durante la ceremonia de inauguración del XV Congreso Nacional de la 

ANPUP y el XII Congreso de la Asociación Latinoamericana de las Escuelas de 
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Urbanismo y Planeación (ALEUP), que fue presidida por el secretario de 

Planeación y Desarrollo Institucional de la UAEM, Roberto Franco Plata, 

Enrique Soto comentó que si bien la mayoría de las ciudades mexicanas “han 

sido ‘caldo de cultivo’ de muchos de los males que aquejan al país, también 

son los sitios donde se han encontrado más y mejores oportunidades de 

empleo, educación, cultura y salud”. 

Ante ello, dijo Soto Alva, el desarrollo del conocimiento urbano es 

necesario para  alcanzar ciudades que no representen problemas a la 

población y construir espacios que no sólo sean de concreto sino de “carne y 

hueso”. 

Agregó que este ejercicio académico, cuyo tema central es “Nuevos 

esquemas sostenibles de ordenamiento territorial y alternativas de gestión 

social”, busca consolidarse como un espacio que motive la proximidad entre 

profesores, alumnos e investigadores, para transmitir ideas y mejorar las 

propuestas en materia de planeación urbana, porque nunca en la historia de la 

humanidad, las ciudades habían sido tan grandes, complejas y diversas. 

Ante este escenario, afirmó, es necesario revalorar el papel de las 

instituciones académicas que forman a los futuros profesionistas de la 

planificación, el hábitat y el urbanismo; ahora más que nunca -apuntó- es 

necesario formar nuevos cuadros, con principios éticos y un discurso más 

influyente. 

Roberto Franco Plata, acompañado por el director de la Facultad de 

Arquitectura y Diseño de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge 

Eduardo Valdés Garcés, aseguró que esta casa de estudios refrenda su 

compromiso con la educación, investigación y el desarrollo tecnológico, para 

dar  un impulso a la gestión del conocimiento acorde con la realidad actual. 

El secretario de Planeación y Desarrollo Institucional de la UAEM 

manifestó que estos congresos servirán para dar a conocer a los alumnos, 

académicos e investigadores los avances en el campo de la planificación 

urbana, con una visión sistémica y con participación multidisciplinaria nacional 

e internacional. 
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En tanto, Eduardo Valdés Garcés comentó que hasta este viernes, 

especialistas nacionales e internacionales participarán en el programa de estos 

congresos, marco en el cual se dictarán conferencias magistrales e instalarán 

diversas mesas de trabajo para discutir temas como ordenamiento territorial y 

dinámicas urbanas, nuevos esquemas de gestión de las ciudades, 

desigualdades sociales, económicas y territoriales, así como la investigación 

urbana, regional y municipal, a través de cuerpos académicos y posgrado, con 

sede en el Edificio de Rectoría y el Edificio Administrativo de la UAEM. 

 

 
Comunicado 0824 

 

UAEM rinde homenaje a Enrique Semo Calev 
 

 La Facultad de Humanidades lleva a cabo el Congreso Internacional Homenaje 
a Enrique Semo, en el cual participan investigadores de instituciones de 
educación superior de México y Estados Unidos. 
 

Toluca, Méx. – 03 de octubre de 2012. La Universidad Autónoma del Estado 

de México rinde un homenaje a Enrique Semo Calev, quien contribuyó de 

forma decisiva al impulso de la Historia Económica como disciplina académica 

en el país; para ello, la institución educativa lleva a cabo el Congreso 

Internacional Homenaje a Enrique Semo, en el cual participan investigadores 

de instituciones de educación superior de México y Estados Unidos. 

 Mediante 70 ponencias magistrales y mesas de debate, expertos de 

diversas instituciones del país, así como de las universidades de Texas, Nueva 

York y Los Ángeles, debatirán y analizarán la obra de este destacado 

investigador, quien fuera alumno y profesor de la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense, además de instituciones de Alemania, Italia, Austria, Rusia y 

Hungría. 

Durante el acto inaugural de este ejercicio académico, que encabezó la 

secretaria de Difusión Cultural de la UAEM, Georgina María Arredondo Ayala, 

se indicó que en este marco, los expertos analizarán las teorías y trabajos que 

Semo Calev desarrolló a lo largo de su carrera y que desentrañó desde un 

enfoque económico. 
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En el auditorio de la Biblioteca Central “Dr. Juan Josafat Pichardo Cruz” 

de la UAEM y con la presencia del distinguido investigador, el director de la 

Facultad de Humanidades, Juvenal Vargas Muñoz, sostuvo que en los tiempos 

adversos y coyunturales por los cuales atraviesa el país, es necesario valorar 

los aportes y márgenes históricos que aportan las Ciencias Sociales, como la 

Política y la Economía. 

Invitó a toda la comunidad universitaria y “particularmente, a los 

estudiantes de la Licenciatura en Historia, a ser copartícipes de la celebración y 

festejar a uno de los pensadores más importantes de la teorización y análisis 

de la evolución de las instituciones e individuos en la sociedad mexicana, 

reflexiones que nos permiten comprender mejor el México contemporáneo”. 

Con la asistencia del director del Instituto de Investigaciones Sociales de 

la Universidad Autónoma de Nuevo León, Manuel Barragán Codina, y la líder 

del cuerpo académico de la UAEM “Sociedad y fuentes documentales del 

Estado de México”, Gloria Pedrero Nieto, se refirió que algunos de los temas 

que se discutirán en este marco son: la rebelión y trabajo en la Nueva España, 

la conformación de la cultura y la educación, el desarrollo de la izquierda en el 

contexto global y local, así como las corrientes ideológicas, sociales y 

económicas, como el marxismo, el capitalismo, el socialismo y el liberalismo. 

Cabe destacar que la mayor parte de las actividades que comprende 

este Congreso se llevarán a cabo en la Biblioteca Central de la UAEM, donde 

el público en general, así como la comunidad universitaria podrán interactuar 

en las mesas de debate, conferencias magistrales y ponencias de los 

participantes, actividades en las cuales participará el homenajeado. 

 

 
Comunicado 0825 

 

Reconocerá UAEM altruismo y compromiso  
de Barona Mariscal con la educación  

 
 El H. Consejo de la UAEM aprobó por unanimidad, otorgar el Rectorado 

Honoris Causa al presidente del Patronato del Centro Universitario UAEM Valle 
de México, Francisco Javier Barona Mariscal. 

 El máximo órgano colegiado de la institución educativa aprobó también la 
creación del proyecto curricular de Técnico Superior en Arboricultura, que 
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ofertará la Facultad de Ciencias Agrícolas, y la Maestría en Orientación 
Educativa de la Facultad de Ciencias de la Conducta. 
 

Toluca, Méx. – 04 de octubre de 2012. Por su continuo e invaluable apoyo a 

la Universidad Autónoma del Estado de México, su altruismo y compromiso con 

la educación, el H. Consejo de la Universidad Autónoma del Estado de México 

aprobó por unanimidad, otorgar el Rectorado Honoris Causa al presidente del 

Patronato del Centro Universitario UAEM Valle de México, Francisco Javier 

Barona Mariscal. 

En la sesión encabezada por el rector Eduardo Gasca Pliego, el máximo 

órgano colegiado de la institución educativa aprobó también la creación del 

proyecto curricular de Técnico Superior en Arboricultura, que ofertará la 

Facultad de Ciencias Agrícolas, y la Maestría en Orientación Educativa de la 

Facultad de Ciencias de la Conducta. 

Cabe señalar que en mayo de 1996, Francisco Javier Barona Mariscal 

asumió la presidencia del Patronato del Centro Universitario UAEM Valle de 

México -ubicado en el municipio mexiquense de Atizapán y donde realizan 

estudios superiores más de tres mil jóvenes-, con el propósito de gestionar la 

obtención de recursos en pro de la construcción de infraestructura de la 

entonces Unidad Académica Profesional; el 17 de septiembre del mismo año, 

se inauguró el primer edificio del campus, con recursos tanto del patronato 

como de la institución educativa.  

Durante la sesión en la que se aprobó el otorgamiento de este 

reconocimiento, el director de dicho centro universitario, Alfonso Cárdenas 

Zepeda, destacó los 16 años ininterrumpidos de actividades filantrópicas de 

Barona Mariscal en la institución, gracias a las cuales se logró recaudar 

recursos y fondos, mediante la organización de conciertos, corridas de toros, 

exposiciones y torneos de golf, la gestión para la donación por parte de 

empresas, personas físicas y morales, servidores públicos y egresados 

comprometidos con la educación.  

 Gracias al Patronato, indicó, se consiguió que el terreno que ocupa el 

CU Valle de México creciera de 30 a 116 hectáreas y se cuente con una 

importante infraestructura, como la Biblioteca “Justo Sierra”, el pabellón 
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universitario –con cafetería y auditorio al aire libre-, el conjunto deportivo -con 

canchas de voleibol playero, tres de básquet, dos de fútbol rápido-, además del 

auditorio del campus, con capacidad para 800 personas, aún en construcción.  

 Durante la sesión del Máximo Órgano Colegiado de la Autónoma 

mexiquense, en la que además tomó protesta como director del Plantel 

Texcoco de la Escuela Preparatoria, Carlos Alberto Salgado Treviño, para el 

periodo 2012-2016, se indicó que la apertura de la Carrera de Técnico Superior 

en Arboricultura responde a la necesidad de formar profesionales que 

intervengan desde la plantación, el mantenimiento, la poda de árboles, el 

diseño de áreas verdes urbanas, hasta el cultivo de árboles en viveros, para 

fines de reforestación urbana o incluso, la especialización como perito 

evaluador para aplicar la normatividad ambiental en la materia. 

 El programa, que se ofertará a partir de febrero de 2013, formará 

universitarios para intervenir profesionalmente en la planeación, diseño y 

manejo de programas de forestación en áreas verdes urbanas y rurales, el 

monitoreo de riesgos asociados al arbolado urbano, la poda y derribo de 

árboles, el diseño e implementación de planes de manejo integral de plagas y 

enfermedades.  

 Al respecto, el director de la Facultad de Ciencias Agrícolas, Artemio 

Balbuena Melgarejo, señaló que “los Técnicos Superiores en Arboricultura 

atenderán necesidades de desarrollo de áreas verdes urbanas que mejoren el 

micro clima, disminuyendo el efecto de las islas de calor que provocan el 

pavimento y las edificaciones”. 

 En tanto, la Maestría en Orientación Educativa, que ofertará la Facultad 

de Ciencias de la Conducta, tiene como objeto de estudio el proceso de 

asistencia y ayuda al alumnado, para guiarlo en las decisiones personales, 

escolares y profesionales que deba tomar; el objetivo es formar posgraduados 

con conocimientos, habilidades y actitudes para diseñar, implementar y evaluar 

estrategias en programas de intervención y orientación, mediante la valoración 

de demandas individuales. 

 En esta sesión también se tomó protesta a nuevos consejeros 

universitarios de las facultades de Arquitectura y Diseño y Derecho; se 
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aprobaron además, los reglamentos de la Facultad de Odontología y el de 

Prácticas y Estancias Profesionales de la Secretaría de Extensión y 

Vinculación. 

   

 
Comunicado 0826 

 

Reacreditó UAEM Licenciatura en Planeación Territorial  
 

 Recibió la reacreditación, por cuatro años más, como Programa Educativo de 
Calidad, de parte de la Acreditadora Nacional de Programas de Arquitectura y 
Disciplinas del Espacio Habitable (ANPADEH). 
 

Toluca, Méx. – 04 de octubre de 2012. La Licenciatura en Planeación 

Territorial, ofertada por la Universidad Autónoma del Estado de México y 

mediante la cual son preparados profesionales que resolverán y solventarán, 

en un mediano plazo, las problemáticas de uso y redistribución territorial, 

recibió la reacreditación, por cuatro años más, como Programa Educativo de 

Calidad, de parte de la Acreditadora Nacional de Programas de Arquitectura y 

Disciplinas del Espacio Habitable (ANPADEH). 

 Así lo afirmó el director de la Facultad de Planeación Urbana y Regional 

de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, Héctor Campos Alanís, quien 

recibió el documento que avala este reconocimiento durante la ceremonia 

efectuada por la ANPADEH, en la Antigua Academia de San Carlos, en la 

capital del país. 

Esta distinción, sostuvo, reafirma el compromiso de la Autónoma del 

Estado de México con la oferta de programas educativos del más alto nivel. 

Explicó que el reconocimiento es resultado de la evaluación a la que se 

sometió la Facultad de Planeación Urbana y Regional durante el pasado mes 

de noviembre, mediante la cual fueron analizados diferentes indicadores y 

aspectos de los planes curriculares, la docencia y la infraestructura. 

La reacreditación enfatizó Campos Alanís también impacta en aspectos 

como la movilidad estudiantil, ya que los jóvenes podrán llevar a cabo 

intercambios con otras instituciones educativas que cuenten con el mismo 
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reconocimiento, con la certeza de que se integrarán a la academia sin ningún 

problema. 

La Licenciatura en Planeación Territorial, agregó el servidor universitario, 

provee a la sociedad profesionistas enfocados en la búsqueda de alternativas 

para el desarrollo y crecimiento poblacional de la entidad y el país, con un 

manejo de mecanismos de intervención apoyados en conceptos, métodos y 

técnicas de planeación, para mantener un equilibrio entre el ser humano y su 

ambiente. 

A esta tarea también se suma la investigación y análisis de 

características físicas, geográficas y ecológicas del territorio, así como la 

comprensión de la configuración del espacio, a partir de fenómenos sociales, 

políticos y económicos, concluyó Campos Alanís. 

 

 
Comunicado 0827 

 

Tecnologías de la Información y Comunicación  
facilitan la apropiación de una lengua 

 
 Propician la participación en lengua extranjera, por parte de los estudiantes, 

siendo la expresión y comprensión escrita, la comprensión oral y el manejo de 
vocabulario y estructuras gramaticales, las habilidades a explotar. 
 

Toluca, Méx. – 04 de octubre de 2012. En el proceso de enseñanza-

aprendizaje de los idiomas, particularmente del inglés, son utilizados diferentes 

soportes audiovisuales, como la televisión, reproductores de audio y video e, 

incluso, la radio; sin embargo, en la actualidad, las nuevas tecnologías 

constituyen un elemento mediante el cual los individuos, a través de blogs, 

podcast, wikis y redes sociales, se apropian de una lengua. 

Así lo expresó la académica de la Facultad de Ciencias de la Conducta 

de la Universidad Autónoma del Estado de México, Eunice Ortega Rico, al 

presentar los resultados de la investigación denominada “Las TIC´s y la clase 

de idiomas”, mediante la cual analiza y reflexiona el impacto, así como las 

consecuencias de la utilización de las Tecnologías de la Información y 

Comunicación durante la enseñanza del idioma inglés. 
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Para ejemplificar la inserción de estas herramientas en dicho proceso, 

habló de la repercusión en las cuatro fases que comprenden una estrategia 

integral para el dominio de un idioma: pronunciación, comprensión escrita, 

expresión escrita y comprensión oral. 

“En la primera de ellas, la mayoría de las aplicaciones de las TIC´s 

ofrecen la posibilidad de escuchar elementos de la lengua; incluso, en algunos 

paquetes el alumno puede grabar su propia voz y compararla con la de un 

hablante nativo; sin embargo, para el alumno es difícil interpretar esa 

información, pues se le da un gráfico fonético, pero se le deja en la 

incertidumbre con respecto al modo de empleo o el significado”, comentó. 

Respecto a la comprensión escrita, el internet es uno de los medios 

donde el contacto con la lengua extranjera es constante, pues ya sea por 

intereses personales o profesionales, el sujeto se enfrenta a textos sobre 

cualquier temática; mientras que para la comprensión escrita es posible crear 

una pagina web o chat donde las interacciones sean en inglés. 

Para la comprensión oral, afirmó, es posible emplear herramientas como 

emisiones radiofónicas de otros países, al tiempo que las grabaciones de video 

ayudan a asociar los vocablos  y entonaciones con la gesticulación. 

Este panorama, señaló Ortega Rico, se resume en la utilización y 

manejo adecuado de la Web 2.0, espacio donde convergen un conjunto de 

aplicaciones virtuales que se traducen en la generación y manipulación de 

blogs, podcasts, wikis, webquest, redes sociales, mapas conceptuales, 

imágenes, videos y música para la enseñanza de idiomas. 

Como aplicación educativa, esas herramientas, subrayó la académica 

universitaria, propician la participación en lengua extranjera, por parte de los 

estudiantes, siendo la expresión y comprensión escrita, la comprensión oral y el 

manejo de vocabulario y estructuras gramaticales, las habilidades a explotar. 

 

 
Comunicado 0828 

 

Participan 600 jóvenes en Festival  
Universitario de la Canción 
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 El rector Eduardo Gasca Pliego indicó que la UAEM será sede del Primer 

Encuentro Musical Nacional de Talentos Artísticos Universitarios, organizado 
por la ANUIES. 

 Inauguró la 17ª Edición del Festival Universitario de la Canción “Tu ritmo está 
de moda”; destacó que la UAEM trabaja permanentemente en pro de la 
difusión de la cultura, no sólo en el ámbito universitario sino también en el 
estatal. 

 “Prueba de ello es la inversión de 25.8 millones de pesos destinados a la 
remodelación de los teatros universitarios ‘Los Jaguares’ y ‘Esvón Gamaliel’, 
que serán inaugurados próximamente”. 
 

Toluca, Méx. – 05 de octubre de 2012. La Universidad Autónoma del Estado 

de México será sede del Primer Encuentro Musical Nacional de Talentos 

Artísticos Universitarios, organizado por la Asociación Nacional de 

Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES), que durante el 

mes de noviembre reunirá a jóvenes representantes de diversas instituciones 

educativas del país, informó el rector Eduardo Gasca Pliego. 

Al inaugurar, en el Cetro Cultural Universitario “Casa de las Diligencias”, 

la 17ª Edición del Festival Universitario de la Canción “Tu ritmo está de moda”, 

que concluye este domingo, el rector destacó que la UAEM trabaja 

permanentemente en pro de la difusión de la cultura, no sólo en el ámbito 

universitario sino también en el estatal. 

“Prueba de ello es la inversión de 25.8 millones de pesos destinados a la 

remodelación de los teatros universitarios ‘Los Jaguares’ y ‘Esvón Gamaliel’, 

que serán inaugurados próximamente”. 

 Acompañado por los secretarios de Rectoría, Manuel Hernández Luna, y 

de Difusión Cultural de la institución, Georgina Arredondo Ayala, así como los 

alumnos representantes ante el H. Consejo Universitario, detalló que los 

ganadores de esta edición del Festival representarán a la UAEM en dicho 

encuentro nacional. 

Asimismo, destacó el trabajo realizado por los alumnos Consejeros e 

integrantes del Centro Juvenil Universitario, encabezado por Víctor Zayarzabal 

Castillo, para la organización de este evento, que reúne a más de 600 

participantes. 

 En su intervención, el alumno Consejero representante de la Facultad de 

Ingeniería de la UAEM, Francisco Javier Galicia, dio a conocer que los 
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concursantes participan en los géneros Ranchero, Rock, Pop y Trova; en las 

categorías de Interprete y Compositor, así como en la modalidad de Grupo o 

Solista. 

Los premios, puntualizó, son incentivos económicos, regalos 

institucionales y como novedad de esta edición, el Instituto Mexiquense de la 

Juventud, patrocinador del evento, grabará un disco que reunirá el acervo 

musical del Festival, que es ya una tradición en la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense. 

 Cabe destacar que a lo largo de los tres días que dura la exposición del 

talento universitario de escuelas preparatorias, facultades, centros 

universitarios y unidades académicas profesionales de la UAEM, así como de 

instituciones incorporadas, el H. Ayuntamiento de Toluca proporcionará a los 

asistentes información sobre Seguridad Vial. 

En la sede del evento se instaló un simulador de impacto de 30 

kilómetros por hora, para concientizar a la sociedad sobre la importancia del 

uso del cinturón de seguridad; además, en esta ocasión, la Dirección de 

Promoción Artística de la UAEM designó al jurado y se cuenta con equipo de 

sonido nuevo, para dar mayor calidad a las participaciones. 

 El rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Eduardo 

Gasca Pliego, exhortó a todos los participantes y a los universitarios en general 

a continuar con el fomento de la identidad universitaria, mediante las artes, 

como medio para transmitir las tradiciones y valores propios de la identidad, 

fortaleciendo un modelo de educación integral e incluyente. 

 

 

 
Comunicado 0829 

 

Mujeres toleran violencia en sus relaciones de pareja 
 

 Situaciones “cotidianas”, como empujones, vigilancia en la forma de vestir y de 
objetos personales e insultos, se integraron al comportamiento natural de la 
pareja, que los observa como normales o aceptables. 
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Toluca, Méx. – 05 de octubre de 2012. La existencia de la violencia en las 

relaciones de pareja es negativa, pero es aún más indignante que se tolere, se 

normalice y sea parte de la sociedad, lo que sin duda, sucede en la actualidad, 

debido a que ni autoridades o dentro del núcleo familiar se realizan acciones 

para evitarla; incluso, muchas mujeres son tolerantes al respecto. 

Así lo aseveraron los alumnos de la Unidad Académica Profesional 

Tianguistenco de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, Marisol Barrera 

Vásquez, Axel Gutiérrez Lara, Rachel Orozco González y Arturo Zúñiga López, 

al presentar su trabajo “Violencia contra la mujer en las relaciones de pareja”.  

 Los estudiantes universitarios sostuvieron que en la actualidad, la 

violencia contra las mujeres no disminuye ni cesa; por el contrario, surgió otro 

fenómeno que es igual de preocupante: la violencia hacia las mujeres es 

desconocida por ellas y situaciones “cotidianas”, como empujones, vigilancia en 

la forma de vestir y de objetos personales e insultos, se integraron al 

comportamiento natural de la pareja, que los observa como normales o 

aceptables. 

 Al exponer su trabajo ante alumnos, académicos y especialistas que se 

reunieron en la UAP Tianguistenco para analizar y discutir temas como 

violencia, seguridad, bullying y cultura de paz, entre otros, los universitarios 

aseguraron que la violencia de género se posiciona como un grave problema 

contra los derechos humanos. 

Aseveraron que “es necesaria la suma de todos los sectores -gobierno, 

academia y sociedad- para erradicarlo y conformar una sociedad basada en el 

respeto, la igualdad y la equidad, pero sobre todo, libre de violencia”. 

 Consideraron necesario llevar a cabo acciones más precisas, para dar a 

conocer que la violencia no sólo consiste en golpes; “también se refiere a 

cualquier acto abusivo de poder u omisión intencional, dirigido a dominar, 

someter, controlar o agredir de manera física, verbal, psicológica, patrimonial, 

económica y sexual a las mujeres, dentro o fuera del domicilio familiar”. 

 Los alumnos de la UAEM opinaron que además de concientizar a la 

sociedad sobre este grave problema, también es necesario que las mujeres 

adquieran conciencia de que no todo lo que pasa en su relación es normal y 
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que quien ejerce cualquier tipo de violencia está cometiendo un delito que debe 

ser sancionado por las autoridades. 

Refirieron que corresponde a las instituciones generadoras de 

conocimientos llevar a cabo investigaciones en la materia y presentar sus 

resultados ante las autoridades, con la finalidad de que sean útiles en la toma 

de decisiones. 

 Ante ello y con el objetivo de prevenir la violencia hacia las mujeres 

dentro del propio campus de la UAEM, los jóvenes indicaron que llevarán a 

cabo actividades donde se brinde información con respecto al tema y las 

consecuencias; asimismo, sobre sus derechos, las leyes y los programas que 

las amparan, con la finalidad de que la violencia se prevenga, disminuya o 

erradique.  

 
 

Comunicado 0830 
 

Leyes transforman bases culturales  
de las comunidades rurales 

 
 Imponen formas de desarrollo que no consideran las características 

particulares de las formas de organización de dichas comunidades.  
 

Toluca, Méx. – 06 de octubre de 2012. La mezcla de leyes del Derecho 

Privado con las que regulan el uso de la tierra, el agua y el bosque, tiende a 

transformar las relaciones sociales y bases culturales de las comunidades 

rurales y al mismo tiempo, las colocan en situación de desventaja, aseguraron 

investigadoras de la Universidad Autónoma del Estado de México. 

Ante alumnos, académicos e investigadores de la Facultad de 

Geografía, las especialistas María Estela Orozco Hernández, Rosa María 

Sánchez Nájera y Patricia Mireles Lezama presentaron su trabajo titulado 

“Límites del desarrollo regional y local: Controversias de la normatividad agraria 

y ambiental en México”. 

Explicaron que “los lineamientos que determinan restricciones y 

sanciones se desconocen, pero también las disposiciones generales sobre el 
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desarrollo y el fomento agropecuario no conforman un cuerpo de estrategias 

sólidas de apoyo productivo al medio rural”. 

Agregaron que los conflictos derivados de las contradicciones entre la 

normatividad agraria que regula las formas de tenencia de la tierra y establece 

la libertad de las comunidades agrarias y los ejidos para utilizar sus recursos 

naturales, así como la normatividad ambiental que promueve la conservación y 

el uso restringido de los recursos naturales, mediante rígidos esquemas 

reguladores, y la normatividad que autoriza el pago por el uso de los bienes y 

servicios de la nación inhiben las relaciones sinérgicas entre el uso y 

aprovechamiento de los recursos naturales y su conservación. 

Las investigadoras universitarias opinaron que la naturaleza artificial del 

asociacionismo promovido desde el Estado sigue siendo vertical y los intereses 

y necesidades de las comunidades rurales no están cabalmente representadas 

ni atendidas. 

Aseveraron que las disposiciones del Artículo 27 Constitucional han 

permitido reforzar los controles del Estado, a través de una serie de leyes que 

reglamentan particularmente el uso de los recursos naturales de los 

propietarios originales e imponen formas de desarrollo que no consideran las 

características particulares de las formas de organización de las comunidades 

rurales.  

 

 
Comunicado 0831 

 

Grupos artísticos de la UAEM  
realizarán presentaciones en Texas 

 
 Participarán del 11 al 16 de octubre, en los festejos que con motivo del 10º 

aniversario de la relación entre la institución educativa mexiquense y la 
Universidad del Norte de Texas se llevarán a cabo en la ciudad de Denton. 
 

Toluca, Méx. – 06 de octubre de 2012. El Ballet Folclórico de la Universidad 

Autónoma del Estado de México y el grupo de música latinoamericana “Minita 

de Oro”, integrantes del elenco artístico de la institución educativa, participarán 

del 11 al 16 de octubre, en los festejos que con motivo del 10º aniversario de la 
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relación entre la institución educativa mexiquense y la Universidad del Norte de 

Texas (UNT) se llevarán a cabo en la ciudad de Denton. 

Así lo informó el director de Promoción Artística de la Máxima Casa de 

Estudios mexiquense, Francisco Javier Flores Calderón, quien destacó que 12 

integrantes del Ballet y el grupo de música representarán a la institución en 

varios eventos, como la Noche Musical en el UNT on the Square, en el marco 

de la inauguración de la exposición de obra plástica de artistas mexicanos 

como Leopoldo Flores.  

Además, participarán en el Día de la Música, organizado por el Colegio 

de Danza y Teatro de la UNT, y en el Festival de Otoño en Denton, que se 

llevará a cabo en los auditorios del Colegio Calhoun Middle School y en Denton 

High School. 

Destacó que el Ballet Folclórico presentará una muestra de danzas y 

tradiciones mexiquenses, como la Danza de Concheros y cuadros 

representativos de las regiones mazahua y náhuatl de la entidad, además de 

bailes de los estados de Jalisco y Chiapas. 

 Abundó que el programa que presentará el Ballet en Denton es resultado 

del trabajo de investigación que realiza su director, Mónico Flores Salas, y está 

enfocado a la promoción de danzas y tradiciones de las diferentes regiones del 

Estado de México. 

      

 
Comunicado 0832 

 

Celebra Tenancingo de la UAEM Día del Chile Manzano 
 

 Desde el punto de vista agronómico, el chile manzano representa una 
alternativa viable para  la actividad florícola en la región. 
 

Tenancingo, Méx. – 06 de octubre de 2012. A través de los cinco programas 

de licenciatura que oferta, el Centro Universitario Tenancingo de la Universidad 

Autónoma del Estado de México tiene el compromiso de promover el rescate, 

aprovechamiento sustentable y conservación de los recursos, tanto bióticos 

como culturales de la región, en beneficio de las generaciones futuras. 
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 Así lo expresó la directora de este campus de la UAEM, María Elena 

Delgado Ayala, al inaugurar las conferencias, recorridos y la muestra 

gastronómica que formaron parte de la celebración del Día del Chile Manzano, 

organizado por el Cuerpo Académico “Conservación y Manejo de Recursos 

Bióticos y Culturales”. 

 La presentación de trabajos de investigación sobre el chile manzano, 

que desde un punto de vista agronómico representa una alternativa viable para  

la actividad florícola en la región, dijo, fue abordada de forma multidisciplinaria 

por especialistas de los ámbitos del Turismo y la Gastronomía. 

 Delgado Ayala destacó que en este marco se efectúo un análisis sobre 

la importancia de este fruto, desde los puntos de vista agronómico, de la 

industrialización para su exportación y degustación, que mediante una muestra 

gastronómica, permitió a los estudiantes innovar sobre la forma de prepararlo 

para su consumo. 

 El programa académico del Día del Chile Manzano, puntualizó, incluyó 

trabajos que abordaron temas como El chile manzano y la construcción de 

identidades desde el punto de vista arqueológico e histórico, Manejo 

agronómico del chile manzano, Experiencias del cultivo y su mejoramiento 

genético y Reglamentación para su exportación e industrialización. 

 Además, se llevó a cabo un recorrido por el huerto de chile manzano con 

que cuenta el Centro Universitario UAEM Tenancingo y se realizó un  concurso 

de fotografía. 

 

 
Comunicado 0833 

 

Respaldo académico y gubernamental,  
eje de esquemas competitivos en sector empresarial 

 
 El rector Eduardo Gasca Pliego, acompañado por el Secretario de Desarrollo 

Económico de la entidad, Adrián Fuentes Villalobos, clausuró el Programa de 
“Consultoría Empresarial para PyMES basada en talentos”. 

 Fueron asesoradas 400 empresas mexiquenses del ramo alimenticio, 
industrial, comercial y de servicios, lo que permitió la conservación de siete mil 
838 empleos.  
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 Las PyMES aportan 80 por ciento de los empleos del país, por lo que es 
necesario dotarlas de las herramientas que ayuden a consolidarlas y a elevar 
su esquema de competitividad. 
 

Toluca, Méx. – 07 de octubre de 2012. El Sistema Empresarial Mexicano 

registra 73 mil 456 empresas; 99 por ciento son PyMES y aportan 80 por ciento 

de los empleos del país, por lo que es necesario dotarlas de las herramientas 

que ayuden a consolidarlas y a elevar su esquema de competitividad en el 

plano nacional e internacional, sostuvo el rector de la Universidad Autónoma 

del Estado de México, Eduardo Gasca Pliego. 

Lo anterior, al clausurar, acompañado por el Secretario de Desarrollo 

Económico de la entidad, Adrián Fuentes Villalobos, el Programa de 

“Consultoría Empresarial para PyMES basada en talentos”, mediante el cual 

fueron asesoradas 400 empresas mexiquenses del ramo alimenticio, industrial, 

comercial y de servicios, lo que permitió la conservación de siete mil 838 

empleos.  

En el Aula Magna “Lic. Adolfo López Mateos”, donde también se dieron 

cita la directora general de Promoción Empresarial de la Secretaría de 

Economía federal, Martha Cabrera Martínez, así como el presidente del 

Consejo Coordinador Empresarial mexiquense, Francisco Cervantes Díaz, 

Gasca Pliego reconoció la relación entre el sector académico, privado y 

gubernamental, para llevar a cabo dicho programa académico de 10 meses, 

impartido por Gallup University, institución académica especializada en el ramo 

empresarial y representada durante la ceremonia por su rector, Efraín Morales 

Castro. 

El rector de la Autónoma mexiquense aseveró que el sector empresarial, 

como factor de crecimiento económico, debe contar con el respaldo y apoyo de 

las instituciones académicas y gubernamentales, ya que la innovación 

tecnológica, así como la capacitación del personal son dos factores esenciales 

para evitar la alta mortalidad empresarial que existe en México. 

Resaltó que el programa educativo de Gallup University, además de 

dotar a los empresarios de un diagnóstico especializado sobre el status de sus 

negocios, también les trasmitió instrumentos humanistas para explotar su 

liderazgo y reflejarlo en el mercado comercial. 



                                                                                     

 28 

Universidad Autónoma del Estado de México 

Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

Ante el director del Instituto Mexiquense del Emprendedor, Pablo 

Alejandro Torres Martínez, Adrián Fuentes Villalobos habló sobre las distintas 

reformas emprendidas por el gobernador Eruviel Ávila Villegas, con el propósito 

de acelerar e impulsar la creación de micro, pequeñas y medianas empresas; 

destacó la Ley de Medios de Comunicación, mediante la cual, dijo, los 

empresarios podrán realizar trámites legales a través de internet. 

Expresó que la entidad posee las condiciones necesarias para un 

crecimiento económico óptimo, pues además de contar con la tercera banda 

urbana más grande del mundo, se coloca como una de las mejores en materia 

de competitividad en el país; sin embargo, el reto de consolidar un modelo 

económico que mejore las condiciones de vida de los ciudadanos, debe  

configurarse de manera conjunta con la innovación de los empresarios y la 

investigación de las instituciones académicas. 

La secretaria de Extensión y Vinculación de la UAEM, Yolanda 

Ballesteros Sentíes, refirió que uno de los principales indicadores de éxito del 

Programa “Consultoría Empresarial para PyMES basada en talentos” es la 

superación de la expectativa en materia de conservación de empleos, ya que 

se terminó con dos mil 338 más de los esperados. 

El rector de Gallup University recordó a los empresarios presentes que 

en el mundo, 98 por ciento de los seres humanos busca ser líder en algún 

momento de su vida; sin embargo, el lograrlo o no depende de las aptitudes y 

actitudes que a lo largo de su vida adquiere, por lo que la actualización y la 

actitud emprendedora son fundamentales. 

 

 
Comunicado 0834 

 

Uso inadecuado de las Tecnologías de la  
Información y Comunicación favorece la violencia 

 
 Internet es en la actualidad un ambiente permisivo donde todo se vale, lo que 

desvirtúa su principal función, que es la de obtener información relevante sin 
necesidad de dañar a los demás.  
 

Tianguistenco, Méx. – 07 de octubre de 2012. Imágenes de agresiones, 

videojuegos y el uso de redes sociales, son factores que favorecen la violencia 
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entre los jóvenes, aseguraron los investigadores de la Universidad Autónoma 

del Estado de México, Gabriela Gómez del Castillo Garay, Stalina Vega 

Velazco y Lenin Vega Velazco, quienes opinaron que internet es en la 

actualidad un ambiente permisivo donde todo se vale, lo que desvirtúa su 

principal función, que es la de obtener información relevante sin necesidad de 

dañar a los demás.  

Al presentar el trabajo de investigación titulado “Las Tecnologías de 

Información y el bullying”, ante estudiantes, profesores e investigadores de la 

Unidad Académica Profesional UAEM Tianguistenco, los expertos agregaron 

que el uso inadecuado de las Tecnologías de la Información y Comunicación 

(TIC´s)  favorece la violencia. 

Entre los ejemplos más graves de esta situación se encuentran los 

relacionados con imágenes de agresiones que se publican en los diferentes 

medios de comunicación, blogs o redes sociales. 

También, abundaron, ciertos videojuegos contribuyen con el desarrollo 

de actitudes violentas por parte de los menores, pues éstos ponen a 

disposición de los jóvenes estímulos y situaciones que en principio no vivirán 

en el mundo real y cuya práctica habitual representa un factor de aprendizaje, 

tanto de habilidades y destrezas, como de valores y toma de decisiones. 

Ante los alumnos de este campus, principalmente de la Licenciatura en 

Seguridad Ciudadana, los universitarios refirieron que también la difusión de 

rumores falsos y publicar información demasiado personal son factores que 

puede inducir a la violencia; citaron estudios que señalan que si “te comportas 

de forma agresiva en internet tienes el doble de posibilidades de convertirte a la 

vez, en víctima de este tipo de agresiones”. 

Está claro que la violencia escolar se plantea como un problema que 

despierta una gran sensibilidad social y exige una respuesta práctica para 

solucionarlo, afirmaron Gabriela Gómez del Castillo Garay, Stalina Vega 

Velazco y Lenin Vega Velazco. 

En este contexto, refirieron algunas acciones para prevenir los ataques, 

entre las que destacan la conversación con los hijos a temprana edad, con el 

propósito de crear un entorno de diálogo abierto y sincero. 
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Además, abundaron, debe fomentarse el desarrollo de habilidades que 

les permitan aprovechar al máximo la tecnología a su alrededor para potenciar 

su desarrollo, siempre de forma segura y responsable. 

Igualmente importante, acotaron, es implementar en el currículo materias 

como Seguridad de la identidad en línea, Ciber-ciudadanía, Desarrollo seguro 

de relaciones en línea; asimismo, se deben elaborar reglamentos que deben 

incluir el Ciber-Bullying como una conducta que se sancionará y revisar las 

políticas y términos de uso de los servicios utilizados para cometerlo y 

reportarlo.  

Aseguraron que los factores alrededor del Ciber-Bullying son complejos, 

pero no por eso se debe dejar a un lado y no involucrarse; resulta primordial la 

prevención y atención, ya que las consecuencias pueden ser extremas y 

conducir a las víctimas hasta el suicidio, concluyeron los universitarios. 

 

 
Comunicado 0835 

 
Salas Regionales del TEPJF acercan  
la justicia electoral a la ciudadanía 

 
 El magistrado de la Sala Regional Toluca del TEPJF, Santiago Nieto Castillo, 

dictó en la Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma del Estado de 
México, la conferencia “El Proceso Electoral 2012”.  

 Afirmó que la democracia es debate, diálogo y confrontación de ideas en un 
marco de respeto y tolerancia, pero sobre todo, es base fundamental para los 
cambios institucionales. 
 

Toluca, Méx. – 07 de octubre de 2012. Las Salas Regionales del Tribunal 

Electoral del Poder Judicial de la Federación constituyen un acercamiento para 

que los ciudadanos accedan a la justicia electoral, así lo señaló el magistrado 

de la Sala Regional Toluca del TEPJF, Santiago Nieto Castillo, al dictar en la 

Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma del Estado de México, la 

conferencia “El Proceso Electoral 2012”.  

Acompañado por los académicos de la institución Joaquín Ordóñez y 

Fernando Ayala, Nieto Castillo señaló que en México se han fortalecido las 

instituciones y esto permite contar con una democracia más sólida.  
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El magistrado agregó que el proceso electoral efectuado este año a nivel 

federal permitió fortalecer los valores democráticos, ya que la democracia es 

debate, diálogo y confrontación de ideas, en un marco de respeto y tolerancia, 

pero sobre todo, es base fundamental para los cambios institucionales. 

El juez federal señaló que durante el proceso electoral se apreciaron 

temas como el de Equidad de Genero, donde el Tribunal Electoral determinó 

que la ley busca garantizar la equidad de género en la contienda.  

Este avance en la materia, dijo, se puede apreciar en la composición de 

la Cámara de Diputados, donde 36 por ciento de los espacios lo ocupan las 

mujeres, mientras que en el Senado, 33 por ciento de los espacios son 

ocupados por féminas. 

También señalo que un avance que se dio en este proceso fue la 

equidad en el acceso a los medios de comunicación, además de la tutela de un 

derecho fundamental del ser humano, como lo es el derecho a votar y ser 

votado. 

Por su parte, el maestro Fernando Ayala, al dar la bienvenida al 

magistrado electoral, Santiago Nieto Castillo, señalo que en la formación de los 

estudiantes hay un binomio fundamental: la academia y la práctica; afirmó que 

mediante este tipo de actividades académicas se fortalece la formación del 

alumno. 

Al finalizar el evento, el director de la Facultad de Derecho, Benjamín 

Bernal, señaló que este tipo de actividades fortalecen el trabajo académico y en 

especial, el conocimiento de los alumnos, mediante la participación de 

reconocidos servidores públicos y juzgadores estatales y federales, quienes 

comparten con ellos sus experiencias. 

 

 
Comunicado 0836 

 

Fortalece UAEM la calidad de la educación  
que oferta en su campus foráneos 
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 El rector Eduardo Gasca Pliego encabezó el Informe de Actividades del 
encargado del despacho de la dirección de este campus de la institución, 
Rigoberto García Garduño. 

 Realizó un recorrido, acompañado por estudiantes y académicos, por la nueva 
Sala de Juicios Orales, el Laboratorio de Redes, así como aulas digitales y de 
cómputo. 

 García Garduño destacó la pertinencia del Programa Institucional de Tutoría 
Académica, mediante el cual se atiende a 100 por ciento de la población 
estudiantil universitaria de Teotihuacán. 
 

Axapusco, Méx. – 08 de octubre de 2012. Académicos altamente 

capacitados, así como una infraestructura funcional y moderna, son 

indispensables para la formación de profesionales que coadyuven a mejorar la 

calidad de vida de los habitantes de la entidad, consideró el rector Eduardo 

Gasca Pliego, quien abundó que en el reciente año y con la finalidad de 

fortalecer la calidad de la educación que oferta en la entidad, la Universidad 

Autónoma del Estado de México invirtió en su Centro Universitario Valle de 

Teotihuacán alrededor de nueve millones de pesos. 

Luego de encabezar el Informe de Actividades del encargado del 

despacho de la dirección de este campus de la institución, Rigoberto García 

Garduño, el rector Gasca Pliego realizó un recorrido, acompañado por 

estudiantes y académicos, por la nueva Sala de Juicios Orales, el Laboratorio 

de Redes, así como aulas digitales y de cómputo. 

El rector destacó la importancia de que la matrícula total del campus, es 

decir, los mil 227 alumnos inscritos en las licenciaturas en Contaduría, 

Derecho, Informática Administrativa, Ingeniería en Computación y Psicología, 

realizan estudios en programas educativos de calidad, como lo prueba la 

reciente acreditación de la carrera en Informática Administrativa, por parte del 

organismo avalado por el Consejo para la Acreditación de la Educación 

Superior (COPAES).  

Rigoberto García Garduño destacó la pertinencia del Programa 

Institucional de Tutoría Académica (ProInsTA), mediante el cual se atiende a 

100 por ciento de la población estudiantil universitaria de Teotihuacán, que 

recibe asesoría integral para elevar sus resultados académicos y con ello, 

evitar la deserción estudiantil.  
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Respecto a las acciones que la Máxima Casa de Estudios mexiquense 

promueve para impulsar a los jóvenes de la región nororiente del estado, el 

servidor universitario indicó que en el reciente año del total de la matrícula del 

campus, 84 por ciento contó con el apoyo de una beca. 

 Como parte de los logros alcanzados por el CU Valle de Teotihuacán en 

la región, el servidor universitario agregó la participación de alumnos de los 

cinco programas educativos en el Programa de Brigadas Universitaria, 

mediante el cual, particularmente en el municipio de Axapusco, se benefició a 

276 personas, a través de asesorías legales, educativas y campañas 

sanitarias. 

 

 
Comunicado 0837 

 

Es necesario fomentar valores,   
principalmente entre jóvenes y niños 

 
 Lo anterior, con la finalidad de crear una sociedad donde no impere la violencia 

y sí el respeto, la tolerancia y la paz. 
 

Toluca, Méx. – 08 de octubre de 2012. Son diversos los factores que inciden 

para la ocurrencia de la violencia, que si bien no es privativa de algún sector de 

la sociedad, en la actualidad puede observarse de manera recurrente entre los 

jóvenes, señaló el diputado local por el II Distrito, Héctor Hernández Silva, al 

dictar la conferencia “Educación y Valores”, ante alumnos del Plantel 

“Cuauhtémoc” de la Escuela Preparatoria de la Universidad Autónoma del 

Estado de México. 

 En este ejercicio académico, presidido por el secretario de Rectoría de la 

UAEM, Manuel Hernández Luna, el legislador local reconoció que la violencia 

es uno de los grandes males que afectan a la sociedad actual; 

desgraciadamente, advirtió, no sólo se presenta en forma de golpes o ataques 

físicos, ya que también es muy recurrente la de tipo psicológica, sobre todo, en 

el seno familiar. 

 Acompañado por autoridades de este plantel de la Máxima Casa de 

Estudios del Estado de México, encabezado por el director Werther Juárez 
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Toledo,  Hernández Silva comentó que la agresión de tipo psicológica también 

es muy patente en el ámbito educativo, donde se presenta en forma de 

rechazo, acoso o comentarios para degradar a un alumno, por su condición 

física, económica o social. 

 Comentó que entre los diferentes factores que propician que los jóvenes 

comentan actos violentos o sean víctimas de ellos está la gran cantidad de 

mensajes transmitidos en los medios de comunicación, como la televisión o el 

cine, así como los videojuegos, la desintegración familiar y la falta de valores, 

entre otros. 

 Héctor Hernández Silva enfatizó sobre la necesidad de fomentar valores,  

principalmente entre los jóvenes y los niños, para crear una sociedad donde no 

impere la violencia y sí el respeto, la tolerancia y la paz. 

 

 
Comunicado 0838 

 

Reconoce UAEM talento  
musical de jóvenes universitarios 

 
 Los ganadores del Festival Universitario de la Canción 2012 representarán a la 

UAEM en el Primer Encuentro Musical Nacional de Talentos Artísticos 
Universitarios, organizado por la ANUIES.  
 

Toluca, Méx. – 08 de octubre de 2012. Nydia Beatriz Mercado, Amauri Israel 

Antúnez, Lucero Isabel Peña Orozco, Ángel Giovanni, Eduardo Alejandro 

Quintana y Carlos Antonio Hernández, así como los grupos “Los Compis”, 

“Sugar Free”, “Canon”, “Crazy Winds”, “Ravell´s” y “B’nama”, fueron los 

ganadores del Festival Universitario de la Canción 2012 y serán quienes 

representen a la Universidad Autónoma del Estado de México en el Primer 

Encuentro Musical Nacional de Talentos Artísticos Universitarios, organizado 

por la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación 

Superior (ANUIES), que tendrá como sede la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense.  

Cada año, la UAEM abre un espacio para que los jóvenes expresen sus 

inquietudes a través de la música: el Festival Universitario de la Canción, 
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organizado por los alumnos representantes ante el H. Consejo Universitario y 

del Centro Juvenil Universitario (CJU), se consolida como uno de los más 

importantes foros de la UAEM para que la comunidad estudiantil de cuenta de 

su talento musical, en los géneros de Ranchero, Pop, Rock y Trova. 

Durante la ceremonia de premiación de este certamen, presidida por el 

ex director del CJU y secretario particular del rector Eduardo Gasca Pliego, 

Jorge Bernaldez García, y el director CJU, Víctor Zayarzabal Castillo, se 

reconoció el talento, en el género de Ranchero y en la categoría Solista 

Intérprete, de Nydia Beatriz Mercado; en Grupo Intérprete, a “Los Compis”; en 

el género Pop, categoría Compositor Solista, a Amauri Israel Antúnez; en 

Grupo Intérprete, a “Sugar Free”; Grupo Compositor, a “Canon”, y Solista 

Intérprete, a Lucero Isabel Peña Orozco. 

En Rock Solista Compositor, el primer premio fue para Ángel Giovanni; 

Grupo Compositor, “Crazy Winds”, y en Trova los ganadores del primer lugar 

fueron, en Grupo Compositor, “Ravell´s”; Solita Intérprete, Eduardo Alejandro 

Quintana; Solista Compositor, Carlos Antonio Hernández, y Grupo Intérprete  

“B’nama”; todos recibieron reconocimientos, un estímulo económico y premios 

institucionales. 

La 17ª edición de este certamen ofreció a los más de 600 participantes 

provenientes de facultades, centros universitarios, unidades académicas 

profesionales, planteles de la Escuela Preparatoria, así como instituciones 

incorporadas a la UAEM, diversos premios, entre los que destacan la grabación 

de un disco, con el auspicio del Instituto Mexiquense de la Juventud. 

Pero sobre todo, representarán a esta casa de estudios en el Encuentro 

Musical Nacional de Talentos Artísticos Universitarios, que se llevará a cabo el 

mes de noviembre y reunirá a jóvenes estudiantes de las diferentes 

instituciones educativas públicas y privadas que conforman la ANUIES. 

 

 
Comunicado 0839 

 

Se llevó a cabo 11ª edición del  
Torneo de Golf “Copa UAEM 2012” 
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 El rector de la UAEM, Eduardo Gasca Pliego, encabezó la premiación de la 11ª 
edición del Torneo de Golf “Copa UAEM 2012”.  

 Reconoció las acciones emprendidas por el Patronato del Centro Universitario 
Valle de México para consolidar la calidad de la oferta educativa de la UAEM 
en esa región de la entidad. 

 Este torneo es organizado desde hace 11 años; los recursos recaudados en el 
marco de esta edición permitirán el inicio de la tercera fase de la construcción 
del Auditorio Bicentenario “Libro Abierto” del campus. 
 

Lerma, Méx. – 09 de octubre de 2012. Los recursos recaudados en el marco 

de la 11ª edición del Torneo de Golf “Copa UAEM 2012” permitirán el inicio de 

la tercera fase de la construcción del Auditorio Bicentenario “Libro Abierto” del 

Centro Universitario Valle de México de la Universidad Autónoma del Estado de 

México, el campus foráneo más grande y con mayor matrícula de la institución, 

con un total de tres mil 66 alumnos. 

 Así lo refirió el rector de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, 

Eduardo Gasca Pliego, al asistir a la clausura de este torneo que organiza 

desde hace 11 años, el Patronato del Centro Universitario Valle de México, 

asociación civil presidida por el empresario Francisco Barona Mariscal y cuyo 

objetivo es captar apoyos financieros para fortalecer la infraestructura de dicho 

espacio universitario, ubicado en el municipio mexiquense de Atizapán. 

En el Club de Golf “Los Encinos”, ubicado en el municipio de Lerma, 

ante los más de 120 participantes en el torneo, así como el vicepresidente del 

Patronato, Fernando Meza Dieguez, y el director del CU Valle de México, 

Alfonso Cárdenas Zepeda, Gasca Pliego reconoció las acciones emprendidas 

por el Patronato para consolidar la calidad de la oferta educativa de la UAEM 

en esa región de la entidad. 

Por ejemplo, abundó, la construcción de dicho auditorio, que tendrá una 

capacidad para 700 personas y cuya inversión será superior a los 30 millones 

de pesos. 

El rector Eduardo Gasca Pliego felicitó a la asociación civil por contribuir 

a promover los estudios superiores en esta zona de la entidad mexiquense, a 

través de acciones como este torneo, cuya finalidad es recabar fondos para 

dotar de una mejor y mayor infraestructura al CU Valle de México, en beneficio 

de los estudiantes. 
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Acompañado por los servidores universitarios de la Administración 

Central, Eduardo Gasca Pliego indicó que en los próximos días, Francisco 

Barona Mariscal recibirá el Rectorado Honoris Causa por parte de la UAEM, 

distinción que tiene como propósito reconocer el apoyo otorgado para 

consolidar proyectos que coadyuvan con la mejora de la calidad de la 

educación en esa región de la entidad, así como su compromiso con la 

educación en México. 

Luego de la premiación del Torneo de Golf “Copa UAEM 2012”, Barona 

Mariscal agradeció a los participantes en esta justa deportiva y refrendó el 

compromiso del Patronato con la UAEM, institución a la que reconoció como 

formadora de los nuevos líderes del país. 

Destacó, asimismo, la importancia del Centro Universitario UAEM Valle 

de México para la región, ya que además de atender, desde 1996 y a través de 

11 programas de licenciatura, la demanda de educación superior del municipio 

de Atizapán, da cobertura a los habitantes de Coacalco, Cuautitlán, Cuautitlán 

Izcalli, Ecatepec, Huixquilucan, Jilotzingo, Naucalpan, Nicolás Romero, 

Tlalnepantla y Tultitlán, entre otros. 

 

 
Comunicado 0840 

 

Investigadores de la UAEM participan en Workshop  
de Bioética de la Universidad de Santiago de Chile 

 
 El coordinador del Centro de Investigación en Ciencias Médicas (CICMED) de 

la Autónoma mexiquense, Gerardo Huitrón Bravo, dictó la conferencia “Los 
Comités de Ética de la Investigación”. 
 

Toluca, Méx. – 09 de octubre de 2012. Dar certeza a los pares académicos y 

a la sociedad en general de que las investigaciones científicas que realizan se 

llevan a cabo bajo lineamientos bioéticos, es obligación de todo los 

profesionales de la salud, aseguró el especialista de la Universidad Autónoma 

del Estado de México, Gerardo Huitrón Bravo, durante el Workshop de Bioética 

que se llevó a cabo en la Universidad de Santiago de Chile. 
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Acompañado por el también investigador universitario, Octavio Márquez 

Mendoza, el coordinador del Centro de Investigación en Ciencias Médicas 

(CICMED) de la Autónoma mexiquense dictó la conferencia “Los Comités de 

Ética de la Investigación”. 

En el marco de este ejercicio académico, en el cual expertos de diversas 

partes del mundo debatieron y analizaron los avances y las implicaciones de la 

Bioética, el especialista de la UAEM refirió que México cuenta con un Comité 

Nacional que establece las directrices para abordar casos específicos, donde el 

cuidado, bienestar y calidad de vida de los pacientes, son prioritarios al 

momento de establecer tratamientos. 

Ante el vicerrector de Investigación y Desarrollo de la Universidad de 

Santiago de Chile, Mauricio Escudey, Huitrón Bravo aseveró que la Ética y 

particularmente la Bioética, son altamente relevantes en el desarrollo de la 

investigación, en cualquier área del conocimiento. 

Lo anterior, resaltó, debido a que en el actual contexto nacional e 

internacional, para poder concursar o participar para la obtención de un 

financiamiento de orden público o privado y emprender una investigación, es 

necesario contar con protocolos delineados por estos valores. 

En este contexto, el líder del Cuerpo Académico “Bioética y Salud 

Mental” de la UAEM, Octavio Márquez Mendoza, habló sobre la 

responsabilidad universitaria y su relación con la Bioética, la cual surge de la 

obligación, por parte de las instituciones educativas de Nivel Superior, de 

otorgar títulos a ciudadanos comprometidos con el beneficio de su comunidad. 

Cabe destacar que en 2013, la Universidad de Santiago de Chile será 

sede del Congreso Internacional de Bioética, evento que este año organizó la 

Universidad Autónoma del Estado de México y busca afianzar la salud humana 

ante los diversos procesos médicos y tecnológicos. 

 

 
Comunicado 0841 

 

Realizará UAEM 7º Foro Internacional  
de Arte Contemporáneo “Bienales” 
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 Se llevará a cabo los días 11, 24 y 25 de octubre; algunas de las temáticas que 
se abordarán en este marco son la expansión de la cultura a través del arte, las 
políticas culturales, el mercado y formación de nuevos modelos expositivos. 
 

Toluca, Méx. – 09 de octubre de 2012. La expansión de la cultura a través del 

arte, las políticas culturales, el mercado y formación de nuevos modelos 

expositivos, son algunas de las temáticas que se abordarán en el marco del 7º 

Foro Internacional de Arte Contemporáneo “Bienales”, que se llevará a cabo en 

la Universidad Autónoma del Estado de México los días 11, 24 y 25 de octubre.  

Organizado por la Facultad de Artes, este ejercicio académico tiene 

como propósito indagar sobre los procesos de legitimación del arte y la 

visualidad contemporánea, con base en las líneas de generación y aplicación 

del conocimiento, como la Estética, la Epistemología del Arte, Pedagogía y 

Producción Artística, todas ellas implicadas en las licenciaturas en Artes 

Plásticas y Arte Digital, así como la Maestría de Estudios Visuales. 

La dinámica de trabajo del Foro consistirá en la presentación de 

conferencias magistrales y mesas redondas, con la participación de destacados 

especialistas de las Artes Visuales, convocados a desarrollar temáticas como: 

juicios de valor y motivos de selección, modelos de exposición, obras 

presentadas y premiadas en bienales y tendencias, visiones retrospectivas y 

proyecciones. 

 El Foro Internacional de Arte Contemporáneo “Bienales” está 

relacionado con la 5ª Bienal Internacional de Arte Visual Universitario, 

reconocido evento que organiza la Facultad de Artes de la Máxima Casa de 

Estudios mexiquense, mediante el cual se reconocen las obras más relevantes 

y producción de alumnos, académicos, curadores, productores y gestores 

culturales. 

 Este jueves se llevará a cabo la primera mesa de trabajo, en la que se 

abordarán conceptos generales, juicios de valor y motivos de selección, en la 

que participarán Joan Fontcuberta y Rian Lozano, de España, y Jorge Torres 

González, de Bucaramanga, Colombia. 

 La siguiente mesa se efectuará el 24 de octubre y abarcará temas como 

modelos de exposición, así como obras presentadas y premiadas en bienales, 
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en la que participarán Edgar Miranda Ortiz, de México; Carlos Jiménez Moreno, 

de España, y Katarzyna Krzykawska, de Polonia. 

 La tercera y última mesa se realizará el jueves 25 de octubre y en ella 

participarán Mario Méndez Ramírez, de Bogotá, Colombia; Camilo Valls, de La 

Habana, Cuba, y Haizea Barcenilla, de España, quienes conversaran sobre las 

tendencias, visiones retrospectivas y proyecciones del arte. 

 

  
Comunicado 0842 

 

Docentes y trabajadores administrativos,  
columna vertebral del crecimiento de la UAEM 

 
 El rector Eduardo Gasca Pliego encabezó el Tercer Informe de Actividades de 

la secretaria general del Sindicato Único de Trabajadores y Empleados al 
Servicio de la Universidad Autónoma del Estado de México, Irma Colín López. 

 El trabajo cotidiano de docentes y trabajadores administrativos, dijo, es “la 
columna vertebral que sostiene con firmeza el crecimiento de nuestra 
institución, por lo que su estabilidad laboral y salarial son temas tratados con la 
mayor de las responsabilidades durante esta administración”. 

 lrma Colín informó que durante el reciente año se logró un incremento salarial 
de 7 por ciento; enfatizó que año con año, la UAEM ha conseguido superar lo 
consignado por la Secretaría de Educación Pública en esta materia. 
 

Toluca, Méx. – 10 de octubre de 2012. Los dos mil 340 agremiados al 

Sindicato Único de Trabajadores y Empleados al Servicio de la Universidad 

Autónoma del Estado de México (SUTESUAEM), a la par de los docentes, 

contribuyen con la consolidación de la oferta educativa de calidad que 

caracteriza a esta casa de estudios, una de las instituciones de educación 

superior más sólidas y calificadas de México, con una matrícula superior a los 

66 mil alumnos, señaló el rector Eduardo Gasca Pliego, al encabezar el Tercer 

Informe de Actividades de la secretaria general de dicha agrupación sindical, 

Irma Colín López. 

 El trabajo cotidiano de docentes y trabajadores administrativos, dijo el 

rector de la UAEM, ante los integrantes del Consejo de Delegados del 

SUTESUAEM, es “la columna vertebral que sostiene con firmeza el crecimiento 

de nuestra institución, por lo que su estabilidad laboral y salarial son temas 

tratados con la mayor de las responsabilidades durante esta administración”. 



                                                                                     

 41 

Universidad Autónoma del Estado de México 

Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

 Acompañado por el secretario general de la Federación de Asociaciones 

Autónomas de Personal Académico de la institución (FAAPAUAEM), Víctor 

Manuel Pineda Gutiérrez, además de servidores de la Administración Central, 

Eduardo Gasca Pliego refirió que sólo de octubre de 2011 a septiembre de 

2012, la institución otorgó apoyos a trabajadores afiliados al SUTESUAEM, por 

9.1 millones de pesos. 

 En el Aula Magna “Lic. Adolfo López Mateos”, donde entregó 49 

reconocimientos a personal sindicalizado con 25 años de servicios -entre ellos, 

a la propia secretaria del SUTESUAEM, Irma Colín López-, Eduardo Gasca 

Pliego expresó que con casi dos siglos de historia, la UAEM se distingue por su 

capital humano sobresaliente, comprometido y leal a los principios de su Alma 

Mater, como diariamente lo demuestran los trabajadores administrativos. 

Destacó que su administración ha otorgado un total de 377 bases, así 

como otros apoyos, como recategorizaciones y plazas de nueva creación, 

asegurando con ello, la consolidación de la estabilidad laboral de los 

trabajadores universitarios. 

En este contexto, lrma Colín informó que durante el reciente año, se 

logró un incremento salarial de 7 por ciento, cifra que supera el tope 

establecido por las autoridades federales; enfatizó que año con año, la UAEM 

ha conseguido superar lo consignado por la Secretaría de Educación Pública 

en esta materia. 

Indicó también que más de dos mil trabajadores administrativos fueron 

beneficiados con el pago de aparatos ortopédicos, lentes, canastilla para bebés 

y servicio de guardería, con un gasto superior a los siete millones de pesos; en 

el rubro de mejora continua, la secretaria general puntualizó que sólo en 2011, 

975 administrativos recibieron formación y 450 fueron evaluados de 

conformidad con su perfil de puesto. 

Después de resaltar el trabajo del SUTESUAEM “a favor de la 

consolidación de una institución fuerte”, Irma Colín detalló que de igual manera, 

dos mil 328 empleados fueron beneficiados con el Programa de Carrera 

Administrativa y enfatizó que recientemente, el rector Eduardo Gasca entregó 

el Centro Deportivo y Recreativo del Sindicato. 
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Colín López refirió que a través de la Beca “Prestación”, se benefició a 

hijos y familiares directos de los empleados administrativos; destacó la 

realización de eventos que favorecen el compañerismo y la unidad, como son 

las festividades de fin de año, la noche mexicana y los torneos deportivos, que 

son ya una tradición universitaria, así como las actividades para festejar a las 

madres trabajadoras y a los hijos de empleados universitarios. 

Cabe destacar que al término del evento, el rector Eduardo Gasca 

Pliego, acompañado por servidores universitarios, entregó a la secretaria 

general del SUTESUEAM, Irma Colín López, un vehículo que servirá para 

apoyar las actividades gremiales. 

 

 
Comunicado 0843 

 

Especialistas de la UAEM desarrollan  
vivienda para zonas aledañas al Nevado de Toluca 

 
 La casa tiene muros de tierra, cubierta de madera, un techo verde con una geo 

membrana a la que se le colocará una capa fértil, para sembrar pasto y, a 
través de ello, lograr condiciones térmicas. 
 

Toluca, Méx. – 10 de octubre de 2012. Investigadores de la Facultad de 

Arquitectura y Diseño de la Universidad Autónoma del Estado de México 

desarrollan un prototipo de vivienda para habitantes de zonas aledañas al 

Nevado de Toluca, en el cual sólo utilizan materiales como tierra, madera y 

cristal, sin emplear ningún tipo de material contaminante, como cemento, 

concreto o asbesto. 

 Sobre este proyecto, el académico e investigador de la UAEM, Ramón 

Gutiérrez Martínez, quien trabaja de manera conjunta con los especialistas 

Jesús Aguiluz León y Mercedes Ramírez, explicó que el uso de la tierra en la 

construcción no es novedoso. 

“Lo realmente innovador es la técnica, ya que se hace con adobe 

tecnificado, al que se aplican 80 toneladas de presión, para compactar el 

bloque; no hay material más eficiente en el aislamiento térmico y acústico que 
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el adobe, pero el tecnificado ayuda además, a reducir sus cavidades y se 

convierte en material de alta densidad”. 

 La casa -cuyo prototipo está construyéndose en la Facultad- tiene muros 

de tierra, cubierta de madera, un techo verde con una geo membrana a la que 

se le colocará una capa fértil, para sembrar pasto y, a través de ello, lograr 

condiciones térmicas que ayuden a soportar las nevadas en comunidades 

como Raíces, ubicada en las faldas del Volcán Xinantécatl; la vivienda contará 

también con tina anaeróbica, captación de agua de lluvia y hortalizas. 

 Gutiérrez Martínez explicó que el proyecto implica la sustitución de 

actividades que trastornan el medio ambiente, ya que para endurecer un 

tabique o una pieza de construcción, en este caso no se requieren energéticos; 

“consientes de ello, lo que estamos haciendo es producir el mismo material, 

con una dureza especial, pero empleando únicamente el 1 por ciento de los 

energéticos que se utilizan para hacer un tabique normal”.  

 La vivienda no cuenta con castillos ni trabes convencionales; se está 

edificando con un arcicreto o concreto derivado de la melaza -miel de caña-, 

que permite altas resistencias, por lo que incluso se hacen cisternas con estos 

materiales, subrayó el investigador universitario. 

 El objetivo de este proyecto, consideró, es probar y crear conciencia de 

que se pueden construir viviendas con materiales naturales, altamente 

eficientes y con un bajo costo. Añadió que el hecho de construir el modelo en la 

Facultad de Arquitectura y Diseño permite a los profesores e investigadores 

involucrados en el proyecto efectuar pruebas de laboratorio y valorar aspectos 

como el comportamiento térmico y acústico. 

 La vivienda cuenta con unas dimensiones de 6.40 x 4 metros y de 

acuerdo con las costumbres características de las zonas aledañas al 

Xinantécatl, contará con un brasero para cocinar y un tapanco, que albergará 

una recámara de cuatro por cuatro, es decir, será una construcción total de 45 

a 50 metros cuadrados.  

 El arquitecto Ramón Gutiérrez Martínez destacó que la idea principal del 

proyecto es que el material y la mano de obra se encuentren en el mismo lugar 

de la construcción, con el objetivo de abaratar costos. De esta manera, 
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sostuvo, no habrá que pagar “flete” y no se emplearán materiales onerosos, 

como aluminio, metales, cemento o cal, lo que definitivamente hará la casa 

accesible para toda la población de la región. 

 Incluso, detalló, la vivienda podrá ser construida por los propios 

habitantes sólo a partir de una cartilla de instrucciones; “les enseñaremos a 

hacer una casa con la propia tierra (tepetate) de la capa inferior del suelo, que 

podrá ser comprimida con una máquina portátil”. 

 Para que este proyecto represente una verdadera alternativa para las 

cerca de 200 familias que habitan en la comunidad de Raíces, se integran 

también aportaciones de expertos de las áreas de Diseño Gráfico, Industrial y 

Administración y Promoción de la Obra Urbana (APOU), concluyó Ramón 

Gutiérrez Martínez. 

 

 
Comunicado 0844 

 

Diego Mendoza, piloto de la NASCAR,  
apoya causa de Fundación UAEMéx 

 
 El joven automovilista de 23 años se presentará desde el medio día de este 

sábado, en un centro comercial de la capital mexiquense. 
 

Toluca, Méx. – 10 de octubre de 2012. Promover el valor de la filantropía, así 

como orientar a la juventud sobre los riesgos del consumo de alcohol cuando 

se maneja, son los objetivos del evento que impulsa la Fundación de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, con la presentación, el próximo 

sábado 13 de octubre, del piloto toluqueño de la NASCAR Toyota Series, Diego 

Mendoza. 

Así lo informó en conferencia de prensa, acompañado por el joven 

automovilista de 23 años, el director ejecutivo de la Fundación UAEMéx, 

Alejandro Virchez González, quien indicó que esta actividad se llevará a cabo 

desde el medio día del sábado, en el Centro Comercial Galerías Metepec. 

En este contexto, Virchez González citó que la Organización Mundial de 

la Salud calcula que anualmente, los accidentes automovilísticos ocasionan la 

muerte de 1.3 millones de personas en todo el mundo; además, entre 30 y 50 
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millones padecen algún tipo de secuela, siendo el sector más vulnerables el de 

los jóvenes de entre 15 y 29 años. 

La presentación, afirmó, comprende la exhibición del prototipo del auto 

V6 con el cual compite Diego Mendoza, quien ofrecerá una charla y firmará 

autógrafos; además, en el lugar se colocará un simulador que representará las 

condiciones adversas a las que se enfrenta una persona al conducir bajo los 

influjos del alcohol. 

Por su parte, el corredor de autos señaló que una de las principales 

razones por las cuales los jóvenes caen en el juego del alcohol es la búsqueda 

de reconocimiento social, es decir, amigos y compañeros presionan para su 

consumo en fiestas, antros y bares. 

Cabe destacar que este evento será totalmente gratuito y forma parte del 

programa de actividades conmemorativas al 9º Aniversario de la Fundación 

UAEMéx, que durante el mes de octubre emprendió diversas campañas para 

captar recursos financieros y así, apoyar a los estudiantes de la Autónoma 

mexiquense mediante becas de movilidad nacional e internacional, apoyos 

para la titulación y equipamiento de aulas digitales. 

Diego Méndez invitó al público en general a seguirlo en su próxima justa, 

que se llevará a cabo el 11 de noviembre en el Autódromo “Hermanos 

Rodríguez”, evento en el cual el cofre de su vehículo estará rotulado con el 

escudo de la Fundación UAEMéx.  

 

 
Comunicado 0845 

 

Fundamental para la UAEM  
la estabilidad laboral de personal docente  

 
 Gracias a su labor cotidiana se da cumplimiento a la función sustantiva de la 

institución: la docencia, sostuvo el rector Eduardo Gasca Pliego, al inaugurar el 
Congreso Ordinario FAAPAUAEM 2012. 

 Subrayó que el fomento de la estabilidad y la consolidación laboral del personal 
docente contribuyen de manera decisiva con el fortalecimiento de las 
actividades académicas, brindando así una educación de mejor calidad a los 
jóvenes de la entidad. 

 El secretario general de la FAAPAUAEM, Víctor Manuel Pineda Gutiérrez, 
comentó que como parte de este Congreso, a lo largo de dos días se discutirán 
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aquellas propuestas que tienen como propósito mejorar las condiciones 
salariales de los cinco mil 926 afiliados. 
 

Toluca, Méx. – 11 de octubre de 2012. Para la Administración 2009-2013 de 

la Universidad Autónoma del Estado de México es fundamental apoyar a los 

académicos, ya que gracias a su labor cotidiana se da cumplimiento a la 

función sustantiva de la institución: la docencia, sostuvo el rector Eduardo 

Gasca Pliego, al inaugurar el Congreso Ordinario FAAPAUAEM 2012 “Juntos 

por una revisión contractual solidaria”, acompañado por el secretario general de 

la Federación de Asociaciones Autónomas de Personal Académico de la 

UAEM, Víctor Manuel Pineda Gutiérrez. 

 Después de reiterar el carácter abierto al diálogo y la cooperación de la 

Autónoma mexiquense, el rector subrayó que el fomento de la estabilidad y la 

consolidación laboral del personal docente contribuyen de manera decisiva con 

el fortalecimiento de las actividades académicas, brindando así una educación 

de mejor calidad a los jóvenes de la entidad. 

En este marco, Gasca Pliego reiteró que la institución educativa 

mexiquense trabaja permanentemente para brindar las mejores condiciones 

salariales y laborales a sus profesores; refirió que sólo durante el reciente año, 

se entregaron 327 definitividades y se benefició a 65 docentes mediante los 

juicios de promoción. 

Acompañado por el secretario de Administración, Jaime Nicolás 

Jaramillo Paniagua; el abogado general de la UAEM, Hiram Piña Libien; así 

como la secretaria de Asuntos Laborales de la FAAPAUAEM, Rossana Jovita 

Giles Díaz, el rector detalló que también se benefició a más de cinco mil 500 

académicos, mediante actividades de formación y profesionalización, “lo cual 

demuestra su espíritu de superación y los hace merecedores de admiración y 

respeto”. 

En la sede de la Federación, recientemente inaugurada por el 

gobernador Eruviel Ávila Villegas, con una inversión superior a los 42.2 

millones de pesos, Eduardo Gasca Pliego señaló que estos logros son muestra 

de la colaboración entre la agrupación sindical y la Administración Central de la 

UAEM, que se refrenda a través de acciones como la revisión salarial y 
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contractual, que se analizará en el marco de este Congreso, con el objetivo de 

lograr mejores condiciones laborales para los académicos. 

En este contexto, el secretario general de la FAAPAUAEM, Víctor 

Manuel Pineda Gutiérrez, comentó que como parte de este Congreso, a lo 

largo de dos días se discutirán aquellas propuestas que tienen como meta 

mejorar las condiciones salariales de los cinco mil 926 afiliados, en particular, lo 

referente a la revisión del contenido del Contrato Colectivo de Trabajo UAEM–

FAAPAUAEM para el período 2012-2013. 

 Para ello, se dictarán conferencias, se instalarán mesas y talleres de 

trabajo, con el propósito de buscar las opciones que beneficien a los 

académicos universitarios, agentes del cambio y puntal del fortalecimiento de la 

calidad académica de la Universidad Autónoma del Estado de México, una de 

las más grandes del país, con una matrícula cercana a los 67 mil estudiantes. 

 Víctor Manuel Pineda Gutiérrez refrendó que la estabilidad laboral que 

viven los miembros de la Federación dentro de la UAEM permite un clima de 

armonía y continuo desarrollo institucional, en un marco de respeto y 

responsabilidad social. 

 

 
Comunicado 0846 

 

Trastornos mentales de los mexicanos  
derivan de la dinámica social 

 
 El desempleo y el clima de violencia se convierten en factores determinantes 

para el desarrollo de afecciones como la neurosis y depresión. 
 

Toluca, Méx. – 11 de octubre de 2012. Los principales trastornos mentales 

que afectan a los mexicanos derivan de la dinámica social en la cual estamos 

inmersos, en donde el desempleo y el clima de violencia se convierten en 

factores determinantes para el desarrollo de patologías como la neurosis y la 

depresión, sostuvo el especialista de la Facultad de Ciencias de la Conducta de 

la Universidad Autónoma del Estado de México, Alejandro Gutiérrez Cedeño. 

En el marco de  la celebración del Día Mundial de la Salud Mental, este 

10 de octubre, el especialista universitario señaló que la neurosis es una de las 
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principales patologías que afectan a la población de nuestro país, pues al no 

ser identificada o diagnosticada, resulta en estrés, paranoia, bullying e intentos 

de suicidio. 

 Al hablar sobre la participación de la Universidad Autónoma del Estado 

de México en la 14ª Semana Estatal de Salud Mental, que se lleva a cabo 

hasta este viernes en la ciudad de Toluca, bajo la coordinación del Sistema 

para el Desarrollo Integral de la Familia de la entidad (DIFEM), el académico 

destacó la participación de más de diez especialistas de la Facultad de 

Ciencias de la Conducta en este evento, quienes abordarán temáticas como el 

narcisismo, la adolescencia, sexualidad y moda, dinámica familiar, patología 

del duelo y salud comunitaria desde un enfoque psicosocial, entre otras. 

Sobre la importancia de colaborar y participar en dichos foros 

académicos, Gutiérrez Cedeño resaltó la necesidad de concientizar a la 

sociedad sobre la prevención y atención de las múltiples patologías que afectan 

al ser humano, debido a que identificarlas y asumirlas son los primeros pasos 

para confrontarlas y revertirlas, para mantener una vida plena. 

Al hablar sobre la falta de cultura de la salud mental en nuestro país, 

Alejandro Gutiérrez Cedeño calculó que del total de ciudadanos mexicanos que 

padecen algún tipo de desequilibrio psicológico, sólo 25 por ciento acude con 

un especialista en la materia, circunstancia que afecta la convivencia social en 

general. 

Respecto al suicidio, el experto universitario detalló que se trata de un 

fenómeno social que en el Estado de México cobra de ocho a diez vidas 

diariamente y ha evolucionado desde hace quince años a la fecha de manera 

importante, por lo que en la actualidad es más complicado establecer políticas 

de prevención, ya que los sectores vulnerables no son únicamente los jóvenes 

o las mujeres, sino que el espectro se amplió a personas mayores y adultos 

maduros. 

 

 
Comunicado 0847 

 

Inició en UAEM 7º Foro Internacional  
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de Arte Contemporáneo “Bienales” 
 

 Las bienales tienen como finalidad mostrar lo más relevante de la producción 
artística de su entorno, de ahí que cerca de 20 países, como Cuba, Brasil, 
Australia, Francia, Alemania, Estados Unidos y México, entre otros, realicen 
este tipo de certámenes. 
 

Toluca, Méx. – 11 de octubre de 2012. La Universidad Autónoma del Estado 

de México es una institución que a nivel nacional impulsa, sin cesar y de forma 

propositiva, la búsqueda de nuevos saberes actuales y propuestas del arte de 

nuestro tiempo, contexto e historia, señaló el director de la Facultad de Artes, 

Edgar Miranda Ortiz, durante la apertura del 7º Foro Internacional de Arte 

Contemporáneo dedicado a las Bienales. 

 En el acto inaugural, al que acudió en representación del rector de la 

Máxima Casa de Estudios mexiquense, Eduardo Gasca Pliego, el director del 

Centro Cultural Universitario “Casa de las Diligencias”, Emmanuel Moreno 

Rivera, Miranda Ortiz señaló que “este año es de los más fructíferos en la 

historia cultural de la UAEM”, pues se han realizado inversiones importantes 

para contar con nuevos espacios dedicados a la difusión del arte y la cultura. 

 Ante la directora del Museo de la Estampa del Estado de México, 

Verónica Conzuelo Macedo, Miranda Ortiz destacó la importancia de este foro, 

sobre todo si se considera que la Facultad llevó a cabo este 2012 su 5ª Bienal, 

con la participación de mil 732 piezas de mil 92 artistas de 50 universidades 

públicas y privadas, tanto nacionales como internacionales. 

 Al respecto, Emmanuel Moreno Rivera puntualizó que la reflexión, 

análisis y resultado de la 5ª Bienal es por demás un objeto de estudio 

necesario para ponerlo sobre la mesa, con el objetivo de contrastar, comparar y 

analizar esta temática. Abundó que las bienales tienen como finalidad mostrar 

lo más relevante de la producción artística de su entorno, de ahí que cerca de 

20 países, como Cuba, Brasil, Australia, Francia, Alemania, Estados Unidos y 

México, entre otros, realicen este tipo de certámenes. 

 “El objetivo de organizar bienales es localizar nuevos discursos en la 

producción artística de la cultura”, señaló el director de la Facultad de Artes, 

quien consideró esencial determinar que “una bienal no es lo mismo que una 
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exposición o un salón anual, pues ésta persigue localizar y focalizar los nuevos 

saberes en torno a la producción visual contemporánea”. 

 Cabe destacar la participación en el inicio de las actividades de este foro 

de Joan Fontcuberta, artista multidisciplinario graduado en Ciencias de la 

Información en la Universidad Autónoma de Barcelona, España; fotógrafo, 

escritor y crítico de arte que obtuvo el Premio Nacional de Fotografía de su país 

en 1998. 

De igual manera, participa Rian Lozano de la Pola, coordinadora de la 

Secretaria de Investigación y Proyectos Académicos de la UNAM, y el artista 

colombiano Jorge Torres González, director y creador de la Bienal Internacional 

de Arte  “Desde aquí”. 

 Al dictar la Conferencia “La fotografía fetiche”, Joan Fontcuberta 

puntualizó que por lo menos hay dos vertientes en la creación: el arte que suele 

asimilarse al mercado y que compete a cuestiones de difusión de apreciación, 

pero también a la cotización económica, como un aspecto del arte que le da 

visibilidad y un escaparate. 

 Por otro lado, puntualizó, tenemos el arte entendido como un “laboratorio 

de ideas”, un espacio de trabajo intelectual plástico, que es el que lleva a los 

artistas a intentar hacer un tipo de acciones que movilizan la consciencia del 

público.     

  

 
Comunicado 0849 

 

Éxito de una película puede depender del doblaje 
 

 Los estudiantes de Lenguas deben conocer la responsabilidad que tienen 
como futuros traductores, para trasmitir mensajes y saber qué impacto va a 
tener en el espectador su trabajo, si será o no aceptado.  
 

Toluca, Méx. – 12 de octubre de 2012. El correcto doblaje a un dialecto 

(variación de una lengua) y cómo este puede influir en el éxito de una película 

es responsabilidad del traductor, pues es quien debe valorar factores como el 

público al que va dirigido su trabajo, ya que una mala decisión o un doblaje 
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erróneo podría causar el fracaso del filme, señaló la académica de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, Alma Leticia Ferado García. 

 En el marco de las actividades académicas realizadas con motivo de la 

Semana de la Traducción, organizada por la Facultad de Lenguas, la 

universitaria señaló que en términos generales, las empresas o estudios de 

doblaje deben contar con estadísticas para determinar qué y en dónde usar 

determinados dialectos; por ejemplo, el español argentino, español mexicano, 

español neutro (normado por la Real Academia Española) y el español 

peninsular. 

 Al presentar los resultados de la apreciación que un grupo de mexicanos 

de la región central del país tuvo sobre el doblaje y subtitulaje realizado para 

una película infantil, indicó que la preferencia fue por el español neutro. 

 El estudio, abundó Alma Leticia Ferado García, “reveló que no por ser 

mexicanos, optaron por el doblaje del español mexicano; eligieron el neutro, es 

decir, la versión que no contenía localismos o expresiones muy mexicanas, con 

refranes y dichos, acento, jerga y pronunciación de nuestro país”. 

 Señaló que la intención de dar a conocer estos estudios en el marco de 

la Semana de la Traducción, es concientizar a los estudiantes de Lenguas en 

formación, sobre la importancia de que conozcan la responsabilidad que tienen 

como futuros traductores, para trasmitir mensajes y saber qué impacto va a 

tener en el espectador su trabajo, si será o no aceptado.  

  

 
Comunicado 0850 

 

Estudiantes de la UAEM realizan  
actividades comunitarias en Zumpango 

 
 Llevaron a cabo acciones en beneficio de la población, entre las que destacan 

las campañas de orientación vocacional dirigidas a los jóvenes, actividades de 
estimulación temprana para infantes y aquellas encaminadas al fomento de la 
salud mental de la población. 
 

Toluca, Méx. – 12 de octubre de 2012. Durante seis meses, estudiantes de la 

Licenciatura en Psicología del Centro Universitario UAEM Zumpango llevaron a 

cabo acciones en beneficio de habitantes del Barrio de San Miguel de este 
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municipio, entre las que destacan las campañas de orientación vocacional 

dirigidas a los jóvenes, actividades de estimulación temprana para infantes y 

aquellas encaminadas al fomento de la salud mental de la población. 

Los participantes en estos trabajos, a través de una Brigada Universitaria 

Multidisciplinaria, Leady Alvarado Ramos, Verónica Avidal Eysais, Maricela 

Cruz Hernández, Fernando García Torres, María Cristina Hernández Abraham,  

Karen Isabel Monroy Delgado, Laura Montero Jiménez, Mabelin Lizzett Rojas 

Jiménez e Ivvon Vargas Benítez, destacaron la importancia de llevar a la 

práctica lo aprendido en la aulas, sobre todo cuando se trata de actividades de 

beneficio comunitario. 

Los universitarios expresaron que para diseñar un plan de acción en 

dicha comunidad, fue necesario evaluar y diagnosticar cuáles eran las 

principales necesidades de la población, para posteriormente atenderlas 

mediante programas diseñados específicamente para dar solución a cada una 

de las problemáticas. 

En este sentido, destacaron la importancia de la orientación vocacional 

para que los jóvenes cuenten con un proyecto de vida y metas específicas, 

donde la elección de una carrera profesional es fundamental para asegurar el 

éxito o fracaso durante su desarrollo académico, pues la identificación de las 

aptitudes y habilidades es esencial. 

Por otro lado, dijeron, la estimulación temprana durante los primeros 

años de vida de los infantes refuerza sus capacidades psicomotoras, con 

impacto directo sobre su crecimiento y resultan en ventajas, como una mayor 

capacidad de atención y retención en cualquier proceso de aprendizaje. 

Las acciones de atención y prevención en materia de salud mental, 

indicaron los estudiantes del CU Zumpango, fueron encaminadas a la 

identificación de síntomas y trastornos como la depresión y la neurosis, ya que 

estos son generados por el contexto social en el que se desenvuelven las 

personas y pueden provocar fenómenos tan graves como el suicidio. 

Con estas acciones, la Máxima Casa de Estudios mexiquense incentiva 

entre su comunidad el valor de la responsabilidad social, a partir del diseño y 
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ejecución de acciones encaminadas a elevar la calidad de vida de las zonas y 

comunidades más vulnerables de la entidad. 

 
Comunicado 0851 

 

Universitarios podrán tramitar Licencia  
de Conducir en espacios de la UAEM 

 
 Podrá ser gestionada en el Edificio de Rectoría el día 15 de octubre, en el 

Edificio Administrativo de la institución el 16, en la Facultad de Enfermería y 
Obstetricia el 17 y en la Facultad de Economía el día 18 de octubre. 
 

Toluca, Méx. – 12 de octubre de 2012. Como parte de los apoyos que brinda 

la Universidad Autónoma del Estado de México a los alumnos, académicos y 

administrativos que conforman su comunidad, así como a la sociedad en 

general, del 15 al 18 de octubre, serán instalados en diversos espacios de la 

institución, módulos oficiales para la expedición y renovación de la Licencia de 

Conducir. 

El documento expedido por el Gobierno del Estado de México podrá ser 

gestionado en el Edificio de Rectoría el día 15 de octubre, en el Edificio 

Administrativo de la institución el 16, en la Facultad de Enfermería y Obstetricia 

el 17 y en la Facultad de Economía el día 18 de octubre. 

Los requisitos para realizar este trámite por vez primera son: acta de 

nacimiento o CURP, identificación oficial y comprobante de domicilio, mientras 

que para la renovación sólo es necesario presentar la licencia vencida o 

proporcionar su nombre completo y fecha de nacimiento. 

El horario de atención por parte del personal a cargo de los módulos 

será de 9:30 a 16:00 hrs. y el costo dependerá del tipo de licencia que sea 

solicitada y el tiempo de vigencia de la misma. 

Para conocer los costos de las licencias, los interesados deberán 

ingresar al sitio de internet de la Secretaria de Transporte del Gobierno del 

Estado de México: www.edomex.gob.mx/transporte o bien, comunicarse al 

Departamento de Apoyo al Estudiante de la UAEM, al 01 800 702 UAEM 

(8236) o escribir al correo electrónico apoyouni@uaemex.mx. 

 

http://www.edomex.gob.mx/transporte
mailto:apoyouni@uaemex.mx
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Comunicado 0852 

 

Adrián “Confesor” Hernández visitó la UAEM  
 

 El Campeón Minimosca del Consejo Mundial de Boxeo cursó sus estudios de 
preparatoria en el Plantel “Adolfo López Mateos” de la Escuela Preparatoria de 
la institución mexiquense. 
 

Toluca, Méx. – 12 de octubre de 2012. El pugilista toluqueño Adrián 

“Confesor” Hernández, quien recientemente recuperó el Título Minimosca del 

Consejo Mundial de Boxeo, visitó las instalaciones de la Unidad Deportiva “Lic. 

Adolfo López Mateos” de la Universidad Autónoma del Estado de México, 

donde se ubica el gimnasio en el cual entrenó durante su etapa de estudiante, 

bajo el mando del entrenador Bonifacio Santibáñez Hernández. 

El originario de San Buenaventura, en el municipio de Toluca, quien 

cursó sus estudios de preparatoria en el Plantel “Adolfo López Mateos” de la 

Escuela Preparatoria de la UAEM, dijo estar emocionado por encontrarse de 

nueva cuenta en este gimnasio, donde recordó sus inicios en el deporte de los 

puños. 

El director de Actividades Deportivas de la UAEM, Edgar Victoria 

Ramírez, junto con el entrenador Bonifacio Santibáñez Hernández, entregaron 

a Adrián “Confesor” Hernández un reconocimiento y diversos artículos 

deportivos, los cuales agradeció el campeón mundial. 

“Cuando era estudiante en la prepa, durante mi etapa de boxeador 

amateur, aquí empecé a entrenar; ahora me causa mucha emoción, ya que 

tengo bastantes recuerdos, pues aquí conocí a muchos de mis amigos y me 

siento contento; eran mis sparrings, jugábamos futbol, había mucha 

convivencia y aprendí mucho de boxeo con el entrenador Bonifacio 

Santibáñez”, dijo el pugilista de la capital mexiquense. 

Mencionó que en su etapa de estudiante y boxeador amateur tenía 

hambre para ser alguien en la vida y que se mantiene con ese objetivo, ya que 

indicó que con el boxeo ha tenido grandes satisfacciones en el aspecto 

personal y profesional.  
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“Recuerdo el hambre que tenía y que aún sigo teniendo para ser alguien 

en la vida, ya que el box es mi pasión; he conocido mucha gente, me siento 

realizado gracias al boxeo y es una motivación muy grande; recomiendo a los 

jóvenes universitarios que le echen muchas ganas en todo, que cada que 

entrenen o hagan algo, lo hagan con pasión y con ganas”, dijo Adrián 

Hernández.  

Alumnos de la disciplina de box, personal administrativo, así como el ex 

boxeador y ahora entrenador Gabriel “Torito” Mira, presenciaron este 

reconocimiento que se realizó al campeón Adrián “Confesor” Hernández. 

 

 
Comunicado 0853 

 

Cambio climático afecta comportamiento del recurso forestal  
 

 Incrementa la distribución altitudinal del pino hartwegii, como una respuesta 
adaptativa de la especie. 
 

Toluca, Méx. – 13 de octubre de 2012. El cambio climático global incrementa 

la distribución altitudinal del pino hartwegii, como una respuesta adaptativa de 

la especie, sostuvo el profesor e investigador del Instituto de Ciencias 

Agropecuarias y Rurales (ICAR) de la Universidad Autónoma del Estado de 

México, Ángel Rolando Endara Agrammont, quien advirtió sobre la localización 

en la entidad, de renuevos de árboles de esta especie, con entre 10 y 15 años 

de edad, a una altura de más de cuatro mil metros sobre el nivel del mar. 

 Detalló que el estudio “Manejo adaptativo en bosques de alta montaña, 

México”, realizado en el Parque Nacional Nevado de Toluca y en Monte Tláloc, 

en Texcoco, por un equipo de investigadores de la UAEM, evidencia los efectos 

del cambio climático sobre el recurso forestal. 

Este trabajo, detalló, describe el estado actual de los bosques de alta 

montaña en el Estado de México, es decir, aquellos que superan los tres mil 

500 metros sobre el nivel del mar; el estudio, detalló, se basó en el análisis de 

estructura, regeneración y sanidad, con variables de respuesta adaptativas 

ante los cambios de temperatura y precipitación de los últimos años. 
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 Como parte de esta investigación, abundó Endara Agrammont, también 

se llevó a cabo un análisis temporal comparativo para dos períodos 2000-2010, 

con imágenes de los satélites LANDSAT y SPOT 5, con la finalidad de buscar 

evidencias de cabio de uso de suelo y ocupación de estos bosques. 

 Los resultados arrojaron datos tales como el establecimiento de nuevas 

manchas de regeneración por encima de los rangos de distribución altitudinal 

del pino hartwegii, refirió el universitario; lo que concuerda con el incremento de 

la temperatura en las últimas décadas. 

 Ante esta situación, Ángel Rolando Endara Agrammont subrayó la 

urgencia de iniciar con el manejo adaptativo de las poblaciones del pino 

hartwegii; sugirió emprender acciones silviculturales que permitan inducir la 

regeneración natural año tras año, para que en un corto plazo estos nuevos 

individuos tengan la capacidad de adaptarse a las nuevas condiciones 

climáticas. 

 

 
Comunicado 0854 

 

El tamaño de las partículas contaminantes  
suspendidas es cada vez menor 

 
 Existe la posibilidad de que penetren profundamente en el cuerpo humano y, 

en consecuencia, los sistemas de depuración con que cuenta el sistema 
respiratorio tendrán más trabajo para eliminarlas. 
 

Toluca, Méx. – 13 de octubre de 2012. El tamaño de las partículas 

contaminantes suspendidas se reduce permanentemente, situación que 

preocupa, ya que existe la posibilidad de que penetren profundamente en el 

cuerpo humano y, en consecuencia, los sistemas de depuración con que 

cuenta el sistema respiratorio tendrán más trabajo para eliminarlas. 

Así lo señaló en la Universidad Autónoma del Estado de México el 

investigador José Sepúlveda Sánchez, al hablar en la Facultad de Planeación 

Urbana y Regional, sobre el “Uso de la microscopía electrónica en los estudios 

ambientales”, en el marco del Programa “Palabra de Ciencia”, impulsado por la 

institución educativa mexiquense.  
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Ante estudiantes de la Licenciatura en Ciencias Ambientales, Sepúlveda 

Sánchez comentó que el problema de la contaminación ambiental es aún más 

preocupante, debido a los diferentes tipos de partículas contaminantes que 

existen en las grandes urbes. 

El coordinador técnico del Laboratorio de Microscopía Electrónica del 

Edificio “W” de Ciencia y Tecnología Ambiental de la Universidad Autónoma 

Metropolitana, Unidad Iztapalapa, destacó que las emisiones originadas por 

actividades productivas contienen una enorme cantidad de biopartículas que 

podrían ocasionar alteraciones respiratorias, como bronquitis y asma. 

 De ahí la importancia del desarrollo de la tecnología, que ha permitido el 

diseño de elementos de diagnóstico especiales para apreciar, observar y 

caracterizar, tanto morfológica como químicamente, las partículas suspendidas 

en la atmósfera, estudios sumamente necesarios ante los severos problemas 

que ocasiona la contaminación atmosférica. 

Los microscopios, consideró, son ideales, ya que incrementan la 

percepción visual de las partículas suspendidas y permiten apreciar los detalles 

más pequeños, conocer con exactitud cómo y cuáles son los elementos que 

causan problemas en el ambiente. 

Cabe señalar que desde hace más de 15 años, la Universidad Autónoma 

del Estado de México mantiene un convenio con la Academia Mexicana de 

Ciencias para llevar a cabo el Programa “Palabra de Ciencia”, explicó el 

director de Desarrollo e Investigación Cultural de la institución educativa, 

Miguel Ángel Flores. 

La UAEM, abundó, es una de las 30 sedes de este programa, que a 

nivel nacional es impulsado como “Domingos en la Ciencia” y comprende dos 

ciclos anuales de cuatro conferencias sobre diversas temáticas. 

  

 
Comunicado 0855 

 

Conmemoran Día Mundial de la Alimentación  
con Muestra Gastronómica  
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 La pobreza alimentaria afecta en México a alrededor de 28 millones de 
personas. 
 

Toluca, Méx. – 13 de octubre de 2012. En el marco del Día Mundial de la 

Alimentación, que se conmemora el próximo 16 de octubre, el Instituto de 

Ciencias Agropecuarias y Rurales (ICAR) de la Universidad Autónoma del 

Estado de México realizará una Muestra Gastronómica, en la que podrán 

participar alumnos, académicos e investigadores. 

El objetivo de este ejercicio académico es mostrar la importancia de 

algunos platillos locales que contribuyen con la alimentación e identidad de las 

sociedades del medio rural. 

Los interesados en participar en esta Muestra Gastronómica podrán 

hacerlo a través de la preparación de un platillo y su exposición, así como la 

elaboración y exhibición de un cartel alusivo al Día Mundial de la Alimentación. 

Cabe destacar que esta celebración fue proclamada en 1979 por la 

Conferencia de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y 

la Agricultura (FAO), con el objetivo de concientizar a los pueblos del mundo 

sobre el problema alimentario global y fortalecer la solidaridad en la lucha 

contra el hambre, la desnutrición y la pobreza.  

En esta ocasión, el Instituto de Ciencias Agropecuarias y Rurales de la 

Máxima Casa de Estudios mexiquense, acorde con el lema de dicha 

celebración: “Las cooperativas agrícolas alimentan al mundo”, promueve que 

los universitarios no sólo conozcan la gravedad del problema que representa la 

pobreza alimentaria -que se considera, afecta en México a alrededor de 28 

millones de personas-, sino que existen propuestas viables para enfrentarla y 

sobre todo, erradicarla. 

Para ello, existen planteamientos diversos, como el uso de productos 

que se encuentran comúnmente en el medio: gusanos, insectos, algunas 

plantas de traspatio y frutales, que no sólo han enriquecido la dieta de las 

familias en el medio rural, sino que éstas se los han apropiado y generado 

platillos que en la actualidad forman parte de la riqueza gastronómica del 

campo. 

 



                                                                                     

 59 

Universidad Autónoma del Estado de México 

Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

 
Comunicado 0856 

 

Forma UAEM recursos humanos para resolver  
problemas que afectan al campo mexicano 

 
 El rector Eduardo Gasca Pliego encabezó el Segundo Informe de Actividades 

del director de la Facultad de Ciencias Agrícolas, Artemio Balbuena Melgarejo. 
 Destacó la importancia de que 712 jóvenes cursen las carreras de Ingeniero 

Agrónomo en Floricultura, Agrónomo Fitotecnista y Agrónomo Industrial. 
 Además de las maestrías en Agroindustria Rural, Desarrollo Territorial y 

Turismo Agroalimentario; Ciencias Agropecuarias y Recursos Naturales, así 
como el Doctorado en Ciencias Agropecuarias y Recursos Naturales. 
 

Toluca, Méx. – 14 de octubre de 2012. Mediante los programas educativos de 

nivel superior y posgrado que oferta la Facultad de Ciencias Agrícolas, la 

Universidad Autónoma del Estado de México forma nuevos cuadros de 

profesionales y científicos que consolidan la investigación aplicada que 

coadyuvará para resolver los principales problemas que afectan al campo 

mexicano, sostuvo el rector Eduardo Gasca Pliego. 

Al encabezar el Segundo Informe de Actividades del director de este 

organismo universitario, Artemio Balbuena Melgarejo, el rector destacó la 

importancia de que 712 jóvenes cursen las carreras de Ingeniero Agrónomo en 

Floricultura, Agrónomo Fitotecnista y Agrónomo Industrial. 

Además, dijo, de las maestrías en Agroindustria Rural, Desarrollo 

Territorial y Turismo Agroalimentario; Ciencias Agropecuarias y Recursos 

Naturales, así como el Doctorado en Ciencias Agropecuarias y Recursos 

Naturales. 

En este evento, donde se dio cita el director general de Agricultura de la 

SEDAGRO, José Rubén Dávila Mendoza, y el presidente de la Federación 

Agronómica del Estado de México, Emiliano Delgado Palma, además del 

director general del Instituto Mexiquense de la Pirotecnia, Carlos Sedano 

Rodríguez, Gasca Pliego refrendó el compromiso institucional para fortalecer y 

aumentar los 30 proyectos de investigación que en la actualidad se desarrollan 

en la Facultad de Ciencias Agrícolas. 

Por otra parte, Eduardo Gasca Pliego reconoció que 100 por ciento de la 

comunidad estudiantil de este organismo académico es beneficiada por el 



                                                                                     

 60 

Universidad Autónoma del Estado de México 

Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

Programa Institucional de Tutoría Académica, que favorece a los jóvenes con el 

acompañamiento, por parte de sus profesores, para alcanzar sus metas 

académicas. 

En este sentido, Artemio Balbuena Melgarejo expresó que entre los 

principales logros de la comunidad de la Facultad de Ciencias Agrícolas está el 

reconocimiento, por parte de los Comités Interinstitucionales para la Evaluación 

de la Educación Superior (CIEES), de los tres programas educativos de nivel 

superior que oferta, lo cual confirma la calidad de la educación que reciben los 

alumnos. 

El servidor universitario subrayó que desde hace más de 30 años, la 

Facultad pertenece a la Asociación Mexicana de Educación Agrícola Superior 

(AMEAS), lo que permite el fortalecimiento del claustro académico, pues 60 por 

ciento de los Profesores de Tiempo Completo también son investigadores y 11 

de ellos pertenecen al Sistema Nacional de Investigadores (SNI). 

Luego de recorrer las instalaciones, las parcelas y los distintos 

invernaderos con que cuenta la Facultad de Ciencias Agrícolas, el rector de la 

UAEM, Eduardo Gasca Pliego, entregó al director una camioneta y un 

remolque para maquinaría agrícola, así como dos tractopodadoras. 

 

 
Comunicado 0857 

 

Sin apoyo de traductor 82  
de cada 100 indígenas procesados  

 
 Cada año son procesados por delitos del fuero común y federal, más de siete 

mil indígenas, de los cuales, sólo una mínima parte llega a obtener su libertad 
antes de cumplir su sentencia. 

 No basta con la comprensión literal de ciertos términos, sino que es necesaria 
la comunicación intercultural. 
 

Toluca, Méx. – 14 de octubre de 2012. De cada 100 indígenas procesados en 

México, 82 no contaron con el apoyo de un traductor, por lo que es necesario 

implementar un mecanismo que permita determinar las necesidades prioritarias 

en la atención de traducciones e interpretaciones en lenguas indígenas, advirtió 

la académica universitaria Liliana López, al participar en la Semana de la 
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Traducción, organizada por la Facultad de Lenguas de la Universidad 

Autónoma del Estado de México. 

 Ante estudiantes de las licenciaturas en Lenguas y Enseñanza del 

Inglés, la especialista destacó que el Instituto Nacional de Estadística, 

Geografía e Informática (INEGI) reveló que cada año son procesados por 

delitos del fuero común y federal, más de siete mil indígenas, de los cuales, 

sólo una mínima parte llega a obtener su libertad antes de cumplir su 

sentencia. 

 Expresó que “los actores del sistema jurídico no deberían tener la 

facultad de decidir si es procedente o no el uso de un traductor o intérprete, 

toda vez que este derecho se deriva del derecho individual y colectivo de los 

pueblos a expresarse en su propia lengua”. 

 Explicó que el acceso a la justicia para los pueblos y comunidades 

indígenas de México sigue siendo un asunto pendiente; si la impartición de 

justicia, como lo establece el Artículo 17 de la Constitución, en su párrafo 

segundo -que dice que "toda persona tiene derecho a que se le administre 

justicia por tribunales que estarán expeditos para impartirla en los plazos y 

términos que fijen las leyes, emitiendo sus resoluciones de manera pronta, 

completa e imparcial"-, implica serias dificultades para su plena aplicación a la 

mayoría de los ciudadanos, el acceso a la justicia para la población indígena es 

aún más difícil y precario. 

En este rubro, Liliana López sostuvo que “la problemática es compleja, 

debido a la discriminación, vejaciones y abusos en los procedimientos de 

impartición de justicia, pero sobre todo por la falta de intérpretes y defensores 

que hablen la lengua y conozcan la cultura indígena, para tener una adecuada 

defensa en juicio”. 

Ante la comunidad estudiantil de la Facultad de Lenguas de la UAEM, la 

experta subrayó que hay un déficit de intérpretes y defensores que hablen la 

lengua y conozcan la cultura indígena para tener una adecuada defensa en 

juicio, por lo que a partir del reconocimiento de la demanda de intérpretes 

bilingües por familia, lengua y variante lingüística de las lenguas indígenas 
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nacionales, se impulsa la formación, acreditación, certificación, ocupación y 

profesionalización de intérpretes. 

 Por ello, apuntó, el Instituto Nacional de Lenguas Indígenas (INALI) 

ofrece el Diplomado para Intérpretes Judiciales en Lenguas Indígenas, ya que 

no basta con la comprensión literal de ciertos términos, sino que es necesaria 

la comunicación intercultural; precisó que si los juzgados no logran captar la 

dimensión cultural del lenguaje, difícilmente podrán entender los hechos que 

pretenden resolver. 

 De ahí que el derecho al traductor o al intérprete en un juicio sea uno de 

los derechos que componen el debido proceso legal, no sólo como un medio de 

comunicación de palabras o ideas, sino como el medio para asegurar el pleno 

ejercicio de la identidad cultural; por lo que deberá comprender las 

particularidades culturales del inculpado o acusado, así como el lenguaje 

jurídico. 

 Liliana López refirió que en la práctica, el derecho a un traductor o 

intérprete se presenta sólo con la finalidad de facilitar el avance del proceso y 

no como el ejercicio de un derecho; generalmente se omite considerar el nivel 

del dominio de la lengua, ya que difícilmente los afectados dominan al 100 por 

ciento la lengua dominante (español)  y mucho menos el argot jurídico. 

 

 
Comunicado 0858 

 

Con carrera atlética, festeja Prepa 2 su 40 Aniversario 
 

 Llevó a cabo por vez primera, la Carrera Atlética de Identidad y Convivencia 
Universitaria, que contó con la participación de mil 500 estudiantes, 
académicos y trabajadores administrativos. 
 

Toluca, Méx. – 14 de octubre de 2012. En el marco del 40 aniversario de su 

fundación, el Plantel “Nezahualcóyotl” de la Escuela Preparatoria de la 

Universidad Autónoma del Estado de México llevó a cabo por vez primera, la 

Carrera Atlética de Identidad y Convivencia Universitaria, que contó con la 

participación de mil 500 estudiantes, académicos y trabajadores 

administrativos. 



                                                                                     

 63 

Universidad Autónoma del Estado de México 

Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

Esta justa, cuyo banderazo de salida dio, en representación del rector 

Eduardo Gasca Pliego, el director de Actividades Deportivas de la UAEM, 

Edgar Victoria Ramírez, acompañado por la directora del Plantel, María de los 

Ángeles Bernal García, tuvo un recorrido de dos kilómetros y medio.  

Los ganadores en la Categoría Alumnos, en la Rama Varonil, fueron: 

Carlos Monroy Cuevas, con un tiempo de 9' 26"; Alexis Desales Juárez, con 9' 

38"; Cristian Alvino González, con 9' 45"; Juan Carlos Neri Millán, 9'51", y 

Jaime Becerril Martínez, con 10’ 4”. 

En la misma categoría, pero Rama Femenil, las ganadoras fueron: 

Arantza Hernández, con 10' 08"; Hilda Osorio Martínez, con 11' 32"; Jazmín 

González Mandujano, con 11' 41"; Belén Vázquez Gutiérrez, con 12'27", y 

Fernanda Olivo Rodríguez, con un registro de 13' 11". 

Los primeros lugares en la Categoría Docentes, Rama Varonil, fueron: 

Jesús Gerardo Santana, con 10' 25"; Armando González Valdés, con 14' 11", y 

Gustavo Santín Becerril, con 15' 52". En la Rama Femenil las ganadoras 

fueron: Adriana Muñoz Flores, con 18' 09"; María Castañeda López, con 22' 

27", y Felicitas Vilchis Velázquez, con 22' 46". 

En la Categoría Administrativos los primeros lugares los obtuvieron, en 

la Rama Femenil, Eugenia Delfina Hernández Vallejo, con 15' 34", y Vanesa 

Morales, con 22' 19"; en la Varonil resultaron ganadores Alberto Ramírez 

Gutiérrez, con 10' 49"; José Luis Lazcano Campos, con 13' 20", y Horacio 

González Colín, con 13' 24". 

En este marco, María de los Ángeles Bernal García destacó las cuatro 

décadas de historia del Plantel, motivo por el cual se decidió festejarlos con 

una carrera en la que participaron estudiantes de primer y tercer semestre, 

quienes recorrieron las avenidas Salvador Díaz Mirón, 5 de mayo, Urawa y 

Melchor Múzquiz. 

Por ser la primera carrera en la historia de este plantel de la Escuela 

Preparatoria de la UAEM, señaló la directora, solamente participaron 

integrantes de su comunidad, pero para ediciones posteriores, la invitación se 

realizará al público en general.  
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Además, esta carrera cumple con el objetivo de fomentar la salud física 

de los estudiantes, docentes y administrativos, pero también detectar a los 

alumnos que representarán al Plantel “Nezahualcóyotl” en diversos eventos 

deportivos. 

 

 
Comunicado 0859 

 

UAEM y UNT celebran 10 años de relación académica  
 

 El rector de la UAEM, Eduardo Gasca Pliego, y el presidente de la UNT, Lane 
Rawlins, encabezaron el inicio de los festejos. 

 Esta relación, con múltiples beneficios para ambas comunidades, tiene su 
origen en un convenio de colaboración signado en 2002, para impulsar el 
intercambio estudiantil, la movilidad de profesores, la retroalimentación entre 
investigadores y, en general, la mejora de las capacidades académicas y de 
investigación. 

 El rector Gasca Pliego destacó que la Autónoma mexiquense es pionera en 
contar con una oficina de representación en una institución de educación 
superior de otro país.  

 Lane Rawlins subrayó que la relación mantenida entre la UAEM y la UNT 
durante una década es “ejemplo de cooperación académica, ya que en ella 
fluye la información de manera confiable y oportuna”. 
 

Denton, Texas, Estados Unidos – 15 de octubre de 2012. El rector de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, Eduardo Gasca Pliego, y el 

presidente de la Universidad del Norte de Texas, Lane Rawlins, encabezaron el 

inicio de los festejos con motivo del 10º Aniversario de la relación académica 

entre ambas instituciones educativas, con múltiples beneficios para ambas 

comunidades y que tiene su origen en un convenio de colaboración signado en 

2002, para impulsar el intercambio estudiantil, la movilidad de profesores, la 

retroalimentación entre investigadores y, en general, la mejora de las 

capacidades académicas y de investigación. 

 En el campus de la UNT, donde también se dieron cita el vicepresidente 

de la institución norteamericana, Warren Burggren -quien recientemente recibió 

en la UAEM el Rectorado Honoris Causa-, y los secretarios de Docencia, Felipe 

González Solano; Investigación y Estudios Avanzados, Sergio Franco Maass, y 

Difusión Cultural de la UAEM, Georgina Arredondo Ayala, el rector Gasca 
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Pliego destacó que la Autónoma mexiquense es pionera en contar con una 

oficina de representación en una institución de educación superior de otro país.  

“Fue en 2005 cuando dimos un importante paso que consolidó nuestra 

relación, al inaugurar la Oficina de Enlace Académico, mientras que a partir de 

2009, la UNT cuenta con un espacio similar en nuestras instalaciones”. 

 En el marco de esta celebración, donde además se inauguró, en el UNT 

on the Square, la exposición de obra plástica de los artistas mexicanos 

Leopoldo Flores, Agapito Rincón Piña y Armando Pineda, el rector de la 

Máxima Casa de Estudios mexiquense refirió que durante esta década, un total 

de 207 profesores e investigadores de la institución mexiquense han visitado la 

UNT para conocer la cultura, proyectos y conocimientos que en ella se 

generan; de forma recíproca, 169 académicos de la institución norteamericana 

han visitado la UAEM con el mismo objetivo. 

El Fondo Semilla de Investigación, dijo Eduardo Gasca Pliego, es una 

iniciativa digna de resaltar, ya que a través de él se impulsaron 18 proyectos de 

impacto nacional, en áreas como los Negocios, Riesgo Bursatil, Migración, 

Ingeniería Estructural, Medio Ambiente, Recursos Naturales, Desarrollo 

Económico, Ciencias Biomédicas, Nanomateriales y Bioquímica.    

“Tan sólo en 2011, el Fondo Semilla permitió que nuestro investigadores 

produjeran de forma conjunta cinco tesis de grado, nueve artículos con arbitraje 

internacional, tres ponencias en simposios y la publicación de un libro”. 

Destacó también la importancia, a partir de 2009, del programa de 

estancias de perfeccionamiento del idioma inglés, en el que han participado un 

total de 223 universitarios y la ampliación de la cooperación en el área cultural, 

que permitió el montaje de tres exposiciones plásticas en ambas instituciones. 

En este contexto, Lane Rawlins enfatizó la importancia de la relación 

internacional entre las instituciones de educación superior; destacó la que 

durante una década han mantenido la UAEM y la UNT como “ejemplo de 

cooperación académica, ya que en ella fluye la información de manera 

confiable y oportuna”. 

En la actualidad, manifestó, “la educación requiere de tener una 

percepción precisa de un mundo global y del entendimiento del mismo; 
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mientras más acuerdos existan entre instituciones de educación superior, la 

educación se verá más fortalecida y beneficiada”. 

En la UNT buscamos relaciones de cooperación con instituciones de 

todo el mundo por varias razones, pero principalmente para contribuir a que 

nuestros estudiantes sean mejores cada día y, “sin duda, esta colaboración, 

esta sociedad, permite cumplir de sobra con este objetivo”, concluyó Lane 

Rawlins. 

Warren Burggren expresó el beneplácito de la comunidad de la UNT al 

recibir a la delegación mexiquense y destacó los múltiples beneficios 

recíprocos en los ámbitos académico, de investigación y cultural, entre la 

UAEM y la UNT.   

“El concepto de familia es muy importante cuando se habla de la relación 

entre la UNT y la UAEM. Tenemos cosas en común, intereses similares, 

desacuerdos, compartimos triunfos y derrotas, pero fundamentalmente, 

protegemos los intereses en común y procuramos el bienestar de nuestros 

integrantes”. 

La lista de objetivos alcanzados durante estos 10 años de relación sería 

interminable; mucha gente ha participado y los proyectos emprendidos se 

caracterizan por su éxito, afirmó Warren Burggren. 

Cabe destacar la participación en las actividades culturales que se llevan 

a cabo en el marco de estos festejos del grupo de música “Minita de Oro” y del 

Ballet Folclórico de la UAEM, quienes participan en diversos eventos artísticos 

en la ciudad de Denton.   

 

 
Comunicado 0860 

 

Universitarios podrán tramitar Licencia  
de Conducir en espacios de la UAEM 

 
 El Edificio Administrativo, la Facultad de Economía y la Facultad de Enfermería 

y Obstetricia, son los espacios de la UAEM que durante los siguientes días 
visitará la unidad móvil en la cual se podrá tramitar por vez primera o renovar la 
licencia de conducir. 
 



                                                                                     

 67 

Universidad Autónoma del Estado de México 

Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

Toluca, Méx. – 15 de octubre de 2012. El Edificio Administrativo, la Facultad 

de Economía y la Facultad de Enfermería y Obstetricia, son los espacios de la 

Universidad Autónoma del Estado de México que durante los siguientes días 

visitará la unidad móvil en la cual alumnos, académicos y administrativos, así 

como la población en general, podrán tramitar por vez primera o renovar la 

licencia de conducir. 

Con un horario de 9:00 a 17:00 horas, la unidad de la Secretaría de 

Transporte del Gobierno del Estado de México comenzó el día de ayer sus 

actividades en el Edificio de Rectoría, mientras que hoy visitará el Edificio 

Administrativo de la UAEM, el día 17 la Facultad de Enfermería y Obstetricia y 

el 18 la Facultad de Economía. 

Los requisitos para realizar este trámite por vez primera son: acta de 

nacimiento o CURP, identificación oficial y comprobante de domicilio, mientras 

que para la renovación sólo es necesario presentar la licencia vencida o 

proporcionar su nombre completo y fecha de nacimiento. 

Para conocer los costos de las licencias, los interesados deberán 

ingresar al sitio de internet de la Secretaria de Transporte del Gobierno del 

Estado de México: www.edomex.gob.mx/transporte o bien, comunicarse al 

Departamento de Apoyo al Estudiante de la UAEM, al 01 800 702 UAEM 

(8236) o escribir al correo electrónico apoyouni@uaemex.mx. 

 

 

 
Comunicado 0861 

 

Analizan impacto de nuevas estrategias  
para agilizar proceso de enseñanza-aprendizaje  

 
 Destacan la incorporación de blogs y sitios webs. 

 

Axapusco, Méx. – 15 de octubre de 2012. Docentes del Centro Universitario 

Valle de Teotihuacán de la Universidad Autónoma del Estado de México 

analizan el impacto de las nuevas estrategias para agilizar el proceso de 

enseñanza-aprendizaje, entre las que destacan la incorporación de blogs y 

sitios webs, particularmente en la Licenciatura en Psicología. 

http://www.edomex.gob.mx/transporte
mailto:apoyouni@uaemex.mx
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Los especialistas Anabell Gómez Vidal, Blanca Estela Hernández Bonilla 

y Oscar Espinoza Ortega expusieron los resultados de la investigación titulada 

“Las webquest como estrategia didáctica”, trabajo en el cual son exploradas las 

ventajas y desventajas de generar entornos virtuales de aprendizaje.  

Los blogs “Psicología Política” y “Folios de Psicología”, desarrollados en 

internet, refirieron los expertos de la UAEM, fueron los espacios digitales donde 

los jóvenes interactuaron entre sí, y comentaron con respecto a los videos, 

fotografías y textos que ahí se encontraban, material relacionado con lo 

revisado en las aulas con anticipación.  

Sobre los aspectos analizados para la evaluación de la interacción de los 

estudiantes de Psicología, los servidores universitarios se enfocaron a los 

grupos de discusión, número de visitas, links compartidos y estadísticas de 

uso. 

Luego de comprobar el incremento de la participación de los alumnos, se 

identificaron como problemáticas la falta de cultura y pericia digital de algunos 

usuarios, además de la segregación de los estudiantes que no cuentan con 

servicio de internet en casa. 

Respecto a las subpáginas del blog, que tienen como fin aumentar la 

socialización, se crearon los espacios donde se propone bibliografía, se llevan 

a cabo ejercicios o pruebas de aprendizaje, escalas de evaluación y el  

calendario de las mismas, así como lecturas recomendadas, entre otros.  

Los académicos del Centro Universitario Valle de Teotihuacán 

exhortaron a sus pares académicos a explorar las posibilidades de las 

tecnologías de la información y comunicación (TIC´s) en el terreno de la 

docencia, donde con base en una cultura de competitividad se abone a los 

conocimientos comunicados en las aulas. 

En ese mismo sentido y a partir de los resultados positivos obtenidos en 

el programa de Licenciatura de Psicología, se espera la incorporación de estas 

herramientas digitales en las carreras de Contaduría e Informática 

Administrativa, que también oferta este campus, en las cuales se atenderán las 

particularidades y exigencias de cada sector estudiantil. 
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Comunicado 0862 

 

Calidad educativa e infraestructura  
sustentan excelencia de la UAEM 

 
 El rector Eduardo Gasca Pliego encabezó el Segundo Informe de Actividades 

del director del Plantel “Cuauhtémoc” de la Escuela Preparatoria de la UAEM, 
Werther Juárez Toledo. 

 Inauguró el Laboratorio de Biología, “en atención a la modernización y mejora 
de la infraestructura académica, que impactará de manera positiva sobre la 
formación de los estudiantes de este espacio”. 
 

Toluca, Méx. – 16 de octubre de 2012. Con una inversión superior a los 6.4 

millones de pesos, durante el reciente año, el Plantel “Cuauhtémoc” de la 

Escuela Preparatoria de la Universidad Autónoma del Estado de México creció 

en infraestructura, con la finalidad de ofrecer una mejor educación, sustentada 

en programas de calidad, señalo el rector Eduardo Gasca Pliego, al encabezar 

el Segundo Informe de Actividades del director de este organismo universitario, 

Werther Juárez Toledo. 

Tras destacar que con 39 años de existencia, este plantel está 

consolidado como referente de la oferta de educación media superior en la 

región, el rector de la Máxima Casa de Estudios mexiquense inauguró el 

Laboratorio de Biología, “en atención a la modernización y mejora de la 

infraestructura académica, que impactará de manera positiva sobre la 

formación de los estudiantes de este espacio”. 

Comentó que sólo en lo que va de la Administración 2009-2012, la 

institución invirtió en la construcción del segundo nivel del Edificio “G” -que 

alberga más aulas y cubículos para Profesores de Tiempo Completo-, así como 

en el mantenimiento de diversos espacios, con el objetivo de garantizar su 

buen funcionamiento. 

De igual manera, detalló, se destinaron 2.4 millones de pesos a la 

compra de equipo científico y tecnológico, equipo de cómputo, material de 

laboratorio y material didáctico, con la intención de que los alumnos tengan un 

aprendizaje verdaderamente significativo. 
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El rector Eduardo Gasca Pliego refirió que el Plantel “Cuauhtémoc” es el 

tercero más grande de la Autónoma mexiquense; atiende una matrícula 

superior a los dos mil 500 alumnos y es uno de los ocho planteles de la 

Escuela Preparatoria de la UAEM inscritos en el Sistema Nacional de 

Bachillerato, hecho que confirma la excelencia de la educación que oferta. 

Werther Juárez Toledo informó que más de 96 por ciento de la matrícula 

del Plantel está inscrita al Programa Institucional de Tutoría Académica, lo que 

permite alcanzar resultados importantes en el ámbito académico, como por 

ejemplo, en lo que se refiere al índice de eficiencia terminal global. 

 Ante académicos, alumnos y personal administrativo de este espacio de 

la UAEM, el directivo informó que estos logros se alcanzan con la insustituible 

colaboración del claustro docente; destacó la participación de alumnos en el 7º 

Concurso de Matemáticas, la 21ª Olimpiada Estatal de Biología y la 21ª 

Olimpiada Estatal de Química. 

 Juárez Toledo informó que esta preparatoria cuenta con el Cuerpo 

Académico “Evaluación Educativa”, que actualmente participa en el proyecto de 

investigación titulado “Diferentes formas de calcular el rendimiento académico 

en el nivel medio superior y su impacto predictor del éxito académico en el nivel 

medio superior”, mediante el cual se contribuye con el desarrollo de una de las 

funciones sustantivas de la UAEM: la investigación. 

 

 
Comunicado 0863 

 
Debe México garantizar su seguridad  

y soberanía alimentarias  
 

 Lo anterior, con la finalidad de no ser susceptible a las fluctuaciones 
económicas y climatológicas, que pueden colocarlo en la situación de requerir 
alimentos y contar con el capital para adquirirlos, pero que no existan en el 
mercado. 

 El Instituto de Ciencias Agropecuarias y Rurales de la UAEM llevó a cabo una 
Muestra Gastronómica, con la finalidad de conmemorar el Día Mundial de la 
Alimentación. 
 

Toluca, Méx. – 16 de octubre de 2012. La posición de México para garantizar 

su seguridad alimentaria, pero principalmente su soberanía en este ámbito, 
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debe ser fuerte y clara, con la finalidad de no ser susceptible a las fluctuaciones 

económicas y climatológicas, que pueden colocarlo en la situación de requerir 

alimentos y contar con el capital para adquirirlos, pero que no existan en el 

mercado, opinó el director del Instituto de Ciencias Agropecuarias y Rurales 

(ICAR) de la Universidad Autónoma del Estado de México, Carlos Arriaga 

Jordán. 

 Durante la Muestra Gastronómica organizada por alumnos, académicos 

y personal administrativo del ICAR, con la finalidad de conmemorar el Día 

Mundial de la Alimentación, el investigador de la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense consideró que nuestro país enfrenta un gran reto, pues si bien ha 

reducido su tasa de crecimiento poblacional, también se agota la frontera 

agrícola, es decir, cada vez existen menos tierras para el cultivo, lo que obliga, 

incluso, a recurrir a tierras no aptas para esta actividad. 

 Luego de inaugurar este evento académico-cultural, donde se exhibieron 

diversos platillos prehispánicos y tradicionales de la gastronomía mexiquense, 

como tlaxcales, huazontles, pozole, ancas de rana y pollo en acuyo, entre 

otros, Arriaga Jordán refirió que en términos generales, México tiene una 

balanza alimentaria satisfactoria, a pesar de los problemas ocasionados por la 

naturaleza; sin embargo, precisó la importancia de que sea autosuficiente en la 

producción de sus alimentos. 

 Comentó que en el caso del maíz, hasta hace unos años, México era 

totalmente autosuficiente; ahora está perdiendo este carácter en lo que se 

refiere a trigo, arroz y frijol, como consecuencia de la problemática de la 

pobreza rural, que ocasiona el abandono de tierras, como está sucediendo en 

Zacatecas, que era el principal productor de frijol del país, pero que en la 

actualidad es afectado por la migración. 

Arriaga Jordán enfatizó sobre la necesidad de “transformar la postura un 

tanto limitada del sexenio presidencial que está por concluir, basada en que es 

mejor adquirir alimentos baratos, que producirlos”; por ello, reiteró, es 

necesario contar con políticas públicas que vuelvan sus ojos al campo, para 

que México no sea vulnerable a los problemas de escasez de alimentos. 
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 Es tiempo, dijo, de no sólo dedicarnos a producir manufactura y petróleo 

para venderlo a otros países e importar alimentos baratos; es importante que 

México vuelva a producir sus propios alimentos, porque en la actualidad hay 

factores, como los fenómenos naturales, que ponen en riesgo la producción de 

alimentos o su disponibilidad. 

Por otra parte, destacó la importancia de considerar factores como el 

que Estados Unidos destina 25 por ciento de la producción de grano a generar 

biocombustible; además, economías agresivas, como la China, están 

comprando mucho de la cada vez menos cantidad de alimentos disponibles en 

el mercado mundial. 

Ante esta situación, advirtió, México debe optar por producir sus propios 

alimentos; en el caso del Estado de México, indicó que a pesar de ser una de 

las entidades más pequeñas y contar con la mayor cantidad de población rural, 

se ubica en altos niveles en cuanto a producción agropecuaria.  

Así, detalló Carlos Arriaga Jordán, ostenta el primer lugar en floricultura 

y producción ovina, el séptimo en producción de leche, el primero en avena 

forrajera y está entre los primeros seis en producción de maíz. 

 

 
Comunicado 0864 

 

Educación alimentaria y problemas económicos,  
determinantes en alimentación de mexicanos 

 
 Los alimentos significan entre 10 y 15 por ciento del gasto promedio de un 

hogar en un país desarrollado, mientras que en los sectores pobres de una 
nación en vías de desarrollo, la proporción se dispara hasta alcanzar entre 50 y 
90 por ciento de los ingresos. 
 

Toluca, Méx. – 16 de octubre de 2012. La falta de educación alimentaria y los 

problemas económicos son determinantes en el consumo y adquisición diaria 

de alimentos por parte de los mexicanos, refirió la especialista de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, Vianey Ortiz Pacheco, en el 

marco del Día Mundial de la Alimentación, proclamado en 1979 por la 

Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura 

(FAO). 
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La nutrióloga del Centro de Investigación en Ciencias Médicas 

(CICMED) de la UAEM refirió que en esta ocasión, el lema de la 

conmemoración: “Las cooperativas agrícolas alimentan al mundo”, es un 

reconocimiento a este sector, pero sobre todo, busca concientizar a la 

población en general y a los actores involucrados en la producción, distribución 

y comercialización de alimentos acerca de su importancia. 

Agregó que según estimaciones de la FAO, los alimentos significan entre 

10 y 15 por ciento del gasto promedio de un hogar en un país desarrollado, 

mientras que en los sectores pobres de una nación en vías de desarrollo, la 

proporción se dispara hasta alcanzar entre 50 y 90 por ciento de los ingresos. 

“México, por ejemplo, acaba de sufrir la crisis del huevo, la cual alejó de 

la canasta básica a este producto de origen animal, considerado como de 

primera necesidad en la dieta del mexicano”. 

Esta dificultad económica pudo solventarse con información y no 

representar ningún problema en materia nutricional, ya que las propiedades del 

huevo pueden ser sustituidas en su totalidad, mediante la ingesta de otros 

alimentos, argumentó Ortiz Pacheco. 

Manifestó que la falta de educación alimentaria está estrechamente 

asociada a cómo se adquieren y consumen alimentos; por ejemplo, el consumo 

de refrescos y comida chatarra contribuye con los altos índices de patologías 

cardiovasculares y metabólicas entre la población mexicana. 

Finalmente, Vianey Ortiz Pacheco consideró necesario fortalecer los 

programas de educación alimentaria, con el objetivo de que el grueso de la 

población conozca sus necesidades de alimentación y las características de los 

productos que consume; de igual manera, enfatizó la importancia de la práctica 

de algún deporte o actividad física; por ejemplo, caminar de 15 a 20 minutos 

diarios, lo cual no representa ningún costo y tiene múltiples beneficios para la 

salud. 

 

 
Comunicado 0865 

 

UAEM y UAM Lerma inician trabajo  
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conjunto de investigación 
 

 La colaboración estratégica entre investigadores de diversas instituciones 
educativas permite la construcción de proyectos que contribuyen con el 
desarrollo económico y social de la región. 

 Así lo aseguraron los rectores de la UAEM, Eduardo Gasca Pliego, y la UAM, 
Enrique Fernández Fassnacht, al inaugurar el Primer Encuentro 
Interinstitucional de Investigadores UAEM-UAM Lerma. 

 Gasca Pliego comentó que este encuentro representa la coordinación del 
esfuerzo conjunto entre dos de las instituciones de educación superior más 
importantes del país, con la finalidad de favorecer el diálogo entre las diversas 
disciplinas y enfoques de la ciencia. 

 Fernández Fassnacht afirmó que la vinculación es un proceso necesario y 
estratégico para las IES, porque con ello, se multiplican los insumos de trabajo 
y se favorece la construcción efectiva de saberes, con una discusión 
compartida de experiencias e inquietudes. 
 

Toluca, Méx. – 17 de octubre de 2012. La investigación encuentra su razón 

cuando aporta soluciones que además de satisfacer las diversas necesidades y 

demandas sociales, permiten conducir a las naciones hacia caminos de 

desarrollo e igualdad social; ante ello, la colaboración estratégica entre 

investigadores de diversas instituciones educativas permite la construcción de 

proyectos que contribuyen con el desarrollo económico y social de la región, 

coincidieron los rectores de las universidades autónomas del Estado de 

México, Eduardo Gasca Pliego, y Metropolitana, Enrique Fernández Fassnacht. 

 Durante la ceremonia de inauguración del Primer Encuentro 

Interinstitucional de Investigadores UAEM-UAM Lerma, a la que asistió el 

director general del COMECyT, Elías Micha Zaga, Gasca Pliego y Fernández 

Fassnacht signaron un Convenio General de Colaboración; ante los 70 

investigadores de ambas institución participantes en este ejercicio académico, 

el rector de la UAEM aseguró que este tipo de eventos “permite a los 

universitarios promover mejores condiciones de vida para la población, a través 

de la comprensión, verificación y aplicación del conocimiento, fortaleciendo al 

mismo tiempo la ciencia mexicana”. 

 El rector de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, acompañado por 

el secretario de Investigación y Estudios Avanzados de la UAEM, Sergio 

Franco Maass, y el rector de la UAM Unidad Lerma, José Francisco Flores 

Pedroche, comentó que este encuentro representa la coordinación del esfuerzo 
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conjunto entre dos de las instituciones de educación superior más importantes 

del país, con la finalidad de favorecer el diálogo entre las diversas disciplinas y 

enfoques de la ciencia, sobre temas como Biotecnología y Ciencias 

Agropecuarias, Ciencias de la Vida y la Tierra, Medicina y Salud, Ingeniería, 

Industria y ciencias básicas, como Física, Matemáticas y Química. 

 En este contexto, el rector general de la Universidad Autónoma 

Metropolitana afirmó que la vinculación es un proceso necesario y estratégico 

para las instituciones de educación superior nacionales e internacionales, 

principalmente para las públicas, porque con ello, no sólo se multiplican los 

insumos de trabajo, también se favorece la construcción efectiva de saberes, 

con una discusión compartida de experiencias e inquietudes. 

 Al iniciar este tipo de empresas intelectuales, dijo Enrique Fernández 

Fassnacht en el evento que se llevó a cabo en el Centro Cultural Universitario 

“Casa de las Diligencias”, se pretende multiplicar las vías de comunicación 

entre los investigadores de ambas instituciones educativas, con el objetivo de 

generar acciones y proyectos socialmente útiles para el país y para la región 

del Valle de Toluca, donde se ubica la UAM Lerma y tiene su sede la Autónoma 

mexiquense. 

Durante su participación, Sergio Franco Maass refirió que uno de los 

objetivos del Encuentro es desarrollar esquemas de cooperación en materia de 

investigación científica, pero también abrir puertas para centros conjuntos de 

investigación o grandes proyectos compartidos; al mismo tiempo, se reforzará 

la transmisión del conocimiento, la cooperación regional y principalmente, se 

sentarán las bases para la conformación de redes de investigación.  

 En tanto, José Francisco Flores Pedroche propuso trabajar en un 

esquema de unidad por la tecnología y, a través de eventos como este, crear 

una universidad inteligente y buscar la conjunción de grupos transdisciplinarios 

o interdisciplinarios de trabajo que ofrezcan respuestas flexibles, prácticas e 

innovadoras a largo plazo. 

 El Primer Encuentro Interinstitucional de Investigadores UAEM-UAM 

Lerma tuvo como objetivo promover el acercamiento e interacción científica, 

académica y cultural de los investigadores de ambas instituciones, según las 
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líneas de generación y aplicación del conocimiento que desarrollan, a través de 

Cuerpos Académicos; para ello se instalaron seis mesas temáticas: 

Biotecnología y Ciencias Agropecuarias; Ciencias Básicas; Ciencias de la Vida 

y de la Tierra; Medicina y Salud; Ciencias Sociales y Humanidades e Ingeniería 

e Industria. 

 

 
Comunicado 0866 

 
Casi 200 millones de personas  

desempleadas en el mundo  
 

 El reporte más reciente de la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo del 
INEGI, que presenta información al mes de mayo de 2012, reporta una mejoría 
en el mercado de trabajo, a partir de que la tasa de desocupación se ubicó en 
4.97, como proporción de la PEA. 
 

Toluca, Méx. – 17 de octubre de 2012. El reporte de la Organización 

Internacional del Trabajo (OIT) publicado a principios de 2012 refiere que 

durante el año anterior, en el mundo había más de 197 millones de personas 

desempleadas, casi 27 millones más que durante 2007; estos datos ilustran la 

gravedad actual del problema del desempleo en el mundo, consideraron los 

académicos de la Universidad Autónoma del Estado de México, Leobardo de 

Jesús Almonte y Yolanda Carbajal. 

Los especialistas destacaron que para el caso de México el problema del 

desempleo no es menor, sobre todo cuando hace algunos años se consideró 

que entre 2008 y 2030 sería necesario generar anualmente 640 mil empleos 

formales, de acuerdo con las exigencias del crecimiento de la Población 

Económicamente Activa, pero entre 2009 y 2011 se crearon apenas un 

promedio de 390 mil empleos formales, de acuerdo con datos del IMSS. 

 Señalaron que el reporte más reciente de la Encuesta Nacional de 

Ocupación y Empleo del INEGI, que presenta información al mes de mayo de 

2012, reporta una mejoría en el mercado de trabajo, a partir de que la tasa de 

desocupación se ubicó en 4.97, como proporción de la Población 

Económicamente Activa (PEA). 
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 Sin embargo, sostuvieron los profesores e investigadores de la Facultad 

de Economía, estos niveles se ubicaron entre los más bajos, después del punto 

más intenso de la recesión, lo que indicaría que el mercado de trabajo de la 

economía mexicana se está recuperando, incluso más rápido que la tendencia 

mundial, ya que por ejemplo, la tasa de desempleo de Estados Unidos está por 

arriba de 8 por ciento y el escenario mundial supone una tasa global de 6 por 

ciento. 

 Por otra parte, dijeron los universitarios, la población ocupada en el 

sector informal se ubica en alrededor de 29 por ciento del total de la población 

ocupada y es probable que se mantenga así, sobre todo cuando ésta es una 

opción de la población que es desplazada del mercado formal de trabajo o que 

no logra integrarse. 

 Leobardo de Jesús Almonte y Yolanda Carbajal añadieron que el empleo 

disponible se deteriora en términos de tiempo de trabajo e ingresos; este 

indicador se incrementó de 11.79 por ciento a 12.08 por ciento entre mayo de 

2011 y el mismo mes de 2012. 

Dichos indicadores dejan claro un proceso de deterioro del mercado de 

trabajo, resultado de la insuficiencia en el crecimiento de la actividad 

económica del sector formal, lo que define una tendencia a que la producción 

se respalde en un uso intensivo del trabajo, más que en un proceso de 

calificación que genere condiciones de ingreso diferentes y que correspondan a 

mejores niveles de productividad. 

  

  
Comunicado 0867 

 

Prepa 2 conmemora su XL Aniversario 
 

 El Plantel “Nezahualcóyotl” de la Escuela Preparatoria de la UAEM forma parte 
del Sistema Nacional de Bachillerato, lo que da constancia de la calidad 
académica que ofrece en la formación de estudiantes de nivel medio superior. 
 

Toluca, Méx. – 17 de octubre de 2012. El Plantel “Nezahualcóyotl” de la 

Escuela Preparatoria de la Universidad Autónoma del Estado de México forma 

parte del Sistema Nacional de Bachillerato (SNB), lo que da constancia de la 
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calidad académica que ofrece en la formación de estudiantes de nivel medio 

superior, manifestó la directora de este organismo universitario, María de los 

Ángeles Bernal García, durante la Ceremonia Conmemorativa al XL Aniversario 

de este espacio académico. 

En este evento, marco en el cual un grupo de alumnos del Taller de 

Teatro ofreció una muestra de su trabajo con lectura en atril de algunos 

poemas de la autoría de Nezahualcóyotl, ilustre personaje que da nombre a 

esta emblemática preparatoria, la directiva destacó que el esfuerzo conjunto de 

ocho de los nueve planteles que integran la Escuela Preparatoria de la UAEM 

permitió a esta casa de estudios ser la primera del país en ingresar al SNB. 

 Luego de cuatro décadas, refirió María de los Ángeles Bernal García, el 

Plantel “Nezahualcóyotl”, que en la actualidad atiende una matrícula superior a 

los dos mil alumnos, cuenta con una sólida oferta educativa y es referente en 

materia de formación de bachilleres en la ciudad de Toluca. 

 En el evento, al que asistieron alumnos, académicos y ex directores, el 

cronista Jesús Guadarrama hizo un recuento histórico de la trayectoria de este 

plantel, que “desde sus inicios se caracterizó por su constante lucha y 

superación, siempre encaminadas a ofrecer educación de calidad y coadyuvar 

con la formación de jóvenes universitarios capaces de generar soluciones que 

mejoren su entorno”. 

 

 
Comunicado 0868 

 

Mayor inversión en ciencia y tecnología  
para desarrollo sustentable en materia económica 

 
 Así lo señaló el rector de la UAEM, Eduardo Gasca Pliego, al encabezar la 

Lectura del Informe de Actividades del director del Centro Universitario UAEM 
Valle de México, Alfonso Cárdenas Zepeda. 

 Refirió que la institución educativa tomará parte en el Tecnopolo “Esmeralda” 
Bicentenario, que el Gobierno del Estado de México desarrolla en el municipio 
de Atizapán de Zaragoza. 

 Instalará, desarrollará y operará, indicó, el Centro de Innovación en 
Tecnologías para la Salud, el Centro de Innovación y Transferencias de 
Tecnología y Negocios y la Fábrica de Software. 

 Al dar lectura a su informe, Alfonso Cárdenas Zepeda destacó la distinción 
otorgada por la Sociedad Mexicana de Inteligencia Artificial al especialista 
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universitario Héctor Rafael Orozco Aguirre, como autor de la tercera Mejor 
Tesis de Doctorado. 
 

Atizapán, Méx. – 18 de octubre de 2012. Para lograr un desarrollo 

sustentable en materia económica, es necesario que México destine más 

recursos al rubro de ciencia y tecnología, ya que en la actualidad y como desde 

hace casi una década, la inversión en este sector no rebasa .34 por ciento del 

Producto Interno Bruto (PIB), circunstancia que dista del contexto internacional, 

donde algunas naciones invierten hasta 4 por ciento de dicho indicador 

económico, sostuvo el rector de la Universidad Autónoma del Estado de 

México, Eduardo Gasca Pliego. 

Al encabezar la Lectura del Informe de Actividades del director del 

Centro Universitario UAEM Valle de México, Alfonso Cárdenas Zepeda, el 

rector Gasca Pliego refirió que como parte del Tecnopolo “Esmeralda” 

Bicentenario, que el Gobierno del Estado de México desarrolla en el municipio 

de Atizapán de Zaragoza, la institución educativa instalará, desarrollará y 

operará el Centro de Innovación en Tecnologías para la Salud, el Centro de 

Innovación y Transferencias de Tecnología y Negocios y la Fábrica de 

Software. 

Ante estudiantes, profesores, investigadores y trabajadores 

administrativos de este centro, el campus foráneo con mayor matrícula de la 

institución, con más de tres mil 66 alumnos, subrayó que mediante este 

proyecto, la Máxima Casa de Estudios mexiquense pretende impulsar y llevar a 

un primer nivel la investigación, la generación de software y el respaldo 

profesional a emprendedores. 

 Acompañado por servidores de la Administración Central, el rector 

Gasca Pliego reconoció la labor del Patronato del Centro Universitario Valle de 

México, organización civil con 17 años de existencia y presidida por el 

empresario Francisco Barona Mariscal, personaje que por su altruismo y 

compromiso con la educación, recibirá próximamente el Rectorado Honoris 

Causa de parte de la UAEM. 

Sobre los recursos destinados desde la Administración Central a este 

organismo académico durante el último año, el rector de la Autónoma 
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mexiquense refirió los destinados a la construcción del Edificio “E” (24.5 

millones), complejo con 40 por ciento de avance donde serán instalados un 

taller industrial, así como laboratorios de Arquitectura de Computadoras, 

Sistemas Operativos, Redes, Electrónica, Telecomunicaciones y aulas 

didácticas, además de una Sala de Juicios Orales. 

Al dar lectura a su informe, Alfonso Cárdenas Zepeda destacó la 

distinción otorgada por la Sociedad Mexicana de Inteligencia Artificial al 

especialista universitario Héctor Rafael Orozco Aguirre, como autor de la 

tercera Mejor Tesis de Doctorado, en la cual aborda el tema de los estímulos y 

sentimientos del ser humano y la conformación de la personalidad, para 

posteriormente trasladarlos a un ente virtual. 

De igual manera, resaltó la edificación del Auditorio Bicentenario “Libro 

Abierto”, espacio multifuncional con capacidad para albergar hasta 700 

personas, que tendrá una inversión superior a los 30 millones de pesos y del 

cual se inició su tercera fase de construcción, con el apoyo del Patronato del 

Centro Universitario Valle de México.  

Respecto al trabajo efectuado durante el reciente año en el ámbito de la 

investigación, Cárdenas Zepeda subrayó la conformación de la Coordinación 

de Estudios Avanzados del campus, área a la cual están adscritos 18 

académicos -12 de ellos doctores- quienes desarrollan seis proyectos de 

investigación y mantienen como prioridad la aplicabilidad de los productos 

generados. 

Cabe destacar que el Centro Universitario UAEM Valle de México, 

ubicado en el municipio de Atizapán de Zaragoza, oferta educación superior de 

alto nivel, mediante 11 programas educativos, a jóvenes de los municipios 

mexiquenses de Coacalco, Cuautitlán, Cuautitlán Izcalli, Ecatepec, 

Huixquilucan, Jilotzingo, Naucalpan, Nicolás Romero, Tlalnepantla y Tultitlán, 

entre otros. 

 

 
Comunicado 0869 

 

Hasta 20 por ciento de perros  
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adoptados son devueltos al albergue 
 

 La presencia de problemas de conducta es común entre los perros adoptados 
provenientes de albergues caninos, situación que los hace más susceptibles de 
ser abandonados. 
 

Toluca, Méx. – 18 de octubre de 2012. Entre cinco y 20 por ciento de los 

perros adoptados en nuestro país son devueltos al albergue, reveló en la 

Universidad Autónoma del Estado de México, la especialista Mónica de la 

Fuente Galicia, quien destacó que la presencia de problemas de conducta es 

común entre los perros adoptados provenientes de albergues caninos, 

situación que los hace más susceptibles de ser abandonados. 

En el marco del VI Congreso de la Sociedad Mexicana de Etología 

Veterinaria 2012, que tiene como sede la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense, la experta destacó la necesidad de realizar una adecuada 

selección de la mascota, ya que esto hará más efectivo el proceso de 

adopción. 

Para ello, detalló, se debe tomar en cuenta la conducta del perro y el 

entorno en el que se encuentra, pues se considera que los animales en 

hacinamiento pasan por situaciones o experiencias negativas, por lo que su 

adaptación a un nuevo entorno no será igual de sencilla como la de un 

cachorro recién destetado. 

La investigadora de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de 

la UNAM subrayó que los problemas de comportamiento presentados post 

adopción, hacen necesario poner mayor énfasis en la selección y asesoría 

conductual, con la finalidad de efectuar un mejor proceso que se adecue a las 

necesidades del propietario y la mascota. 

Refirió que la investigación que realizó, en conjunto con los especialistas 

Alberto Tejeda Perea, Sara Caballero Chacón y Xavier Manteca Vilanova, está 

enfocada a llevar un buen proceso de selección de los perros de albergue, con 

la finalidad de prevenir futuras agresiones, mediante la observación de las 

interacciones del perro con el humano, así como realizar un entrenamiento 

básico para detectar conductas indeseables. 
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 La universitaria mencionó que las pruebas realizadas a perros de 

albergue proporcionaron información para identificar patrones de 

comportamientos que reflejaran elementos de la personalidad canina; dicha 

averiguación puede ser utilizada por los albergues para la rehabilitación del 

perro, así como para proveer a los propietarios de recomendaciones y 

encontrar dueños comprometidos en resolver futuros problemas conductuales. 

 Abundó que diversos estudios han demostrado que los perros expuestos 

a un programa de enriquecimiento de contacto humano, reducen el tiempo que 

pasan escondidos y aumentan el movimiento de la cola ante personas 

extrañas, por lo que incluir interacción social en el proceso de selección del 

perro en el albergue mejorará su apariencia para el potencial nuevo propietario. 

 La agresividad, dijo, es uno de los factores de mayor importancia para 

una adecuada selección de un perro adoptado, pues los refugios son un 

ambiente estresante, debido al aislamiento y ambiente novedoso para el 

animal, por lo que la información para las personas que adopten perros 

agresivos es importante, ya que a partir de ella sabrán cómo manejarla y 

apoyar el mantenimiento de los animales en el nuevo domicilio. 

 Mónica de la Fuente Galicia agregó que una manera de medir o predecir 

problemas de conducta consiste en examinar los niveles de cortisol (hormona 

del estrés) en los perros que se encuentran en un albergue, ya que los niveles 

bajos son consecuencia de la interacción humano-animal. 

El VI Congreso de la Sociedad Mexicana de Etología Veterinaria 2012 

concluye el día de hoy y es organizado por la Facultad de Medicina Veterinaria 

y Zootecnia de la UAEM, en coordinación con la Sociedad Mexicana de 

Etología Veterinaria A.C. (SOMEV); mediante la Etología se aborda el estudio 

de la conducta espontánea de los animales en su medio natural. 

 

 
Comunicado 0870 

 

Debe arraigarse la cultura de la denuncia  
 

 La convivencia en sociedad obliga a las personas a actuar con civilidad y por 
tanto, cualquier acto que altere el entorno debe denunciarse, ya que la 
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denuncia es el primer paso de las autoridades para iniciar su trabajo contra la 
ejecución de actos delictivos. 
 

Toluca, Méx. – 18 de octubre de 2012. La cultura de la denuncia debe 

arraigarse, con el propósito de evitar hechos delictivos, ya que entre más 

organizada esté la población, mayor será la seguridad del entorno, aseguró la 

jefa del Departamento de Vinculación y Organización Social de la Secretaría de 

Seguridad Ciudadana, Elizabeth Ramírez Peñaloza, al ofrecer una plática 

sobre “Denuncia Ciudadana”, a secretarios técnicos de Protección Civil de los 

diferentes espacios académicos, de investigación y administrativos de la 

Universidad Autónoma del Estado de México. 

 Tras enfatizar que la convivencia en sociedad obliga a las personas a 

actuar con civilidad y por tanto, cualquier acto que altere el entorno debe 

denunciarse, la servidora pública aseguró que la denuncia es el primer paso de 

las autoridades para iniciar su trabajo contra la ejecución de actos delictivos. 

En este ejercicio académico, organizado por la Dirección de  Seguridad, 

Protección Universitaria y al Ambiente de la UAEM y que tuvo como sede la 

Facultad de Turismo y Gastronomía, Ramírez Peñaloza enfatizó que los 

programas de denuncia en televisión y en los medios de comunicación en 

general, registran una mayor número de denuncias que las instancias 

correspondientes. 

Ante el titular de la Dirección de Seguridad, Protección Universitaria y al 

Ambiente, Ruggiero Olivera Guadarrama, la servidora pública dijo que lo 

anterior, es consecuencia de la percepción que la población tiene de las 

autoridades que intervienen en este proceso; invitó a la sociedad en general a 

denunciar, en caso de conocer o ser testigo de algún acto delictivo, porque “el 

hecho de no hacerlo convierte a la persona en partícipes del delito”. 

En este contexto, explicó que la sociedad puede denunciar a través de 

dos números: el 066 y el 089, donde se hace una denuncia anónima con 

respecto a la comisión de delitos como violencia intrafamiliar, secuestro, robo y 

extorsión, entre otros; también hizo un llamado a tomar conciencia sobre el uso 

adecuado de estas líneas, ya que -lamentó- de cada 100 llamadas, 82 son 

bromas y la gran mayoría son realizadas por personas adultas. 
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Elizabeth Ramírez Peñaloza refrendó la necesidad de consolidar la 

cultura de la denuncia, porque es a través de ésta como se obtienen datos e 

información que permite dar seguimiento a un delito o relacionarlo con otros; 

además, aporta información georeferenciada de los delitos, que permite 

conocer aquellas zonas con mayor incidencia y generar una base de datos que 

posibilita la prevención de los mismos. 

 

 
Comunicado 0871 

 

Coro de Cámara de la UAEM ofrece concierto  
por 9º Aniversario de la Fundación UAEMéx 

 
 La asociación filantrópica ha apoyado 92 proyectos institucionales, en los que 

se han invertido cerca de 16 millones de pesos, en beneficio de más de 40 mil 
integrantes de la comunidad universitaria. 
 

Toluca, Méx. – 19 de octubre de 2012. Con la colaboración y aportación de 

los benefactores, la Fundación UAEMéx ha apoyado 92 proyectos de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, en los que se han invertido cerca 

de 16 millones de pesos, en beneficio de más de 40 mil integrantes de la 

comunidad universitaria, se resaltó durante el Concierto que ofreció el Coro de 

Cámara de la institución, conmemorativo al 9º Aniversario de dicha asociación 

civil. 

 En este evento, encabezado por el rector de la UAEM y presidente 

honorario de la Fundación UAEMéx, Eduardo Gasca Pliego, y el ex gobernador 

de la entidad y presidente del Consejo Directivo de la asociación, César 

Camacho Quiroz, se subrayó que dicha instancia nació con la finalidad de 

fortalecer a la institución de educación superior, “mediante la difícil tarea de la 

procuración de fondos”. 

 De igual manera, se dijo, durante casi una década, muchos ex alumnos 

y amigos de la UAEM han respondido al llamado de ser parte del importante 

grupo de benefactores, con la idea de apoyar y fortalecer con su participación a 

la Máxima Casa de Estudios mexiquense. 
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Asimismo, durante este evento, se destacaron importantes donativos, 

como los realizados por la delegación mexiquense de la Cámara Mexicana de 

la Industria de la Construcción, la empresa La Costeña y el Colegio de Notarios 

de la entidad. 

 En este marco, también se destacó el apoyo otorgado por la Fundación 

a la comunidad estudiantil de la institución, a través de dos mil 300 becas de 

aprovechamiento, titulación y movilidad, así como las aportaciones realizadas 

para el equipamiento de laboratorios, talleres y áreas de cómputo en más de 14 

espacios académicos. 

En el marco de esta celebración, el director ejecutivo de la Fundación 

UAEMéx, Alejandro Virchez González, expresó su agradecimiento a los 

benefactores, pues sus donativos y apoyos –dijo- son el motor de esta 

asociación filantrópica; además, anunció que en breve se entregarán 12 aulas 

digitales a igual número de espacios académicos universitarios. 

 En el Aula Magna “Lic. Adolfo López Mateos”, se reconoció a consejeros 

fundadores e integrantes del actual Consejo Directivo de la Fundación, por su 

dedicación, entrega y compromiso con la causa, así como a los miembros de la 

Administración Central de la institución y a los del Colegio de Directores, 

quienes mediante su apoyo han dado impulso y trascendencia al quehacer 

filantrópico de la asociación. 

 En este marco, la alumna Guadalupe Valdés Hurtado habló sobre la 

beca que recibió de la Fundación para titularse; reconoció a los benefactores, 

que mediante su aportación y contribución otorgan un voto de confianza a los 

estudiantes y les apoyan para alcanzar sus metas profesionales; “contribuyen a 

que año con año se tengan más y mejores profesionistas, por lo que deben 

estar orgullosos y satisfechos de su labor, ya que son ejemplo de generosidad 

para que las generaciones alcancen sus objetivos”. 

 El Coro de Cámara de la UAEM, bajo la dirección del maestro Emilio 

Hernández García, interpretó temas como: West side story; Yesterday; Ob-La-

Di, Ob- La-Da; Rapsodia bohemia; Close to you; Elijah Rock; The circle of life; 

How deep is your love; Mamma mia y Somebody to love, melodías 
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interpretadas originalmente por The Beatles, Queen, The Carpenters, Abba, 

Bee Gees y Elton John, entre otros. 

      

 
Comunicado 0872 

 

MULF de la UAEM exhibe “Alterotopías”  
 

 Esta serie de fotografías a color y en blanco y negro, alteradas digitalmente, de 
la autoría de José Abraham Martínez Maldonado, es uno de los proyectos 
ganadores del certamen universitario “Arte abierto, arte para todos”. 
  

Toluca, Méx. – 19 de octubre de 2012. Hasta el mes de diciembre, el Museo 

Universitario “Leopoldo Flores” de la Universidad Autónoma del Estado de 

México exhibirá la exposición fotográfica “Alterotopías”, proyecto de la autoría 

de José Abraham Martínez Maldonado, ganador del certamen universitario 

“Arte abierto, arte para todos”.  

Durante la inauguración de esta exposición, donde se dio cita el director 

de Museos de la UAEM, Jorge Guadarrama López, la directora del MULF, 

Alicia Gutiérrez Romo, calificó la obra de José Abraham como “provocadora, 

debido a que sustrae lo aparente de la visión natural y evidente”. 

 “Alterotopías”, una serie de fotografías a color y en blanco y negro, 

alteradas digitalmente, dijo la universitaria, “incita a conocer la relación entre 

paisajes urbanos, nombres bíblicos; entre Babel, la ciudad, el poema de 

Benedetti o la tragedia de hablar sin entenderse”.   

“Con su propuesta de palabra-concepto-visión-trasgresión-manipulación, 

aún sin dar nombre a lo ya de por si inefable, Martínez Maldonado crea 

atmósferas y entrega brumas saturadas de significados”. 

 Alicia Gutiérrez Romo subrayó que la fotografía informa, transmite o 

deforma; esto es lo que se ve en las imágenes digital e intencionalmente 

manipuladas por Martínez Maldonado; en ellas exhibe su capacidad de conocer 

las reglas para después romperlas por medio de su propuesta plástica.   

 Gutiérrez Romo agregó que esta serie fue seleccionada por el jurado 

calificador de “Arte abierto, arte para todos” 2011-2012, certamen mediante el 

que la Universidad Autónoma del Estado de México brinda a los jóvenes 
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artistas -con la calidad de su trabajo y la adecuada presentación de su 

proyecto- la oportunidad de compartir su talento, así como concretar una larga 

y brillante trayectoria. 

 

 
Comunicado 0873 

 

Celebró Ciencias Agrícolas  
de la UAEM su 39º Aniversario 

 
 Más de dos mil 300 alumnos han egresado de los programas educativos de 

Ingeniero Agrónomo en Floricultura, Ingeniero Agrónomo Fitotecnista e 
Ingeniero Agrónomo Industrial. 
 

Toluca, Méx. – 19 de octubre de 2012. Más de dos mil 300 alumnos han 

egresado de los programas educativos de Ingeniero Agrónomo en Floricultura, 

Ingeniero Agrónomo Fitotecnista e Ingeniero Agrónomo Industrial, señaló el 

director de la Facultad de Ciencias Agrícolas de la Universidad Autónoma del 

Estado de México, Artemio Balbuena Melgarejo, al encabezar la Ceremonia 

Conmemorativa al 39 Aniversario de este organismo académico universitario. 

 Acompañado por el subdelegado federal de la Secretaría de Agricultura, 

Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA), Víctor Manuel 

Ontiveros Alvarado, así como el director general de Agricultura de la Secretaría 

de Desarrollo Agropecuario de la entidad (SEDAGRO), José Rubén Dávila 

Mendoza, el directivo universitario expresó que la Facultad inició sus labores el 

8 de octubre de 1973 como Instituto de Ciencias Agropecuarias, mientras que 

en 1976 se formalizó la carrera de Ingeniero Agrónomo Fitotecnista. 

 Abundó que fue en 1983 cuando el H. Consejo Universitario autorizó la 

creación de la carrera de Ingeniero Agrónomo Industrial, mientras que en 1984 

se creó la Maestría en Fitomejoramiento; en febrero de 1985 la Escuela 

adquirió el rango de Facultad, en 1991 se autorizó la oferta de la Especialidad 

en Floricultura, en 2001 se creó la carrera de Ingeniero Agrónomo en 

Floricultura, en 2002 surgieron los programas de Maestría y Doctorado en 

Ciencias Agropecuarias y Recursos Naturales y en 2003 se acreditaron las 

carreas de Ingeniero Agrónomo Fitotecnista e Industrial. 
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 Durante este acto conmemorativo, al que asistieron integrantes de la 1ª 

y 5ª generación, así como los presidentes de la Federación Agronómica en el 

Estado de México, Emiliano Delgado Palma, y de la Asociación de Egresados 

de la Facultad de Ciencias Agrícolas, Macedonio Sánchez Martínez, Artemio 

Balbuena Melgarejo subrayó que fue en 2006 cuando los planes de estudio del 

posgrado ingresaron al Padrón Nacional del CONACyT; en 2010 se logró la 

acreditación de Floricultura y recientemente, el 25 de septiembre de 2012, se 

autorizó la creación del programa educativo Técnico Superior Universitario en 

Arboricultura. 

 El directivo universitario compartió las metas alcanzadas por la Facultad 

durante los meses recientes; por ejemplo, dijo, cuenta con 16 especialistas en 

el Sistema Nacional de Investigadores (SNI), 20 con Perfil PROMEP; además, 

del total de los docente, 42.9 por ciento tienen grado de doctor, 45.2 por ciento 

de maestría, 4.8 tienen una especialidad y 7.1 por ciento cuentan con estudios 

de licenciatura. 

 La Facultad cuenta también con “tres Cuerpos Académicos, con 19 

Profesores de Tiempo Completo, 15 laboratorios, 15 invernaderos, 15 aulas 

virtuales para fines de docencia e investigación, cuatro programas de maestría, 

doctorado y especialidad y los tres programas de licenciatura que se ofertan 

están acreditados”. 

 En el marco de estos festejos se entregaron reconocimientos a los 

mejores promedios y al equipo de fútbol rápido; el cronista de la Facultad, 

Andrés Morales Osorio, realizó un recorrido por la historia del organismo 

universitario y los representantes de la 1ª y 5ª generación, Armando Figueroa 

Hernández y Enrique García Rodríguez, hablaron en representación de los 

egresados. 

 Los festejos incluyeron la realización de la 14° Carrera Ciclista de 

Montaña, con un recorrido de 15 kilómetros, y la 10° Carrera Atlética a Campo 

Traviesa, de seis kilómetros, en la que participaron 231 estudiantes, 

profesores, investigadores y administrativos: 199 en la Atlética y 32 en la 

Ciclista. 
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Comunicado 0874 

 
La UAEM exhibe “Estampas” 

 
 La muestra está conformada por 21 obras plásticas, trabajadas en técnicas 

como aguatinta, aguafuerte, linograbado, xilografía, litografía y azúcar. 
 Son trabajos de artistas como Rubén Leyva, Francisco Toledo, Pablo Luzardo, 

Sabino Guisu, Guillermo Arizta, Luis Moro, Óscar de las Flores, Antonio Seguí, 
Alejandro Santiago y Francisco Limón, entre otros. 
 

Toluca, Méx. – 20 de octubre de 2012. “Estampas”, es el nombre de la 

colección que hasta el próximo 19 de diciembre exhibirá la Universidad 

Autónoma del Estado de México y que estará abierta al público en general, en 

la Galería Universitaria del Edificio de Rectoría. 

 Durante la inauguración, que en representación del rector Eduardo 

Gasca Pliego, encabezó la secretaria de Difusión Cultural de la institución, 

Georgina Arredondo Ayala, acompañada por la presidenta municipal electa de 

Toluca, Martha Hilda González Calderón, y el artista Francisco Limón, se 

explicó que la muestra está conformada por 21 obras plásticas. 

Las obras, trabajadas en técnicas como aguatinta, aguafuerte, 

linograbado, xilografía, litografía y azúcar, son trabajos de artistas como Rubén 

Leyva, Francisco Toledo, Pablo Luzardo, Sabino Guisu, Guillermo Arizta, Luis 

Moro, Óscar de las Flores, Antonio Seguí, César Núñez y Alejandro Santiago. 

También se observan obras de Roland Topor, Enrique Arnaud Blum, 

Francisco Verástegui, Berengere Lepreau, Guillermo Olguín, Raúl Herrera, 

Miguel Ángel Cordera, Fernando Aceves Humana, Pierre Alechinsky y el propio 

Francisco Limón. 

 Cabe destacar que todo estos artistas han participado en los Talleres 

Clot, Bramsen & Georges, Atelier Contrepoint y el del propio Francisco Limón, 

quien durante el recorrido por la muestra, ofreció una explicación de cada una 

de las obras expuestas y habló sobre la importante contribución que al arte ha 

realizado cada uno de los autores. 
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Comunicado 0875 

 

Conservar biodiversidad, clave para mantener  
procesos ecológicos que brindan servicios ambientales 

 
 Este objetivo sólo se logrará en tanto la sociedad, en los ámbitos local, 

regional, nacional y mundial, entienda que la conservación de la diversidad 
biológica se concretará sólo si se conserva la diversidad cultural. 
 

Toluca, Méx. – 20 de octubre de 2012. Conservar la biodiversidad es uno de 

los retos en el ámbito internacional, ya que es clave para mantener en su curso 

procesos ecológicos que brindan servicios ambientales, comentó la profesora e 

investigadora de la Universidad Autónoma del Estado de México, María Cristina 

Chávez Mejía, autora del trabajo “Plantas Medicinales en San Antonio 

Acahualco, un ejido en el Parque Nacional Nevado de Toluca”. 

 La especialista puntualizó que este objetivo sólo se logrará en tanto la 

sociedad, en los ámbitos local, regional, nacional y mundial, entienda que la 

conservación de la diversidad biológica se concretará sólo si se conserva la 

diversidad cultural. 

 Como país megadiverso, refirió la investigadora del Instituto de Ciencias 

Agropecuarias y Rurales (ICAR), México enfrenta el reto, que también puede 

significar una oportunidad, de conservar su biodiversidad; sin embargo, tiene 

aspectos que pueden favorecer esta encomienda, como el hecho de que más 

de 50 por ciento de la superficie del país está habitada por comunidades 

agrarias y ejidos. 

 Chávez Mejía explicó que estos grupos sociales tienen acceso a los 

recursos naturales dentro de sus territorios, por lo que resulta necesario buscar 

estrategias de aprovechamiento sustentable; por otro lado,  agregó que México 

es un país igualmente rico en diversidad cultural, representada por 68 

agrupaciones lingüísticas. 

 Toda esta riqueza cultural y biológica se puede observar en diferentes 

grupos sociales, quienes utilizan un gran número de plantas medicinales y en 

especial, en el conocimiento que se tiene de ellas. 
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En este contexto, la universitaria propuso llevar a cabo un estudio sobre 

el uso medicinal de las plantas que crecen en San Antonio Acahualco, ubicado 

dentro del Parque Nacional Nevado de Toluca, con el objetivo de identificar los 

procesos binomio biodiversidad-cultura y profundizar sobre el uso y manejo de 

las plantas dentro de un Área Natural Protegida. 

 Cabe destacar que este estudio forma parte de un proyecto de 

investigación de la Red Académica apoyada por la Secretaría de Educación 

Pública, donde están inscritos los Cuerpos Académicos de Procesos Sociales 

en el Medio Rural y Conservación y Manejo de Recursos Naturales del ICAR, 

así como el Cuerpo Académico Manejo y Conservación de los Recursos 

Naturales de la Universidad Veracruzana. 

 

 
Comunicado 0876 

 

Facultad de Medicina de la UAEM,  
entre las mejores cinco del país 

 
 Está considera entre las mejores, debido a la calidad de los cinco programas 

educativos de licenciatura que oferta: Médico Cirujano, Nutrición, Terapia 
Física, Terapia Ocupacional y Bioingeniería Médica, así como las 28 
especialidades que imparte. 
 

Toluca, Méx. – 20 de octubre de 2012. La Facultad de Medicina de la 

Universidad Autónoma del Estado de México está posicionada a nivel nacional, 

como el 5º mejor espacio educativo para estudiar la carrera de Medicina, 

aseguró el director de este organismo académico, Luis Guillermo de Hoyos 

Martínez. 

Durante el tradicional desayuno organizado con el propósito de festejar 

el “Día del Médico”, de Hoyos Martínez, acompañado por colegas y la senadora 

de la República, María Elena Barrera Tapia, así como el secretario de 

Investigación y Estudios Avanzados de la UAEM, Sergio Franco Maass, resaltó 

que la Facultad de Medicina -organismo académico con 57 años de existencia- 

está considera entre las mejores del país, debido a la calidad de los cinco 

programas educativos de licenciatura que oferta: Médico Cirujano, Nutrición, 
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Terapia Física, Terapia Ocupacional y Bioingeniería Médica, así como las 28 

especialidades que imparte. 

Precisó que la Facultad cuenta con una matrícula de más de tres mil 150 

alumnos, más de 550 profesores y 150 administrativos, quienes de manera 

conjunta trabajan permanentemente para siempre estar a la vanguardia y 

formar profesionales de calidad, con actitud de servicio a la comunidad.  

María Elena Barrera Tapia, egresada de la Facultad de Medicina, 

reconoció el trabajo de la Máxima Casa de Estudios mexiquense para formar 

capital humano que responde a las necesidades de la sociedad en el ámbito de 

la salud. 

La senadora refrendó su compromiso para desde la Cámara Alta de la 

LXII Legislatura, “emprender acciones que garanticen servicios de salud de 

calidad para todos los mexicanos”. 

Por su parte, el secretario de Investigación y Estudios Avanzados de la 

UAEM, Sergio Franco Maass, habló de la necesidad de reconocer rezagos en 

materia de salud, con el propósito de que los jóvenes que se forman como 

médicos los retomen y, una vez capacitados, participen en su resolución, con 

base en los conocimientos adquiridos en las aulas. 

 

 
Comunicado 0877 

 

Incrementa UAEM número de programas  
académicos reconocidos por su calidad 

 
 La institución cuenta en la actualidad, con 63 programas educativos 

acreditados por organismos avalados por el Consejo para la Acreditación de la 
Educación Superior, mientras que en 2008 sumaba apenas 42. 

 Así lo puntualizó el rector Eduardo Gasca Pliego, al encabezar el Informe de 
Actividades del director del Centro Universitario UAEM Temascaltepec, Manuel 
Antonio Pérez Chávez. 

 Resaltó que un total de 108 programas están reconocidos con el Nivel 1 de los 
Comités Interinstitucionales para la Evaluación de la Educación Superior; 92.5 
por ciento de los estudiantes de licenciatura de la institución cursa en 
programas reconocidos por su calidad. 
 

Temascaltepec, Méx. – 21 de octubre de 2012. La Universidad Autónoma del 

Estado de México cuenta en la actualidad, con 63 programas educativos 
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acreditados por organismos avalados por el Consejo para la Acreditación de la 

Educación Superior (COPAES), mientras que en 2008 sumaba apenas 42, 

puntualizó el rector Eduardo Gasca Pliego, al tiempo que también resaltó que 

un total de 108 programas están reconocidos con el Nivel 1 de los Comités 

Interinstitucionales para la Evaluación de la Educación Superior (CIEES), por lo 

que 92.5 por ciento de los estudiantes de licenciatura de la institución cursa en 

programas reconocidos por su calidad. 

Al encabezar el Informe de Actividades del director del Centro 

Universitario UAEM Temascaltepec, Manuel Antonio Pérez Chávez, 

acompañado por el presidente municipal, Hugo Ernesto Jaramillo Colín, y el 

presidente electo de esta demarcación, José Alejandro Galicia Núñez, Gasca 

Pliego consideró que estos logros garantizan que la educación que ofrece este 

campus universitario fomenta en los alumnos las habilidades suficientes para 

que se desarrollen con éxito en el mercado laboral. 

 En este acto de rendición de cuentas, el rector de la Autónoma 

mexiquense refirió que en este campus, la inversión en infraestructura y 

equipamiento de enero de 2011 a septiembre 2012, fue cercana a los 15 

millones de pesos. 

En este sentido y antes de entregar a la comunidad del Centro un 

autobús para  que se lleven a cabo actividades propias del desarrollo 

académico, Eduardo Gasca destacó la importancia de la construcción de la 

primera etapa del área de Reproducción Equina y Equinoterapia, la importante 

compra de acervo bibliohemerográfico, así como equipamiento científico, 

tecnológico y de cómputo. 

 Ante el subdelegado en la Región Tejupilco de la SEDAGRO, Lino 

García Gama, y previo a que el rector de la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense inaugurara el Jardín Botánico “José Mariano Mociño”, Manuel 

Antonio Pérez Chávez refirió que 77.9 por ciento de la matrícula del Centro 

cuenta con algún tipo de apoyo económico a través del Programa de Becas, 

porcentaje superior al promedio institucional que es de 66 por ciento. 

Indicó que durante estos tres años de la actual administración de la 

institución, el Centro Universitario UAEM Temascaltepec tuvo importantes 
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avances, como el incremento del porcentaje de atención a la demanda, que se 

incrementó de 65.5 a 87.3 por ciento, mientras que en la Extensión Académica 

Tejupilco el incrementó fue de 59.2 a 86.3 por ciento; así, detalló, la matrícula 

creció 5.6 por ciento. 

El director mencionó que durante el reciente año, la Incubadora de 

Empresas Tejupilco elaboró 22 proyectos de negocios, otorgó 554 tutorías, 

consultorías y asesorías, y desarrolló cuatro planes de negocios, siguiendo la 

pauta marcada por las administraciones federal y estatal. 

 Pérez Chávez refirió que la productividad que lograron los integrantes 

del Cuerpo Académico en Sistemas de Producción Agropecuaria y Recursos 

Naturales durante el reciente año, fue de seis proyectos de investigación, que 

dieron como resultado 81 productos, entre tesis, libros, capítulos de libros, 

congresos y 26 artículos en revistas arbitradas. 

Al respecto, Gasca Pliego puntualizó que este indicador coloca al 

campus Temascaltepec en la segunda posición en el ámbito institucional, por el 

número de trabajos publicados, superado sólo por la Facultad de Ciencias. 

 Los objetivos logrados por el Centro Universitario UAEM Temascaltepec 

se suman a las metas alcanzadas por la UAEM en el rubro de investigación 

durante el reciente año, destinadas principalmente, a la aplicabilidad social y 

desarrollo tecnológico, puntualizó Eduardo Gasca Pliego. 

  

   

 
Comunicado 0878 

 

Identifican actividades agropecuarias con mayores  
posibilidades de contribuir al desarrollo rural sostenible 

 
 El profesor e investigador de la UAEM, Ernesto Sánchez Vera, lleva a cabo el 

proyecto de investigación “Papel actual de la actividad agropecuaria en el 
desarrollo local: Evidencias del Estado de México”. 
 

Toluca, Méx. – 21 de octubre de 2012. Con el propósito de identificar las 

actividades agropecuarias con mayores potencialidades de contribución al 

desarrollo rural sostenible y al mismo tiempo, conocer las que representan una 
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mayor amenaza para alcanzar este objetivo, el profesor e investigador del 

Instituto de Ciencias Agropecuarias y Rurales (ICAR) de la Universidad 

Autónoma del Estado de México, Ernesto Sánchez Vera, lleva a cabo el 

proyecto de investigación “Papel actual de la actividad agropecuaria en el 

desarrollo local: Evidencias del Estado de México”. 

 El objetivo, explicó el investigador universitario, es no sólo conocer, sino 

también explicar, las dinámicas actuales de las actividades agropecuarias, ante 

el cambio de enfoque para el desarrollo rural en zonas marginadas y 

vulnerables de la entidad mexiquense. 

Para ello, propuso además, identificar las barreras actuales, que podrían 

ser técnicas, económicas, ambientales y culturales, que obstaculizan la 

rentabilidad y eficiencia productiva de las actividades que se llevan a cabo en el 

campo. 

 Sánchez Vera resaltó la importancia de conocer la cartera de actividades 

aplicada por lo hogares en las zonas de estudio y profundizar en los procesos 

de articulación de actores claves en el desarrollo, conservación y desaparición 

de la práctica agropecuaria y su influencia en la activación de los recursos 

locales. 

 El investigador de la Máxima Casa de Estudios mexiquense comentó 

que su trabajo pretende generar conocimientos y metodologías para el análisis 

in situ de los procesos agropecuarios, sobre todo en territorios frágiles y 

limitados, desde el punto de vista de los recursos y capacidades locales. 

Con este propósito, explicó, su trabajo considera variables regionales de 

diferentes zonas socioeconómicas de la entidad mexiquense, lo cual servirá en 

la construcción de bases para la apertura de nuevas líneas y temas de 

investigación. 

 El profesor e investigador del ICAR de la UAEM opinó que su 

investigación puede generar un planteamiento particular y aportar nuevas 

perspectivas de análisis a los problemas relacionados con el medio rural, por lo 

que se enfoca en la dimensión social; es decir, se reconoce el rol que juegan 

las actividades agropecuarias, las familias, las comunidades rurales y las 

instituciones en el desarrollo rural de la entidad. 
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 Ernesto Sánchez Vera comentó que además de las aportaciones 

científicas, el proyecto busca formar recursos humanos en una de las áreas 

prioritarias de la investigación en México; por ello, participan alumnos de los 

programas de Maestría y Doctorado en Ciencias Agropecuarias y Recursos 

Naturales. 

Esto, puntualizó, también contribuye a mantener la consolidación y 

mejorar las capacidades de investigación entre los cuerpos académicos de 

Producción Animal Campesina y Procesos Sociales en el Medio Rural, pues 

participan al menos tres investigadores de cada uno de ellos. 

 

  
Comunicado 0879 

 

Sólo tres de cada 15 mil defensores  
de oficio dominan una lengua indígena 

 
 “Esta es una dramática realidad que no se puede dejar de lado, con el 

propósito de garantizar que la totalidad de los ciudadanos tengan un efectivo 
acceso a la justicia”. 
 

Toluca, Méx. – 21 de octubre de 2012. En México, sólo tres de cada 15 mil 

defensores de oficio dominan una lengua indígena, afirmó la profesora e 

investigadora de la Universidad Autónoma del Estado de México, Liliana López 

Mejía, quien consideró que “esta es una dramática realidad que no se puede 

dejar de lado, con el propósito de garantizar que la totalidad de los ciudadanos 

tengan un efectivo acceso a la justicia”.  

En este contexto, destacó que “es derecho de todas las personas ser 

juzgadas en su propia lengua, por lo que no basta con que cuenten con un 

intérprete, sino que también los funcionarios judiciales y de procuración de 

justicia deberán estar preparados para garantizar verdaderamente el derecho 

de acceso a la justicia, tal y como lo establece un debido proceso legal”. 

 Por ello, consideró, es importante que no sólo las personas que hablan 

una lengua indígena, sino también los profesionistas, se preparen al respecto, 

con la finalidad de hacer realidad este propósito. 
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  México ocupa el séptimo lugar del mundo en materia de diversidad 

lingüística y es necesario, dijo López Mejía, que especialistas en lenguas se 

involucren en la actividad de la interpretación judicial; por ejemplo, para que los 

ciudadanos que viven en otros países no queden desprotegidos consularmente 

y se garantice un real acceso a la justicia para ellos. 

  La académica de las facultades de Lenguas, Derecho y Ciencias 

Políticas y Sociales de la UAEM sostuvo que sin duda, el trabajo del intérprete 

judicial, del traductor especializado, ayudaría a reducir la cifra de connacionales 

que son condenados a muerte en países como Estados Unidos. 

 Abundó que el tema es importante, tanto por lo que sucede en el país, 

como fuera de él, por los mexicanos que hablan una lengua indígena y son 

procesados en otras partes del mundo, ya que muchas veces no se garantiza 

siquiera el auxilio consular y acuden a juicio sin saber qué está pasando e 

incluso, de qué se les está acusando. 

 Por otra parte, detalló que la puesta en marcha de los juicios orales en 

los procesos jurídicos hace aún más urgente e imprescindible contar con 

traductores especializados en la materia. 

 Anteriormente, acotó, el traductor contaba con un tiempo para preparar 

el caso en una lengua indígena o extranjera, para precisar la terminología 

adecuada; “ahora tendrá que hacerlo en el idioma que hable la persona que 

está siendo procesada, informarle de manera simultánea sobre todo lo que 

ocurre en el juicio, con el propósito de garantizar que sus derechos no se 

vulneren”, concluyó Liliana López Mejía. 

 

 
Comunicado 0880 

 

Exporienta 2012 de la UAEM  
espera 60 mil asistentes 

 
 Para la elección de un rumbo en su desarrollo profesional, los jóvenes 

requieren del apoyo y la información pertinente que les auxilie en este 
fundamental paso, expresó el rector Eduardo Gasca Pliego, al inaugurar la 23ª 
edición de la mayor muestra profesiográfica de la entidad. 

 Agregó que a este esfuerzo se suman 39 instituciones de carácter público y 43 
del orden privado, seis editoriales y librerías. 
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 El secretario de docencia de la UAEM, Felipe González Solano, consideró que 
la transición de los adolescentes del nivel bachillerato al nivel superior es un 
proceso que debe ser cuidado por las instituciones educativas en el país.  
 

Toluca, Méx. – 22 de octubre de 2012. La Encuesta Nacional de Ocupación y 

Empleo 2012 revela que las profesiones menos exploradas en la actualidad, 

pero con el mayor nivel de desarrollo para las próximas décadas, son 

precisamente algunas de aquellas cuyas licenciaturas ofertó la Universidad 

Autónoma del Estado de México a partir de la actual administración, por 

ejemplo: Biotecnología, Sistemas Energéticos Sustentables, Bioingeniería 

Médica y Geoinformática, expresó el rector Eduardo Gasca Pliego. 

Durante la inauguración de la Exporienta 2012, ejercicio de tradición 

institucional que desde hace 22 años asesora a adolescentes que realizan 

estudios de bachillerato sobre la elección de una carrera profesional y que se 

consolida como la mayor muestra profesiográfica que se lleva a cabo en el 

Estado de México, el rector puntualizó que para la elección de un rumbo en su 

desarrollo profesional, los jóvenes requieren del apoyo y la información 

pertinente que les auxilie en este fundamental paso. 

Acompañado por el secretario de Docencia, Felipe González Solano, así 

como directores de planteles de la Escuela Preparatoria, facultades, centros 

universitarios y unidades académicas profesionales de la institución, además 

de escuelas del sistema incorporado, agregó que a este esfuerzo se suman 39 

instituciones de carácter público y 43 del orden privado, seis editoriales y 

librerías; además, se llevarán a cabo 16 presentaciones artísticas y 12 de los 

stands funcionarán de manera interactiva, con la finalidad de conocer los 

perfiles profesionales de una manera práctica. 

Eduardo Gasca Pliego manifestó que sólo durante las tres últimas 

ediciones de este evento, donde los asistentes conocen las características de 

los programas educativos, sus exigencias y posibilidades en el mercado laboral 

una vez terminada su profesionalización, fueron atendidos más 186 mil 

estudiantes. 

Mediante esta, la 23ª edición, que cuenta con la participación de más de 

160 expositores de las diversas instituciones públicas y privadas que ofertan 

educación superior en la entidad y que culmina el próximo viernes, la UAEM 
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espera atender a cerca de 60 mil jóvenes, a quienes dará a conocer los 157 

programas de licenciatura que oferta, así como los beneficios de pertenecer a 

una de las mejores instituciones públicas de educación superior del país. 

En el Centro Internacional de Exposiciones y Convenciones del Estado 

de México, Felipe González Solano subrayó la importancia de que en esta 

edición estén presentes instituciones de los estados de Puebla y Jalisco. 

Consideró que la transición de los adolescentes del nivel bachillerato al 

nivel superior es un proceso que debe ser cuidado por las instituciones 

educativas en el país, ya que en el éxito o fracaso de los estudiantes, además 

de otros aspectos, también influye la toma de decisión de la carrera a estudiar, 

la cual debe elegirse en función de las habilidades, aptitudes y gustos, agregó 

el servidor universitario. 

Durante los cinco días de duración de la Exporienta 2012, cuyo lema 

para esta ocasión es “Conocer para elegir responsablemente”, los estudiantes 

asistentes podrán ser partícipes de conferencias y diversas presentaciones 

artísticas. 

 

 
Comunicado 0881 

 

México tiene la oportunidad de fortalecer  
su economía sobre la base de la competitividad 

 
 Una economía competitiva se caracteriza por altas tasas de crecimiento 

económico y creación de empleos bien remunerados, señaló el director de la 
Facultad de Economía de la UAEM, Joel Martínez Bello, al inaugurar la 
Semana de la Facultad de Economía. 

 Este ejercicio académico se lleva a cabo desde hace una década, con la 
finalidad de contar con un foro de discusión sobre temas que permitan el 
entendimiento de la dinámica económica en el mundo, el país y la entidad. 
 

Toluca, Méx. – 22 de octubre de 2012. En la actualidad, México tiene la gran 

oportunidad de fortalecer su economía sobre la base de la competitividad, que 

para que se incremente, es necesario generar condiciones que aseguren un 

clima de negocios favorable y permitan a los consumidores acceder a bienes y 

servicios bajo condiciones de mayor equidad, pues una economía competitiva 
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se caracteriza por altas tasas de crecimiento económico y creación de empleos 

bien remunerados.  

 Así lo señaló el director de la Facultad de Economía de la Universidad 

Autónoma del Estado de México, Joel Martínez Bello, al inaugurar la Semana 

de la Facultad de Economía, ejercicio académico que se lleva a cabo desde 

hace una década, con la finalidad de contar con un foro de discusión sobre 

temas que permiten el entendimiento de la dinámica económica en el mundo, el 

país y la entidad. 

 Acompañado por la profesora e investigadora de la Universidad de 

Missouri, Judith I. Stallmann, así  como el coordinador de Investigación y 

Estudios Avanzados de la Facultad, Juvenal Rojas Merced, Martínez Bello 

destacó que el desarrollo del país no depende de un sólo sector de la 

economía o del crecimiento de una región específica, pues la competitividad de 

la nación está supeditada al concierto de esfuerzos realizados en cada una de 

las entidades de la República. 

 Abundó que entre los principales factores que determinan la 

competitividad se encuentran la productividad de la mano de obra, que 

depende en buena medida de la tecnología empleada, la eficiencia de los 

mercados, el marco regulatorio, así como de la disponibilidad de una 

infraestructura moderna. 

 Por su parte, el subdirector académico de la Facultad, Octavio Bernal 

Ramos, destacó en la exposición de motivos, que con la finalidad de proveer 

una formación integral a estudiantes y futuros egresados, en esta edición de la 

Semana de la Facultad de Economía se programaron 31 eventos académicos, 

entre conferencias magistrales, talleres prácticos, olimpiadas de conocimientos, 

simuladores (actuariales, bursátiles y financieros), mesas de trabajo, 

presentaciones de libros y eventos culturales. 

 Enfatizó que en el ámbito institucional, este ejercicio académico está 

consolidado como un referente donde especialistas, docentes e investigadores 

interactúan con los universitarios, a través de conferencias, paneles de 

discusión, talleres y mesas de trabajo, generando análisis, discusión y 
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divulgación de las nuevas tendencias y perspectivas de tópicos como, en esta 

ocasión, la competitividad y la economía mexicana.  

 Por ello, concluyó, asisten profesores de distintas universidades del país, 

como la Nacional Autónoma de México y las de Sonora y Yucatán, además de 

las de Missouri y del Norte de Texas; participan especialistas con experiencia y 

reconocimiento en sus respectivas áreas. 

 

 
Comunicado 0882 

 

Alrededor de mil participantes  
en Carrera del Día del Médico 

 
 Se llevará a cabo el próximo 28 de octubre, en punto de las 8:00 de la mañana; 

los recorridos constan de cinco y 10 kilómetros. Los interesados en competir 
tienen hasta el 26 de octubre para inscribirse. 

 Dará inicio en el cruce de la Calle Jesús Carranza y la Avenida Paseo Tollocan, 
para continuar sobre los puentes vehiculares, uno de los principales retos para 
los competidores, entre quienes, como en año anteriores, se encontrarán 
atletas extranjeros. 
 

Toluca, Méx. – 22 de octubre de 2012. Como cada año, la Facultad de 

Medicina de la Universidad Autónoma del Estado de México convoca a la 

comunidad universitaria, a los médicos y a la sociedad en general, a participar 

en la Carrera Conmemorativa al Día del Médico, que se llevará a cabo el 

próximo 28 de octubre, en punto de las 8:00 de la mañana. 

 Los recorridos de esta carrera constan de cinco y 10 kilómetros; dará 

inicio en el cruce de la Calle Jesús Carranza y la Avenida Paseo Tollocan, para 

continuar sobre los puentes vehiculares, uno de los principales retos para los 

competidores, entre quienes, como en año anteriores, se encontrarán atletas 

extranjeros. 

En conferencia de prensa, encabezada por el director de la Facultad de 

Medicina de la UAEM, Luis Guillermo de Hoyos Martínez, se dio a conocer que 

este evento deportivo espera la participación de más de mil corredores, 

quienes podrán inscribirse en cuatro categorías: Juvenil, hasta los 18 años; 

Libre, de 19 a 39 años; Master, de 40 a 49 años, y Veteranos, de 50 años y 

más. 
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Cabe destacar que el recorrido de cinco kilómetros iniciará en punto de 

las 8:00 de la mañana y el de 10 kilómetros dará inicio a las 8:15; la 

competencia será resguardada por elementos de Tránsito del Ayuntamiento de 

Toluca y personal de la Secretaría de Seguridad Ciudadana; además, se 

contará con el apoyo de elementos de la Dirección de Seguridad, Protección 

Universitaria y al Ambiente de la UAEM. 

Los interesados en competir tienen hasta el 26 de octubre para 

inscribirse en esta carrera organizada por la Facultad de Medicina de la 

Universidad Autónoma del Estado de México y el ISSEMYM; lo premios 

económicos, indicó de Hoyos Martínez, van de los mil a los dos mil pesos, 

dependiendo la categoría. 

Finalmente, el director de este organismo de la Máxima Casa de 

Estudios mexiquense comentó que como cada año, esta competencia ofrece 

una novedad; en esta ocasión se trata de la playera, la cual se elaboró con 

material reciclado. 

De esta manera, además de promover la importancia de la realización 

de activación física de manera permanente y la adecuada alimentación, se 

difunde también un mensaje sobre el cuidado y protección al medio ambiente, 

concluyó el directivo universitario. 

 

 
Comunicado 0883 

 

Urge política de estado en materia  
de Ciencia, Tecnología e Innovación 

 
 El rector de la UAEM, Eduardo Gasca Pliego, participó en la entrega del 

documento “Hacia una Agenda Nacional en Ciencia, Tecnología e Innovación” 
en la LXII Cámara de Diputados federal. 

 Aseveró que México requiere un sistema que produzca profesionistas en mayor 
cantidad, ya que ciudadanos mejor formados, más informados y con capacidad 
de análisis permitirán la modernización del país.  

 El rector de la UNAM, José Narro Robles, entregó el documento resultado de la 
participación de 60 organizaciones públicas, privadas y sociales, “quienes 
sostienen que México debe participar más y de mejor manera en el concierto 
internacional”. 

 El presidente de la Junta de Coordinación Política de la LXII Cámara de 
Diputados, Luis Alberto Villareal García, consideró que el documento busca 
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hacer del conocimiento y la innovación una palanca fundamental para el 
crecimiento económico sustentable de México. 
 

Distrito Federal, Méx. – 23 de octubre de 2012. México necesita insertarse 

en la economía del conocimiento y la única manera de lograrlo es 

incrementando de manera acelerada los niveles de escolaridad de la población, 

que con 9 años en promedio, necesita un fuerte impulso hacia niveles 

superiores, para mejorar la equidad social y el crecimiento económico, afirmó el 

rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Eduardo Gasca 

Pliego, durante la entrega del documento “Hacia una Agenda Nacional en 

Ciencia, Tecnología e Innovación” en la LXII Cámara de Diputados federal. 

En este evento, el rector de la Universidad Nacional Autónoma de 

México, José Narro Robles, entregó al presidente de la Junta de Coordinación 

Política de la Cámara de Diputados, Luis Alberto Villareal García, el documento 

resultado de la participación de 60 organizaciones públicas, privadas y 

sociales, “quienes sostienen que México debe participar más y de mejor 

manera en el concierto internacional, lo cual sólo será posible si se fortalece la 

inversión en ciencia, tecnología innovación y educación superior”. 

Esta reunión, a la que también asistió el presidente de la Comisión de 

Ciencia y Tecnología, Rubén Benjamín Félix Hays, y el presidente de la Mesa 

Directiva de la Cámara de Diputados, Jesús Murillo Karam, así como 

coordinadores de los diversos grupos parlamentarios, fue calificada por Narro 

Robles como histórica, debido a que “busca el coincidir en acuerdos a favor del 

país”.  

Luego de que, acompañado por rectores de diversas instituciones de 

educación superior, Narro Robles aseveró que “las propuestas presentadas a 

través de este documento son viables para dar a la ciencia, el saber y la cultura 

la relevancia que demandan, lo cual es indispensable para la solución de los 

problemas”, Gasca Pliego advirtió que México requiere un sistema que 

produzca profesionistas en mayor cantidad, ya que ciudadanos mejor 

formados, más informados y con capacidad de análisis permitirán la 

modernización.  
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El rector de la UAEM manifestó que la formación del capital humano de 

calidad requiere de organizaciones estables, tanto en lo político como en lo 

económico, para lo cual es indispensable planear su desarrollo a partir de una 

estrategia financiera multianual que brinde certeza a la planeación educativa. 

Por otra parte, Eduardo Gasca subrayó que la universalización de la 

educación media superior proveerá la plataforma de jóvenes que al seguir sus 

estudios, permitan incrementar la cobertura en el nivel superior. 

“Alcanzar este objetivo exige contar con más instituciones de educación 

superior, es decir, generar más espacios y apoyar a los estudiantes, tanto de 

media superior como de nivel superior, a través de un sistema de becas que 

compense sus esfuerzos y atienda sus necesidades económicas”. 

 Luis Alberto Villareal García recibió el documento “Hacia una Agenda 

Nacional en Ciencia, Tecnología e Innovación”, que -consideró- busca hacer 

del conocimiento y la innovación una palanca fundamental para el crecimiento 

económico sustentable de México, que favorezca el desarrollo humano, 

posibilite una justicia social, consolide la democracia y la paz, pero sobre todo, 

fortalezca la soberanía nacional, como un objetivo estratégico para una Política 

de Estado 2012-2018. 

 En una escala de 0 a 10, reconoció el legislador, México promedia 3.48 

en el índice de la Economía del Conocimiento; “esta cifra nos debe alertar, ya 

que ningún país que quiera avanzar a mejores estadios para sus ciudadanos y 

colaborar en la construcción de un mundo mejor, lo puede hacer con menos de 

un investigador del SNI, menos de un artículo publicado y menos de una 

patente registrada por cada 100 mil habitantes”. 

Asistieron también a la entrega de este documento los coordinadores de 

los grupos parlamentarios del PRI, Manlio Fabio Beltrones; del PRD, Silvano 

Aureoles Conejo; del PT, Alberto Anaya Gutiérrez; de Nueva Alianza, Lucila 

Garfias Gutiérrez, y la vicepresidenta de la Mesa Directiva, Aleida Alavez Ruiz.  
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Comunicado 0884 

 

Inició “El Fandango de los Muertos”, la puesta en  
escena universitaria de mayor tradición en el país 

 
 A partir del día de ayer y hasta el miércoles 31 de octubre, en el Centro Cultural 

Universitario “Casa de las Diligencias”, se presenta esta obra en la que 
participan más de 160 personas, entre actores, bailarines, músicos y el equipo 
técnico. 

 Año con año, la UAEM produce esta obra de teatro alusiva a la celebración en 
México del “Día de Muertos” y que fomenta la conservación de las tradiciones 
de nuestro país. 
 

Toluca, Méx. – 23 de octubre de 2012. “El Fandango de los Muertos” se 

confirma este 2012 como la puesta en escena universitaria de mayor tradición 

en el Estado de México y el país; a partir del día de ayer y hasta el miércoles 

31 de octubre, en el Centro Cultural Universitario “Casa de las Diligencias”, se 

presenta la 27ª temporada de esta obra en la que participan más de 160 

personas, entre actores, bailarines, músicos y el equipo técnico. 

 Año con año, la Universidad Autónoma del Estado de México, a través 

de la Secretaría de Difusión Cultural, produce esta obra de teatro alusiva a la 

celebración en México del “Día de Muertos”, escrita por el oaxaqueño 

Constancio S. Suárez, dirigida por el académico universitario Héctor Sánchez y 

que fomenta la conservación de las tradiciones de nuestro país. 

 En la función que marcó el inicio de la temporada correspondiente a 

2012, que encabezó la secretaria de Difusión Cultural de la UAEM, Georgina 

Arredondo Ayala, se contó con la participación especial de la delegación 

mexiquense de la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos 

Indígenas (CDI), a través de la Banda de Viento de la comunidad mazahua de 

Agua Zarca, Villa Victoria; el Grupo de Danza “Xicas”, de Cruz, municipio de 

Temascalcingo, y el Grupo de Música Tradicional Chimare “Los Compadritos”, 

de Enthavi, Temoaya.     

 A partir de este miércoles, las funciones en el Centro Cultural 

Universitario “Casa de las Diligencias” iniciarán a partir de las 19:00 horas, 

excepto el día miércoles 31 de octubre, cuando nuevamente tendrán 
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participación los grupos invitados por la CDI, por lo que la función comenzará a 

las 18:00 horas. 

 Cabe resaltar que como ya es una tradición, las Facultades de 

Antropología y Turismo y Gastronomía realizaron el montaje de las ofrendas 

rural y urbana de Día de Muertos que se exhiben como parte de la 

escenografía de “El Fandango de los Muertos”, en el Centro Cultural 

Universitario “Casa de las Diligencias”. 

 

 
Comunicado 0885 

 

Fundamental, la incorporación  
de la tecnología a los procesos educativos 

 
 Es necesaria para que profesionales como el Ingeniero Químico cuenten con 

las herramientas necesarias para diseñar y desarrollar nuevos productos y 
servicios que mejoren la calidad de vida de la sociedad. 
 

Toluca, Méx. – 23 de octubre de 2012. La incorporación de la tecnología a los 

procesos educativos es fundamental para que profesionales como el Ingeniero 

Químico cuenten con las herramientas necesarias para diseñar y desarrollar 

nuevos productos y servicios que mejoren la calidad de vida de la sociedad. 

Así lo refirieron los académicos de la Facultad de Química de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, María Esther Aurora Contreras 

Lara Vega, Sandra Luz Martínez Vargas y Francisco Ramírez Nogueira, 

quienes presentaron los resultados de la investigación mediante la cual 

evaluaron el impacto de la tecnología en el programa educativo de Ingeniero 

Químico. 

“Dentro de esta profesión, el uso de la computación permite la 

simulación de procesos químicos donde la exigencia de cálculos es 

extraordinaria y sólo pueden ser llevados a cabo por un sistema informático”, 

resaltaron. 

Posibilita también la modelación matemática, tarea que el profesional 

debe llevar a cabo de manera manual cuando por determinado motivo, no tiene 

disponible algún software que satisfaga sus necesidades.  
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Las exigencias de la industria química, advirtieron, son variadas, por lo 

que en la actualidad es complejo apartar de esta tarea a la tecnología, pues la 

creación de productos que satisfagan las exigencias de la sociedad requiere 

cada vez una mayor exactitud. 

La inteligencia artificial, por ejemplo, es utilizada de manera común en 

países desarrollados; en México, su incorporación y desarrollo mantienen un 

ritmo acelerado que permitirá contar en la industria con equipos sofisticados y 

cada vez más útiles. 

Por otra parte, en el proceso de innovación plantearon como 

fundamental la interacción entre la academia, el sector gubernamental y el 

privado, ya que con sus características y necesidades específicas, pueden 

complementarse y proveer de capital humano, infraestructura y productos que 

mejoren la calidad de vida de la sociedad. 

Ante tal panorama, los especialistas de la UAEM expresaron que el 

programa educativo de Ingeniero Químico que oferta la Facultad de Química de 

la Universidad Autónoma del Estado de México cuenta con los laboratorios 

necesarios para formar profesionales aptos y que en un corto plazo se 

desenvuelven de manera exitosa en el mercado laboral. 

 

 
Comunicado 0886 

 

Responsabilidad social, eje de las acciones  
de la actual administración de la UAEM 

 
 Semanalmente, a través de sus cinco clínicas, la Facultad de Odontología 

atiende a más de seis mil personas, a quienes se brindan tratamientos 
preventivos y curativos de salud bucal. 

 Así lo expresó el rector Eduardo Gasca Pliego, al encabezar la lectura del 
Tercer Informe de Actividades del director de este organismo universitario, 
Alberto Salgado Valdés. 

 El directivo destacó que con el objetivo de contrarrestar la deserción escolar, 
Odontología mantiene a 80 por ciento de su matrícula con algún estímulo 
económico o beca. 
 

Toluca, Méx. – 24 de octubre de 2012. Semanalmente, a través de sus cinco 

clínicas, la Facultad de Odontología de la Universidad Autónoma del Estado de 

México atiende a más de seis mil personas, a quienes se brindan tratamientos 
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preventivos y curativos de salud bucal, expresó el rector Eduardo Gasca 

Pliego, al encabezar la Lectura del Tercer Informe de Actividades del director 

de este organismo universitario, Alberto Salgado Valdés, ante quien subrayó 

que la responsabilidad social es uno de los ejes que definen las acciones de la 

actual administración de la institución. 

 El rector destacó el compromiso de estudiantes, profesores, 

investigadores y administrativos para atender a los miles de usuarios en las 

instalaciones del propio organismo académico y llevar dichos servicios a 

comunidades marginadas de la entidad. 

Por ejemplo, abundó, habitantes de los municipios mexiquenses de San 

Felipe del Progreso, Zinancantepec, Toluca, Tultitlán y Malinalco, entre otros, 

son testigos de las campañas de salud bucal emprendidas por estudiantes de 

la carrera de Cirujano Dentista, quienes asesorados por especialistas 

universitarios y mediante unidades móviles equipadas, atendieron sus 

principales problemáticas. 

Ante el presidente de la Asociación Dental del Estado de México, 

Guillermo Loza Hernández; el jefe del Departamento de Estomatología del 

ISEM, José Antonio Márquez Warnke, así como la directora del Centro de 

Especialidades Odontológicas del Instituto Materno-Infantil de la entidad, 

Margarita Carballido Barba, el rector de la Autónoma mexiquense habló sobre 

los esfuerzos institucionales para consolidar a la Facultad de Odontología como 

una de las mejores en el país. 

Durante el reciente año, enfatizó Eduardo Gasca Pliego, se invirtieron 

18.7 millones de pesos, de los cuales, 41 por ciento se destinó a la 

construcción de infraestructura y el resto al equipamiento de oficinas, aulas 

digitales y dos de las cinco clínicas con las cuales cuenta la Facultad, espacios 

que fueron equipados con 36 nuevos módulos dentales. 

Por su parte, Alberto Salgado Valdés indicó que en la actualidad, los 660 

alumnos de la Facultad se forman en programas de calidad, ya que tanto la 

carrera de Cirujano Dentista, como las tres especialidades ofertadas -

Ortodoncia, Endodoncia y Odontopediatría-, además de la Maestría en 
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Ciencias Odontológicas, cuentan con el reconocimiento de los órganos 

evaluadores especializados. 

Con el objetivo de contrarrestar la deserción escolar, abundó, 

Odontología mantiene a 80 por ciento de su matrícula con algún estímulo 

económico o beca, situación que la coloca como uno de los espacios 

universitarios con la mayor proporción de alumnos beneficiados con estos 

apoyos. 

Alberto Salgado Valdés resaltó el quehacer del Centro de Investigación y 

Estudios Avanzados en Odontología (CIEAO), al que calificó como uno de los 

pilares en la formación de capital humano especializado en el área de la salud 

bucal en el Estado de México, ya que la calidad de su oferta educativa le ha 

permitido mantener un convenio de colaboración por más de 30 años con las 

universidades japonesas de Asahi y Meikai, en beneficio de estudiantes y 

académicos, quienes pueden continuar sus estudios y llevar a cabo 

investigación avanzada, con la finalidad de responder a los principales retos 

que impone en la actualidad la salud estomatológica. 

 

 
Comunicado 0887 

 

Inició en la UAEM Congreso Internacional “Retos y  
Desafíos para el Estado Constitucional en la Globalización” 

 
 En el marco de la inauguración, el director del Instituto de Investigaciones 

Jurídicas de la UNAM, Héctor Fix Fierro, dictó la Conferencia Magistral 
"Derechos Humanos sin frontera". 

 Participan especialistas de España, Polonia, Argentina, Canadá y de 
instituciones de diferentes estados del país. 
 

Toluca, Méx. – 24 de octubre de 2012. El respeto a los Derechos Humanos 

enfrenta al menos dos tipos de fronteras: las culturales y las territoriales, 

aseguró el director del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la Universidad 

Nacional Autónoma de México, Héctor Fix Fierro, al dictar la Conferencia 

Magistral "Derechos Humanos sin frontera", en el marco de la inauguración del 

Congreso Internacional “Retos y Desafíos para el Estado Constitucional en la 
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Globalización”, que tiene como sede la Facultad de Derecho de la Universidad 

Autónoma del Estado de México. 

Al inaugurar los trabajos de este congreso, el secretario de Planeación y 

Desarrollo Institucional de la UAEM, Roberto Franco Plata -acompañado por el  

comisionado de los Derechos Humanos en la entidad, Marco Antonio Morales 

Gómez; el magistrado presidente del Tribunal Superior de Justicia, Baruch 

Delgado Carbajal, y el procurador general de Justicia, Miguel Ángel Contreras 

Nieto-, advirtió que la globalización obliga a considerar nuevos factores y 

diversos escenarios de acción. 

Esto, abundó el servidor universitario, ante el director de la Facultad, 

José Benjamín Bernal Suárez, implica fomentar la modernización del marco 

constitucional, para que se brinde certidumbre a la toma decisiones; destacó la 

organización de este evento, que busca analizar los nuevos paradigmas del 

Derecho. 

En el inicio de los trabajos de este ejercicio académico, organizado de 

manera conjunta por la Facultad de Derecho de la UAEM, la Comisión de los 

Derechos Humanos y el  Poder Judicial en la entidad y que concluye el próximo 

viernes 26 de octubre, Fix Fierro aseguró que los Derechos Humanos están 

lejos de ser universales, como son considerados en los países occidentales.  

La República Popular China, refirió, es un claro ejemplo, pues si bien 

reconoce los Derechos Humanos en su constitución, también apela a la 

relatividad cultural, como una defensa contra críticas internas o escrutinio 

externo.  

Ante alumnos, académicos, investigadores, así como especialistas y 

servidores públicos de las instituciones organizadoras, Héctor Fix explicó que a 

pesar de lo contradictorio que puede resultar, la relatividad cultural es un hecho 

aceptable, ya que el sentido de los derechos fundamentales es proteger las 

diferencias entre individuos y grupos. 

“Por lo tanto, la universalidad no significa un igual entendimiento de los 

Derechos Humanos; lo que no debe cambiar es que son atribuibles a todas las 

personas”. 
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El investigador de la Máxima Casa de Estudios del país profundizó sobre 

las fronteras territoriales, que son políticamente institucionales y coinciden, en 

ocasiones, con las culturales; las diferencias entre los derechos, puntualizó, se 

dan porque esas instituciones tienen variaciones importantes en cuanto a su 

autoridad y eficacia, lo que ayuda a entender las variables de efectividad de los 

derechos humanos, dependiendo del nivel de desarrollo de los países.  

Opinó que la idea de los derechos humanos es tan poderosa que 

muchos se han enfocado en luchar por enfrentar esas fronteras culturales y 

territoriales e insistió en que no sólo se deben pensar como derechos 

universales, sino “hacerlos” universales, a fin de que haya una efectividad más 

uniforme. 

Cabe destacar que a este Congreso asisten especialistas de España, 

Polonia, Argentina, Canadá y de instituciones de diferentes estados del país, 

quienes a lo largo de tres días de trabajo ofrecerán conferencias magistrales y 

participarán en las mesas de trabajo, donde se discutirán temas como: Sistema 

político y el paradigma del estado constitucional, Tensiones y articulación entre 

el centro y la periferia, Régimen democrático y sistema electoral, Derechos 

Humanos y sus garantías, Transparencia y rendición de cuentas, Control de 

poder y régimen de responsabilidades, Estado y soberanía en la globalización y 

Prospectiva del constitucionalismo transnacional. 

 

 
Comunicado 0888 

 

Importante reflexionar sobre desafíos 
que enfrenta el desarrollo sustentable 

 
 Inició en el Centro Universitario Tenancingo de la UAEM, el Congreso 

Internacional sobre Desarrollo Regional Sustentable. 
 Participan especialistas de Argentina, Chile, Colombia y Cuba, así como de 

instituciones de educación superior de Veracruz, Chiapas, Hidalgo, Baja 
California, Sinaloa, Coahuila, Sonora, Guanajuato y el Distrito Federal.   
 

Tenancingo, Méx. – 24 de octubre de 2012. Con la participación de 

especialistas de Argentina, Chile, Colombia y Cuba, así como de instituciones 

de educación superior de Veracruz, Chiapas, Hidalgo, Baja California, Sinaloa, 
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Coahuila, Sonora, Guanajuato y el Distrito Federal, inició en el Centro 

Universitario Tenancingo de la Universidad Autónoma del Estado de México, el 

Congreso Internacional sobre Desarrollo Regional Sustentable.  

 Durante el acto inaugural, que encabezó en representación del rector 

Eduardo Gasca Pliego, el director de Investigación de la UAEM, Ignacio 

Domínguez Vara, la directora del Centro Universitario Tenancingo, María Elena 

Delgado Ayala, aseveró que estudiar los diferentes problemas de las regiones 

de forma colegiada, mediante enfoques interdisciplinarios y multidisciplinarios, 

dará como resultado análisis críticos y propuestas de solución a los problemas 

más apremiantes de la sociedad. 

En el inicio de los trabajos de este ejercicio académico que se realiza en 

colaboración con el Centro Universitario UAEM Temascaltepec y que concluye 

el próximo viernes 26 de octubre, Ignacio Domínguez Vara destacó la 

importancia de propiciar desde diversas disciplinas, la reflexión sobre los 

desafíos que enfrenta el desarrollo sustentable.  

Agregó que el Plan Rector de Desarrollo Institucional (PRDI) establece 

dentro de sus estrategias, que para incidir en el desarrollo integral es 

fundamental la participación de los especialistas en la solución de problemas; 

de ahí que la UAEM se fortalezca a través de Cuerpos Académicos y redes que 

fomentan líneas de investigación con responsabilidad social. 

María Elena Delgado Ayala explicó que el programa comprende la 

presentación de 44 ponencias y cinco carteles, así como la realización de un 

panel de expertos en el que participan PROBOSQUE y SEMARNAT. 

Acompañada por las líderes de los Cuerpos Académicos “Estudios 

Regionales Multidisciplinarios”, Gandhi González Guerrero, y “Desarrollo de los 

Factores Sociales en México”, Marcela Jaramillo Jaramillo, la directiva refirió 

que el objetivo del Congreso es ser un espacio para compartir el conocimiento 

en áreas especificas, como población, pobreza y desigualdad regional, 

prospectivas metodológicas en el análisis del desarrollo sustentable local y 

regional. 

  La directora del CU Tenancingo abundó que la intención es originar un 

análisis y discusión acerca de los avances teóricos y metodológicos sobre el 
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desarrollo regional y la sustentabilidad, así como intercambiar experiencias que 

coadyuven a fortalecer el conocimiento en estas áreas. 

 Agregó que estudiar la sustentabilidad regional desde distintos puntos de 

vista coadyuva a identificar y distinguir los fenómenos, problemas, limitaciones 

y oportunidades de estas áreas, que podrán ser dirigidos a potenciar el 

desarrollo económico y la condición humana a nivel local, estatal y nacional, en 

el marco de la globalización. 

 Al realizar la exposición de motivos del Congreso, la académica Gandhi 

González Guerrero destacó que los problemas emergentes se caracterizan por 

una creciente complejidad que demanda para su estudio, nuevos instrumentos 

teóricos y metodológicos, con la finalidad de analizar procesos de naturaleza 

diversa que coinciden en su estructura, dinámica y transformación. 

 Cabe destacar que la conferencia inaugural del Congreso la dictó 

Jonathan R. Barton del Instituto de Estudios Urbanos y Territoriales de la 

Pontificia Universidad Católica de Chile, quien habló sobre “Los conceptos, 

escenarios e indicadores, desafíos de praxis en el desarrollo sustentable de la 

región metropolitana de Santiago”. 

Durante los próximos días, en este marco se abordarán temas como: El 

acceso al agua potable en México, El transporte en el desarrollo local y regional 

sustentable, Cafeticultura en Colima, Estrategias de desarrollo rural y 

empoderamiento comunitario y Responsabilidad social empresarial, entre otros.  

 
Comunicado 0889 

 

Acceso al conocimiento,  
derecho humano fundamental: EGP 

 
 El rector de la UAEM, Eduardo Gasca Pliego, inauguró los trabajos de la 5ª 

Reunión Nacional de Vinculación “Innovación en Instituciones de Educación 
Superior Emprendedoras”. 

 Aseveró que “es tiempo de que México transite de un modelo económico 
basado en la mano de obra a uno que genere y aplique el conocimiento como 
motor de la economía”. 

 La directora general Académica de la ANUIES, Luz María Solís Segura, refirió 
que la educación superior, a través de la vinculación, debe considerarse un 
elemento estratégico y transformador del desarrollo social, ambiental y 
económico del entorno. 
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Toluca, Méx. – 25 de octubre de 2012. “El conocimiento, principal producto de 

la ciencia, constituye un bien público para la sociedad y acceder a él debe ser 

un derecho humano fundamental”, consideró el rector de la Universidad 

Autónoma del Estado de México, Eduardo Gasca Pliego, al dictar la 

Conferencia Magistral “Sociedades del Conocimiento y las IES 

Emprendedoras”, en el inicio de los trabajos de la 5ª Reunión Nacional de 

Vinculación “Innovación en Instituciones de Educación Superior 

Emprendedoras”. 

Antes, Eduardo Gasca, acompañado por el subsecretario de Educación 

Media Superior y Superior del Gobierno del Estado de México, Bernardo Olvera 

Enciso, y la directora general Académica de la Asociación Nacional de 

Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES), Luz María 

Solís Segura, inauguró este ejercicio académico, que tiene como sede la 

UAEM y reúne a integrantes de la Red Nacional de Vinculación, representantes 

de todas las regiones que integran dicha asociación. 

En el Aula Magna “Lic. Adolfo López Mateos”, donde también se dieron 

cita el director de la Red Nacional de Vinculación, Hugo Esquinca Farrera, y la 

secretaria de Extensión y Vinculación de la UAEM, Yolanda Ballesteros 

Sentíes, el rector aseveró que “es tiempo de que México transite de un modelo 

económico basado en la mano de obra a uno que genere y aplique el 

conocimiento como motor de la economía”. 

En este contexto, citó el caso de Corea del Sur, que transitó de ser una 

nación poco instruida y con una economía agrícola, a ser uno de los países con 

mayor nivel educativo, pionero en la producción y aplicación de tecnología; en 

tan sólo dos décadas, dijo, esta nación superó el Producto Interno Bruto de 

México e incrementó de manera significativa su inversión en innovación, 

ciencia y tecnología. 

Luz María Solís Segura refirió que la educación superior, a través de la 

vinculación, debe considerarse un elemento estratégico y transformador del 

desarrollo social, ambiental y económico del entorno; por ello, abundó, estas 

reuniones tienen como propósito consolidarse en espacios de encuentro, 

reflexión y  formulación de proyectos nacionales, pero también para sentar las 
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bases y principios para que las IES sean observadas como auténticas 

instituciones emprendedoras e impulsoras de la innovación en México. 

En su intervención, Hugo Esquinca Farrera profundizó sobre los retos 

que enfrentan las instituciones de educación superior con respecto a la 

innovación y la transferencia de conocimiento; son aspectos, precisó, en los 

cuales las universidades tienen mucho que avanzar y caminar, con la finalidad 

de contribuir con el desarrollo y crecimiento local y nacional. 

Eduardo Gasca Pliego habló sobre el papel de las IES -donde surge la 

mayoría de las innovaciones que son productos de la investigación básica y 

aplicada-, que deben asumir un nuevo rol: impulsar la transferencia de 

tecnología y conocimientos, pero sobre todo, vincularse con el sector 

productivo y gubernamental. 

Corresponde a éstas, agregó, ofrecer programas educativos pertinentes, 

generar centros e institutos de investigación, llevar a cabo ferias de empleo, 

exposiciones de emprendedores, así como brindar capacitación y actualización 

a empresas e incubadoras. “Llevar a cabo estas acciones permitirá alcanzar un 

verdadero desarrollo regional”. 

Refirió que la Máxima Casa de Estudios mexiquense, a través del 

Programa Emprendedor y sus incubadoras con base tecnológica, así como la 

Asociación Mexicana de Centros para el Desarrollo de la Pequeña Empresa 

(AMCDPE) -que preside desde hace tres años-, coadyuva con la transferencia 

del conocimiento a favor del desarrollo local. 

De igual manera, Gasca Pliego subrayó que el Gobierno del Estado de 

México desarrolla en el municipio de Atizapán de Zaragoza el Tecnopolo 

“Esmeralda” Bicentenario, que impulsará -a mediano plazo- la creación de tres 

mil empleos directos y especializados en alta tecnología y donde la Universidad 

Autónoma del Estado de México instalará, desarrollará y operará el Centro de 

Innovación en Tecnologías para la Salud, el Centro de Innovación y 

Transferencias de Tecnología y Negocios y la Fábrica de Software. 

Cabe destacar que la 5ª Reunión Nacional de Vinculación “Innovación 

en Instituciones de Educación Superior Emprendedoras” concluye este viernes 

26 de octubre; tiene como objetivo constituirse en un espacio para exponer los 
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principios fundamentales de las IES emprendedoras, como base de la 

innovación en México, la cual redundará en una vinculación articulada y 

efectiva, logrando importantes beneficios para el país, por lo que además de 

que se realizó la Asamblea de la Red Nacional de Vinculación, se dictan 

conferencias magistrales y se llevan a cabo diversos paneles. 

 

 
Comunicado 0890 

 

Derecho a saber y derecho  
a la información, deben ser universales 

 
 En el marco del Congreso Internacional “Retos y Desafíos para el Estado 

Constitucional en la Globalización”, que tiene como sede la Facultad de 
Derecho de la UAEM, se llevó a cabo la Mesa de Trabajo “Transparencia y 
rendición de cuentas”. 
 

Toluca, Méx. – 25 de octubre de 2012. Argentina, Brasil, Costa Rica, 

Nicaragua y Uruguay son los únicos países del continente donde los partidos 

políticos están obligados a informar de manera previa a la jornada electoral, 

sobre sus ingresos y egresos, se indicó en el marco de la Mesa de Trabajo 

“Transparencia y rendición de cuentas”, que se llevó a cabo en el marco del 

Congreso Internacional “Retos y Desafíos para el Estado Constitucional en la 

Globalización”, que tiene como sede la Facultad de Derecho de la Universidad 

Autónoma del Estado de México. 

En este ejercicio académico, que moderó el asesor técnico de la 

Rectoría de la UAEM, Jorge Olvera García, y en el cual participaron el abogado 

general de la UAEM, Hiram Raúl Piña Libien; el profesor e investigador de la 

Facultad de Derecho, Enrique Uribe Arzate; el investigador de la Universidad 

Autónoma de Chiapas, Oswaldo Chacón, y el experto del Instituto de 

Transparencia y Acceso a la Información Pública del Estado de México y 

Municipios (INFOEM), David Cárdenas Álamo, se destacó que la información 

financiera partidista está presente en todas las democracias del mundo. 

Sin embargo, se refirió en el Auditorio “Lic. Isidro Fabela Alfaro” de la 

Facultad, “adolece y contiene problemas generalizados que tienen que ver con 

la calidad y la oportunidad de la información”. 
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 Por ejemplo, se detalló, en México se cuenta con un plazo posterior a la 

conclusión de las campañas para presentar dichos informes y no pueden 

hacerse públicos cuando los partidos los presentan 90 días después, por lo que 

la información financiera partidista en México es 100 por ciento inoportuna. 

En este contexto, David Cárdenas Álamo, en representación del 

consejero presidente del INFOEM, Eugenio Monterrey Chepov, expresó que los 

derechos humanos son universales; “el derecho a saber y el derecho a la 

información forman parte de ellos”. 

En su oportunidad, el abogado general de la UAEM, Hiram Raúl Piña 

Libien, apuntó que en México se debe evolucionar para garantizar el derecho a 

la información. 

Resaltó que en el país se cuenta con 33 leyes de transparencia con 

criterios totalmente contrarios, contradictorios; coincidió con el académico 

Oswaldo Chacón de que en México se tiene que regular de otra forma el 

derecho a la información pública, porque este derecho fundamental no se 

ejerce de la misma manera en el Estado de México que en el ámbito federal. 

 El profesor e investigador Enrique Uribe Arzate reflexionó sobre la 

importancia de los ejercicios académicos de este tipo, que permiten tener una 

visión más completa y actual sobre los grandes temas, pero sobre todo, 

ponerlos sobre la mesa de discusión; por ejemplo, este es un esfuerzo 

intelectual que permite explicar y entender por qué los derechos humanos son 

un asunto prioritario para el estado. 

  

 
Comunicado 0891 

 

Ejercicio profesional requiere considerar  
ética basada en el concepto de sustentabilidad 

 
 Es decir, que sea ecológicamente llevadero a largo plazo, económicamente 

viable y socialmente equitativo para las comunidades locales, integrado al 
ambiente natural, cultural y humano. 
 

Texcoco, Méx. – 25 de octubre de 2012. En la actualidad, el ejercicio 

profesional del Licenciado en Turismo requiere considerar una nueva ética 
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basada en el concepto de sustentabilidad, es decir, que sea ecológicamente 

llevadero a largo plazo, económicamente viable y socialmente equitativo para 

las comunidades locales, integrado al ambiente natural, cultural y humano, que 

asuma así un marco de acción estratégico para el desarrollo social, señalaron 

investigadores del Centro Universitario Texcoco de la Universidad Autónoma 

del Estado de México. 

En este contexto, la construcción de tal escenario le corresponde, en 

parte, al sistema educativo que forma a los Licenciados en Turismo que 

deberán intervenir profesionalmente para alcanzar los resultados pertinentes, 

opinaron Marcelino Alejo Pacheco, Martha Marivel Mendoza Ontiveros y Pino 

Rodríguez Huerta, quienes llevaron a cabo una investigación para analizar la 

Licenciatura en Turismo, una de las carreras que recibe mayor número de 

solicitudes de ingreso como primera opción en este espacio académico de la 

UAEM. 

Los universitarios explicaron que en las circunstancias actuales, los 

estudiantes se encuentran, sin saberlo con certeza, condicionados por factores 

que dependen de la estructura social, los cuales están directamente 

relacionados con el lugar que tanto los estudiantes como sus familias, ocupan 

dentro de la sociedad. 

 Explicaron que el objetivo de su trabajo fue conocer las características 

socioeconómicas de los estudiantes de este programa educativo y así, conocer 

el tipo de población e identificar las representaciones sociales sobre los 

estudios universitarios que tienen los alumnos. 

 Sobre los resultados de la investigación, advirtieron, puede establecerse 

que los estudiantes de la Licenciatura en Turismo del Centro Universitario 

UAEM Texcoco, dadas las características de los municipios de influencia del 

campus (Texcoco, Chicoloapan, Chimalhuacán, Chiconcuac e Ixtapaluca), 

pertenecen a un sector de la población cuyo nivel de vida permite tener acceso 

a la educación superior.  

 Los investigadores hablaron sobre la necesidad de caracterizar los 

grupos sociales a los que pertenecen los estudiantes, con el propósito de 
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establecer una relación entre las obligaciones de la estructura y la posibilidad 

de cambio. 

Además, refirieron que se confirmó que el aspecto económico sigue 

siendo uno de los principales condicionantes para tener acceso a la educación 

superior, situación que se deriva de la desigualdad generada por la estructura 

social.  

 

  
Comunicado 0892 

 

Concluyó en UAEM Congreso Internacional  
sobre Estado Constitucional en la Globalización 

 
 Al clausurar los trabajos, el rector Eduardo Gasca Pliego subrayó la 

participación en este ejercicio de académicos e investigadores de España, 
Argentina, Canadá, Colombia, Italia, Polonia y México. 

 El secretario técnico del gabinete del Gobierno del Estado de México, Isidro 
Muñoz Rivera, aseveró que el nuevo paradigma jurídico exige un 
replanteamiento del Derecho, cuyo claro propósito, es decir, el centro de todo 
el andamiaje jurídico, debe ser la dignidad humana, el mayor valor existente. 
 

Toluca, Méx. – 26 de octubre de 2012. Siempre desde una perspectiva 

humanista y a partir de la coordinación de esfuerzos con diversas instancias, 

las instituciones de educación superior realizan estudios y generan 

conocimientos que brindan alternativas viables que permiten responder a las 

necesidades de la sociedad y el Estado, así como llevar a cabo avances en 

áreas del conocimiento como el Derecho, señaló el rector de la Universidad 

Autónoma del Estado de México, Eduardo Gasca Pliego. 

 Al clausurar los trabajos del Congreso Internacional “Retos y Desafíos 

para el Estado Constitucional en la Globalización”, que tuvo como sede la 

Facultad de Derecho de la UAEM, acompañado -en representación del 

Gobernador Eruviel Ávila Villegas- por el secretario técnico del gabinete, Isidro 

Muñoz Rivera, Gasca Pliego resaltó la colaboración para la realización de este 

evento, del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, el Poder Judicial 

del Estado de México y la Comisión de Derechos Humanos de la entidad. 

 Luego de subrayar la participación en este congreso de académicos e 

investigadores de España, Argentina, Canadá, Colombia, Italia y Polonia, así 
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como ponentes de instituciones de los estados de Morelos, Oaxaca, 

Michoacán, Chiapas, Puebla, Guerrero, San Luis Potosí, Durango, Jalisco, 

Yucatán y el Distrito Federal, el rector afirmó que esta participación brindó al 

ejercicio académico una perspectiva multinacional con respecto al estudio del 

Estado Constitucional en el contexto globalizado, pero sobre todo, propició el 

intercambio de experiencias, así como aproximaciones teóricas y prácticas en 

la materia. 

 En compañía del consejero presidente del Instituto de Transparencia y 

Acceso a la Información Pública del Estado de México y Municipios (INFOEM) 

Eugenio Monterrey Chepov, Gasca Pliego puntualizó que frente a los nuevos 

niveles de interacción social, cultural y legal entre las naciones, es necesario 

promover el fortalecimiento del Estado de Derecho y la protección de los 

individuos, así como del Estado-Nación. 

En el acto de clausura, al que asistieron el consejero de la Judicatura del 

Estado de México, Ariel de la O Martínez; el primer visitador de la Comisión de 

Derechos Humanos mexiquense, Federico Armeaga Esquivel, y el director de 

la Facultad de Derecho, José Benjamín Bernal Suárez, Isidro Muñoz Rivera 

aseveró que el nuevo paradigma jurídico exige un replanteamiento del 

Derecho, cuyo claro propósito, es decir, el centro de todo el andamiaje jurídico, 

debe ser la dignidad humana, el mayor valor existente. 

Ante el coordinador del Centro de Investigación en Ciencias Jurídicas, 

Justicia Penal y Seguridad Pública de la UAEM, Enrique Uribe Arzate, el 

secretario técnico del gobierno estatal comentó que los derechos humanos 

tienen el máximo rango y la fuerza jurídica, ante el nuevo fenómeno de la 

Constitucionalización del Derecho.   

Muñoz Rivera destacó la importancia de que a partir de 2011, en la 

Constitución federal se reconociera de manera expresa a los derechos 

humanos, antes garantías individuales; mientras que en el ámbito estatal se 

insertaron los principios constitucionales reconocidos universalmente como “los 

derechos humanos y sus garantías”.  

 En este marco, se concluyó que con la discusión sobre tópicos como 

federalismo, democracia, derechos humanos, transparencia, control de poder, 



                                                                                     

 121 

Universidad Autónoma del Estado de México 

Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

soberanía y constitucionalismo, los participantes en este congreso fortalecieron 

sus herramientas teóricas, metodológicas y prácticas, para lograr la 

construcción de un Estado-Nación respetuoso del Estado de Derecho y abierto 

a la interacción global. 

 

 
Comunicado 0893 

 

Celebra XXI Aniversario Centro de Estudios  
y Servicios Psicológicos Integrales de la UAEM 

 
 Enfoca sus labores al estudio, análisis, diagnóstico y atención de las patologías 

psicológicas que afectan la vida e interacción del individuo en sociedad. 
 

Toluca, Méx. – 26 de octubre de 2012. Con 21 años de historia y ahora con 

una nueva infraestructura, que alberga los laboratorios de Neuropsicología, 

Electroencefalograma y Psicometría, así como 10 consultorios y dos cámaras 

Gesell, el  Centro de Estudios y Servicios Psicológicos Integrales (CESPI) de la 

Facultad de Ciencias de la Conducta de la Universidad Autónoma del Estado 

de México es reconocido como referente a nivel nacional, en materia de 

prevención y atención de la salud mental. 

Así lo refirió el director de la Facultad de Ciencias de la Conducta, Javier 

Serrano García, al encabezar la Ceremonia Conmemorativa al XXI Aniversario 

de dicho centro, que enfoca sus labores al estudio, análisis, diagnóstico y 

atención de las patologías psicológicas que afectan la vida e interacción del 

individuo en sociedad. 

Acompañado por el coordinador de este espacio, Manuel Gutiérrez 

Romero, el directivo enfatizó también el rol del CESPI -que ofrece más de 350 

consultas al mes, de seis a ocho valoraciones, diez estudios vocacionales y 20 

electroencefalogramas- en materia de investigación y formación de capital 

humano especializado. 

Con una inversión superior a los 20 millones de pesos y dotado de alta 

tecnología, este espacio permitirá a especialistas y terapeutas elevar la calidad 

de la atención que ahí se ofrece, así como establecer proyectos de 
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investigación avanzada que ayuden a descifrar, comprender y resolver 

problemáticas como la depresión, fobias, neurosis y esquizofrenia, entre otros. 

Por su parte, Gutiérrez Romero destacó las actividades con las cuales la 

Facultad celebró la creación de este espacio, entre las cuales se encuentran la 

impartición, por parte de académicos y expertos, de 14 talleres y conferencias 

magistrales.  

De igual manera, señaló la vinculación del organismo con instancias 

como la Secretaría de Seguridad Ciudadana y el Sistema para el Desarrollo 

Integral de la Familia de la entidad, así como diversos organismos académicos 

de la institución. 

Cabe destacar que para acceder a los diversos servicios que ofrece el 

CESPI, los interesados deberán comunicarse los teléfonos de la Facultad de 

Ciencias de la Conducta: 2-72-1518 y 2-72-0076 o escribir al correo electrónico 

a.ngie2009@live.com.mx. 

 

 
Comunicado 0894 

 

Oferta UAEM Especialidad  
en Género, Violencia y Políticas Públicas 

 
 Tiene como objetivo formar especialistas capacitados en el diseño e 

instrumentación de políticas públicas estratégicas para avanzar en la 
implementación y desarrollo de la perspectiva de género, que apoye la 
construcción de una sociedad justa e igualitaria. 
 

Toluca, Méx. – 26 de octubre de 2012. La atención a las desigualdades y a la 

violencia contra las mujeres es un tema destacado en las agendas 

gubernamentales, lo cual obliga a contar con más y mayores estudios sobre 

estas problemáticas sociales, con la finalidad de acercarse al conocimiento de 

las características de las relaciones entre mujeres y hombres, en combinación 

con otras categorías de análisis social, como la clase y la etnia, así como de las 

especificidades de las relaciones de género según tipo de localidad, nivel de 

instrucción o edad. 

 En este contexto, la Universidad Autónoma del Estado de México ofrece 

la Especialidad en Género, Violencia y Políticas Públicas, cuyo objetivo es 

mailto:a.ngie2009@live.com.mx
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formar especialistas capacitados en el diseño e instrumentación de políticas 

públicas estratégicas para avanzar en la implementación y desarrollo de la 

perspectiva de género, que apoye la construcción de una sociedad justa e 

igualitaria. 

 Este programa, ofertado por la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales 

de la UAEM, con una duración de un año, lanzó su convocatoria para el 

período 2013-2014 y el próximo 16 de noviembre recibirá la documentación de 

los interesados en cursarlo, con la finalidad de que el 7 de diciembre realicen 

su examen de admisión, ya que será a principios del próximo año cuando se 

den a conocer los resultados. 

 Este programa de especialidad, ofertado por la Máxima Casa de 

Estudios mexiquense, surge de la visión de que los problemas sociales deben 

ser analizados desde una perspectiva que contemple la equidad de género en 

los contextos económico, político, social y cultural, debido a que estos análisis 

son demandados, tanto en el ámbito académico como en el de la gestión 

pública. 

 La UAEM considera que aplicar la perspectiva de género implica 

cuestionar las acciones públicas y las estrategias de desarrollo que usualmente 

se planifican contemplando visiones tradicionales que no promueven el cambio 

ni la equidad en la asignación de los recursos y la distribución de los beneficios. 

Asumir el compromiso de lograr la equidad e igualdad de género implica el 

rediseño institucional y nuevas formas de relación entre la sociedad y el 

Estado. 

 Este programa de especialidad tiene entre sus objetivos particulares 

conocer y reflexionar sobre los fundamentos teóricos y disciplinares de las 

desigualdades sociales que derivan en la violencia de género, así como ofrecer 

instrumentos conceptuales, metodológicos y prácticos que permitan 

comprenderlas, así como herramientas para la puesta en marcha de iniciativas 

y acciones para transformarlas y disminuirlas.  

 También se pretende promover el enfoque de las políticas con 

perspectiva de género, como instrumento de creación de las relaciones de 

igualdad real entre mujeres y hombres. 
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Por tanto, los egresados tendrán el dominio de los elementos 

conceptuales que constituyen la perspectiva de género, pero también la 

capacidad para aplicar en lo general, las metodologías cuantitativas y 

cualitativas para transversalizar la perspectiva de género; además, podrán 

evaluar políticas y programas sobre violencia de género y desigualdades, 

además de identificar los tipos de violencia reportada por los diversos grupos 

sociales. 

 

 
Comunicado 0895 

 

Mayor equidad social  
para aplicar innovación agrícola 

 
 La aplicación de métodos alternativos representa una propuesta viable en la 

lucha contra el uso creciente e indiscriminado de los recursos naturales, ligado 
al desarrollo de los procesos productivos. 
 

Toluca, Méx. – 27 de octubre de 2012. En la actualidad, es evidente la 

innovación agrícola en muchas regiones del país, pero para poder aplicarla es 

necesaria una mayor equidad social, económica y natural; es decir, construir 

una sociedad más justa, con modelos de desarrollo multivariados, advirtió la 

profesora e investigadora de la Universidad Autónoma del Estado de México, 

María Estela Orozco Hernández. 

 Tras hablar sobre la necesidad de impulsar e innovar las formas de 

desarrollo del sector agrícola, la especialista propuso la aplicación de métodos 

alternativos, pues representan una propuesta viable en la lucha contra el uso 

creciente e indiscriminado de los recursos naturales, ligado al desarrollo de los 

procesos productivos. 

Agregó que con la permanencia de la sociedad y las actividades 

económicas que realiza, el combate a estas problemáticas puede representar 

un reto, aunque existen experiencias sobre el desarrollo de sistemas 

productivos que apuntan hacia la sustentabilidad, entendida como el uso de 

técnicas e insumos de carácter natural, como es el caso de la agricultura 

orgánica y la lombricultura, entre otras. 
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 En este contexto, Hernández Orozco afirmó que en México la agricultura 

sustentable podría ser la opción; sin embargo, hay aspectos sobre los que se 

tendrían que trabajar; sobre todo, dijo, es necesario hacer un análisis de las 

características físicas y socioeconómicas del territorio, con el propósito de 

conocer la situación de la agricultura y los recursos naturales desde un punto 

de vista sustentable. 

 María Estela Orozco Hernández concluyó que con los resultados se 

pueden elaborar propuestas y soluciones a los problemas de la agricultura que, 

reiteró, están estrechamente ligados con el uso de los recursos naturales. 

 

 
Comunicado 0896 

 

Estado de México, primer lugar del país  
en donación de órganos y tejidos 

 
 La Facultad de Humanidades de la UAEM llevó a cabo el Curso de 

Actualización para Docentes e Investigadores: Tópicos de Bioética IV. 
“Donación y Trasplantes de Órganos. Dilemas Éticos”. 
 

Toluca, Méx. – 27 de octubre de 2012. Con 357 donaciones durante 2011 y 

365 en lo que va del presente año, que significan alrededor de 30 por ciento del 

total nacional, el Estado de México ocupó por segundo año consecutivo, el 

primer lugar del país en donación de órganos y tejidos, señaló en la 

Universidad Autónoma del Estado de México, el director del Centro Estatal de 

Trasplantes, René Lima Morales. 

 Al participar en el Curso de Actualización para Docentes e 

Investigadores: Tópicos de Bioética IV. “Donación y Trasplantes de Órganos. 

Dilemas Éticos”, organizado por la Facultad de Humanidades de la Autónoma 

mexiquense, el especialista refirió que el Estado de México cuenta con la 

infraestructura más grande del país en el rubro de donación y trasplantes de 

órganos y tejidos. 

 Luego de indicar que la entidad cubre no sólo las necesidades propias 

en esta materia, sino que aporta tejidos y órganos a varias entidades del país, 

Lima Morales señaló que en México existen más de 400 hospitales con una 
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licencia sanitaria, así como la infraestructura y recursos humanos, para llevar a 

cabo intervenciones en esta área. 

Del total, abundó Lima Morales, el Estado de México cuenta con 10 por 

ciento, es decir, 42 y 19 de ellos pertenecen al Instituto de Salud de la entidad; 

además, agregó, prácticamente 90 por ciento de la donación se genera dentro 

de estos hospitales, con lo cual se logra que los servicios de salud sean más 

accesibles a la población que más los requiere. 

 Agregó que en el territorio mexiquense existen seis hospitales para el 

trasplante de corneas, que por ahora buscan acreditarse en el Seguro Popular, 

con la finalidad de que las intervenciones sean completamente gratuitas. Para 

el trasplante de riñón, dijo, el ISEM cuenta con cuatro hospitales, 

independientemente de los de otras instituciones. 

 Por otra parte, refirió, también que se trabaja constantemente para 

fomentar la cultura de la donación; entre estudiantes de primaria y hasta 

universidad, se da a conocer la información correcta y oportuna sobre la 

donación, con la finalidad de combatir los mitos y tabúes.  

René Lima Morales resaltó que a nivel nacional, alrededor de 16 mil 

personas esperan la donación de algún órgano o tejido, mientras que en el 

ámbito estatal la lista es menor a las 100 personas, la mayoría en espera de 

riñón, pero también de hígado y corneas. 

 Finalmente, puntualizó sobre la necesidad de que “quienes estén 

interesados realmente en donar órganos y tejidos, platiquen con su familia 

sobre este deseo, ya que deben estar enterados, pues son ellos quienes 

realmente tomarán la decisión; las tarjetas son una promesa de donación y no 

un documento legal”.     

 

 
Comunicado 0897 

 

Oferta UAEM programa de Técnico  
Superior Universitario en Arboricultura 

 
 Tiene como objetivo egresar profesionales que atiendan las necesidades de 

desarrollo de áreas verdes urbanas que mejoren el microclima y así, disminuya 
el efecto de las islas de calor que provocan el pavimento y las edificaciones. 
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 Los interesados en cursarlo deberán realizar su inscripción en línea a partir del 
21 de octubre y hasta el 14 de noviembre, en la página web de Máxima Casa 
de Estudios mexiquense (www.uaemex.mx). 
 

Toluca, Méx. – 27 de octubre de 2012. Egresar profesionales que atiendan 

las necesidades de desarrollo de áreas verdes urbanas que mejoren el 

microclima y así, disminuya el efecto de las islas de calor que provocan el 

pavimento y las edificaciones, es el objetivo del programa de Técnico Superior 

Universitario en Arboricultura, que oferta la Facultad de Ciencias Agrícolas de 

la Universidad Autónoma del Estado de México. 

Los interesados en cursar este programa, quienes también estarán 

capacitados para fungir como peritos evaluadores para aplicar la normatividad 

ambiental en la materia, deberán realizar su inscripción en línea a partir del 21 

de octubre y hasta el 14 de noviembre, en la página web de Máxima Casa de 

Estudios mexiquense (www.uaemex.mx). 

Asimismo, del 12 al 15 de noviembre, deben presentar la documentación 

requerida, para su cotejo en las instalaciones de la Facultad, ubicada en el 

Campus “El Cerrillo”. 

El examen de admisión para esta carrera, que pretende formar 

profesionales que intervengan desde la plantación, el mantenimiento, la poda 

de árboles y el diseño de áreas verdes urbanas, hasta el cultivo de árboles en 

viveros para fines de reforestación urbana, se realizará el 25 de noviembre, 

mientras que la publicación de resultados será el día 13 de enero de 2013, a 

través de la propia página de la UAEM, y el inicio de clases será el 5 de febrero 

de 2013. 

Con la oferta de programas innovadores como este, acordes con la 

realidad del entorno y viables para el desarrollo regional y nacional, la 

Administración 2009-2013 de la Universidad Autónoma del Estado de México 

cumple con el propósito de que un mayor número de jóvenes mexiquenses 

acceda a los estudios superiores y coadyuva con el desarrollo de la entidad, 

dando respuesta a la falta de un ordenamiento sobre los árboles necesarios 

para limpiar el ambiente. 

 

 

http://www.uaemex.mx/
http://www.uaemex.mx/
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Comunicado 0898 
 

Cuenta UAEM a "Olinka", una de las computadoras  
más poderosas de Latinoamérica 

 
 Tiene diversas aplicaciones en las áreas de Nanotecnología, Matemáticas, 

Medicina y Medio Ambiente, indicó el rector Eduardo Gasca Pliego. 
 Al encabezar la Lectura del Cuarto Informe de Actividades del director de este 

organismo universitario, Miguel Mayorga Rojas, subrayó la inversión destinada 
a la Facultad durante el reciente año, la cual superó los 14 millones de pesos. 
 

Toluca, Méx. – 28 de octubre de 2012. La Facultad de Ciencias de la 

Universidad Autónoma del Estado de México cuenta en su Laboratorio de 

Supercómputo con "Olinka", una de las computadoras más poderosas de 

Latinoamérica, con diversas aplicaciones en las áreas de Nanotecnología, 

Matemáticas, Medicina y Medio Ambiente, indicó el rector Eduardo Gasca 

Pliego, al encabezar la Lectura del Cuarto Informe de Actividades del director 

de este organismo universitario, Miguel Mayorga Rojas. 

Antes de recorrer el edificio que albergará laboratorios especializados, 

aulas digitales, así como cubículos para profesores de posgrado, el rector de la 

UAEM subrayó la inversión destinada a la Facultad durante el reciente año, la 

cual superó los 14 millones de pesos. 

 Agregó que en materia de investigación, Ciencias es uno de los pilares 

de la Autónoma mexiquense, como lo demuestra el contar con un total de 29 

especialistas registrados en el Sistema Nacional de Investigadores (SNI); 

además, mediante la utilización de tecnología de última generación, capital 

humano especializado y vínculos con universidades y centros de investigación 

nacionales y extranjeros, consolida proyectos que benefician a la población en 

general. 

Con una matrícula total de 831 alumnos, destacó Eduardo Gasca Pliego, 

la Facultad de Ciencias oferta, además de cuatro programas de licenciatura –

Biología, Biotecnología, Física y Matemáticas-, cuatro de posgrado -la Maestría 

y el Doctorado en Ciencias, así como la Maestría y el Doctorado en Ciencias 

Agropecuarias y Recursos Naturales-, mediante los cuales forma capital 

humano que genera nuevos conocimientos y aporta alternativas viables para 

solventar las problemáticas de la sociedad. 
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Por su parte, Mayorga Rojas destacó las actividades de carácter 

internacional emprendidas durante el reciente año por la Facultad, como la 

realización del Ciclo de Conferencias Multidisciplinarias e Interdisciplinarias, 

ejercicio académico en el que participó el especialista de la Universidad del 

Norte de Texas (UNT), Warren Burggren, a quien recientemente la Máxima 

Casa de Estudios mexiquense otorgó el Rectorado Honoris Causa. 

Mediante los 10 cuerpos académicos que tiene registrados ante la 

Secretaría de Educación Publica, indicó el servidor universitario, el claustro de 

investigadores inscribió ante la Secretaría de Investigación y Estudios 

Avanzados de la UAEM 72 trabajos con diferentes líneas de estudio, con el 

objetivo de encontrar alternativas de solución a diversas problemáticas de la 

sociedad. 

Asimismo, Miguel Mayorga destacó la labor emprendida por académicos 

de la Facultad, que además de ser titulares de las respectivas delegaciones de 

la Academia Mexicana de Ciencias, la Sociedad Mexicana de Física y la 

Sociedad Matemática Mexicana, preparan a las selecciones de jóvenes 

mexiquenses que competirán en las olimpiadas nacionales en esas mismas 

áreas. 

 

 
Comunicado 0899 

 

Desarrollan “corsé” para detección de cáncer mamario 
 

 Por su bajo costo y portabilidad, permitirá masificar la prueba para la detección 
y atención oportuna de cáncer mamario.  

 En un periodo no mayor a los dos años “estará lista dicha innovación 
tecnológica, que con base en la lectura de voltajes sobre la superficie epitelial 
del torso de las mujeres, identificaría, sin producir ningún daño, la presencia de 
cáncer”. 
 

Atizapán, Méx. – 28 de octubre de 2012. Especialistas mexicanos, 

encabezados por el investigador y catedrático del Centro Universitario Valle de 

México de la Universidad Autónoma del Estado de México, Carlos Delgado 

Hernández, desarrollan un “corsé” que, por su bajo costo y portabilidad, 
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permitirá masificar la prueba para la detección y atención oportuna de cáncer 

mamario.  

 El experto de este campus de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, 

ubicado en el municipio de Atizapán, explicó en entrevista, que en la 

actualidad, por el elevado costo del mastógrafo, no toda la población puede 

realizarse este examen que implica la utilización de Rayos X. 

Precisó que en México existen más de 20 millones de mujeres que 

necesitan realizarse al menos una mastografía al año, con la finalidad de 

descartar la presencia de cáncer mamario, enfermedad que puede ocasionar la 

muerte.  

 Por otra parte, advirtió que en un periodo no mayor a los dos años 

“estará lista dicha innovación tecnológica, que con base en la lectura de 

voltajes sobre la superficie epitelial del torso de las mujeres, identificaría, sin 

producir ningún daño, la presencia de cáncer”. 

“Se trata de un tipo ‘corsé’, dotado de más de 600 sensores que leen y 

miden los voltajes en la piel de las mujeres, pues comprobamos, con base en 

esta unidad de medida, que quienes registran de 30 a 34 volts no corren ningún 

riesgo, mientras que los registros de 12 a 14 volts, por el contrario, denotan la 

presencia de algún problema”, explicó el investigador. 

Refirió que “después de hacer la lectura de voltaje, los datos serán 

enviados a través de un canal de radiofrecuencias, donde a partir de una base 

de datos y con un esquema de validación, el cual funciona mediante un modelo 

matemático, es posible eliminar los falsos positivos y falsos negativos, para 

finalmente, obtener un diagnóstico claro”. 

Este dispositivo, resaltó, representaría una inversión máxima de 300 mil 

pesos, es decir, sería sumamente económico, en comparación con los 10 

millones de pesos en los que está valuado un mastógrafo nuevo; además, sería 

totalmente móvil.  

De esta manera, dijo, sería posible atender a personas que habitan en 

comunidades alejadas de las capitales o ciudades donde se encuentran los 

hospitales equipados con mastógrafos. 
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Luego de referir que este trabajo, en el cual colaboran especialistas de la 

Universidad Nacional Autónoma de México y la Universidad Anáhuac, se lleva 

a cabo desde hace más de un año, Carlos Delgado Hernández indicó que por 

ahora, el proyecto tecnológico de investigación aplicada presenta un avance de 

60 por ciento. 

La parte más laboriosa ya fue concretada; ahora el reto es contar con 

una interface de comunicación de cobertura nacional que permita el envío de la 

información obtenida por el “corsé” a un radiólogo especializado. 

Por ahora, abundó, “estamos buscando el acercamiento con una 

empresa telefónica que nos permita el envío de datos vía Wi-Fi para que los 

pocos radiólogos especializados que existen en México puedan evaluar la 

información que nuestra tecnología les enviaría desde distintas localidades del 

país”. 

 

 
Comunicado 0900 

 

Participaron mil corredores en Carrera  
Atlética Conmemorativa al Día de Médico 

 
 En la séptima edición de esta competencia participaron deportistas desde los 

once años de edad.  
 

Toluca, Méx. – 28 de octubre de 2012. Con la participación de alrededor de 

mil corredores, se llevó a cabo la ya tradicional Carrera Atlética Conmemorativa 

al Día de Médico, en cuya 7ª edición participaron deportistas desde los once 

años de edad.  

El disparo de inicio de esta competencia, en la que también participan 

atletas extranjeros -principalmente kenianos- fue realizado por el secretario de 

Rectoría, Manuel Hernández Luna, acompañado por el director de la Facultad 

de Medicina, Guillermo de Hoyos Martínez; el director de Actividades 

Deportivas de la UAEM, Edgar Victoria Ramírez, y el subdirector de personal 

del ISSEMYM, Luis Oswaldo Chávez Gutiérrez. 

La competencia en cinco kilómetros tuvo un carácter recreativo, mientras 

que los 10 kilómetros contemplaron las categorías Juvenil, hasta los 18 años; 
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Libre, de 19 a 39 años; Máster, de 40 a 49, y Veteranos, de 50 años y más; en 

las ramas Femenil y Varonil. 

Los ganadores fueron, en cinco kilómetros: Wilbert Mondragón Limón, 

con un tiempo de 15'56", y Lucila Mendoza Digas, con 19'34".   

En tanto, en 10 kilómetros los ganadores fueron: en Juvenil, Donnovan 

Ramírez Carranza, 34'11"; Libre, Philip Kibiwot Kandie, con 31'35"; Master, 

Wilson Nyakamba Omwoyo, con 32'50", y Veteranos, Aurelio González Azotea, 

con un tiempo de 36'12". 

En la Categoría Femenil las ganadoras fueron: Lourdes Ponce Juárez, 

con un tiempo de 41'17"; Anabel Martínez López, con 38'16; Guadalupe Rivera 

Hernández, con 42'31", y Blanca Varela Hernández, con 47'50. 

Cabe destacar que la playera que portaron los competidores de la 7ª 

Carrera Atlética Conmemorativa al Día de Médico fue elaborada con material 

reciclado; de esta manera, la Facultad de Medicina de la UAEM impulsa la 

realización de actividad física, al tiempo que promueve el cuidado del medio 

ambiente. 

 

 
Comunicado 0901 

 

En campus foráneos, casi la mitad  
de estudiantes de licenciatura de la UAEM  

 
 De esta manera, la institución impulsa el desarrollo económico y social de los 

mexiquenses, pero sobre todo, coadyuva para elevar su calidad de vida, 
expresó el rector Eduardo Gasca Pliego. 

 Al encabezar la Lectura del Informe de Actividades del director del Centro 
Universitario Atlacomulco, Fidencio Ochoa Flores, el rector recordó la apertura, 
en febrero de 2013, de la Unidad Académica Profesional Huehuetoca. 
 

Atlacomulco, Méx. – 29 de octubre de 2012. Mediante la oferta educativa con 

que cuenta en sus 10 centros universitarios y cuatro unidades académicas 

profesionales, donde realizan estudios 45 por ciento de sus estudiantes de 

nivel superior, la Universidad Autónoma del Estado de México impulsa el 

desarrollo económico y social de los mexiquenses, pero sobre todo, coadyuva 

para elevar su calidad de vida, expresó el rector Eduardo Gasca Pliego, al 
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encabezar la Lectura del Informe de Actividades del director del Centro 

Universitario Atlacomulco, Fidencio Ochoa Flores.  

Acompañado por la presidenta de este municipio, Araceli Pilar Gómez 

Hernández, y el Diputado Local por el XIII Distrito y ex presidente municipal, 

Fidel Almanza Monroy, el rector reconoció los avances logrados por éste, uno 

de los organismos académicos desconcentrados con mayor tradición y 

antigüedad de la institución. 

Antes de recorrer las obras del Edificio “E” del Centro Universitario 

Atlacomulco, que albergará aulas digitales, salones de clase, cubículos para 

académicos y laboratorios, el rector de la UAEM resaltó la inversión realizada 

en este campus durante el reciente año, que superó los 34 millones de pesos y 

de los cuales, 75 por ciento se destinó a obras de infraestructura, en tanto que 

el resto se asignó a equipamiento y mantenimiento de las instalaciones. 

En este contexto, Eduardo Gasca Pliego recordó la apertura, en febrero 

de 2013, de la Unidad Académica Profesional Huehuetoca, donde inicialmente 

serán invertidos más de cien millones de pesos, para ofrecer las licenciaturas 

en Actuaría, Comunicación, Lenguas y Trabajo Social, programas educativos 

de calidad que buscan responder al contexto social de esta región de la entidad 

y refrendar el compromiso de la UAEM en materia de ampliación de cobertura 

educativa. 

Fidencio Ochoa Flores informó sobre los logros alcanzados durante el 

reciente año por la comunidad del Centro Universitario Atlacomulco, como el 

premio que otorgó la Federación Latinoamericana de Sociedades de 

Obstetricia y Ginecología a especialistas universitarios, por el mejor trabajo de 

investigación, presentado en el marco del XX Congreso Latinoamericano de 

Obstetricia y Ginecología, que se efectuó en Managua, Nicaragua. 

De igual manera, resaltó el porcentaje de alumnos que recibe, con la 

finalidad de reducir lo índices de deserción escolar, una beca o estímulo 

económico; en total, precisó, 89.2 por ciento de una matrícula total de mil 358 

jóvenes inscritos en las carreras de Ingeniero en Computación, Administración, 

Contaduría, Derecho, Informática Administrativa y Psicología. 
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Respecto a los esfuerzos llevados a cabo para el desarrollo de 

investigación avanzada, Fidencio Ochoa Flores refirió que son siete los 

profesores de tiempo completo quienes culminaron cinco proyectos, trabajan 

en dos más y patentan productos en el área de Biotecnología. 

 

 
Comunicado 0902 

 

Turismo y Gastronomía de la UAEM iniciaron  
proceso de Certificación Internacional TEDQUAL 

 
 De lograrlo, la institución educativa mexiquense se integraría al selecto grupo 

de las 79 universidades del mundo y una de las cuatro del país en contar con 
dicho reconocimiento. 
 

Toluca, Méx. – 29 de octubre de 2012. La Universidad Autónoma del Estado 

de México inició el proceso de Certificación Internacional TEDQUAL, para sus 

licenciaturas en Turismo y Gastronomía, que otorga la Fundación Themis de la 

Organización Mundial del Turismo (OMT); de lograrlo, la institución educativa 

mexiquense se integraría al selecto grupo de las 79 universidades del mundo y 

una de las cuatro del país en contar con dicho reconocimiento. 

 Durante la ceremonia de inicio de este proceso, el secretario de 

Docencia de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, Felipe González 

Solano, acompañado por el auditor representante de la Fundación Themis de la 

OMT, Daniel Peyrón, y el director de la Facultad de Turismo y Gastronomía, 

Alejandro Balcázar González, advirtió que la educación superior está inscrita en 

un proceso de mejora permanente que responde a las necesidades y 

exigencias de carácter local, pero sobre todo global, con la finalidad de 

impulsar los cambios en la búsqueda de soluciones a los retos más 

apremiantes de la sociedad. 

 En este contexto, dijo el servidor universitario, se inserta  el compromiso 

de la Facultad de Turismo y Gastronomía de la UAEM, para alcanzar 

estándares internacionales en la enseñanza, formación e investigación, con lo 

cual se logrará una proyección global que además ofrecerá a los alumnos y 

egresados mayores oportunidades de desarrollo profesional, al intervenir en 
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actividades de formación y prácticas patrocinadas por instituciones públicas y 

privadas del sector turismo. 

 Ante académicos, investigadores y alumnos de la Facultad de Turismo y 

Gastronomía, González Solano refirió que de obtener esta certificación, se 

favorecerá el intercambio de conocimientos y apoyo técnicos, así como las 

buenas prácticas, pero también implica un reto para la adecuación y mejora de 

los programas de estudio del Turismo y Gastronomía. 

 En su intervención, Alejandro Balcázar González comentó que una de 

las prioridades de la administración que encabeza es el reconocimiento global 

de los programas educativos que imparte la Facultad, con 54 años de vida 

académica; con ello, dijo, se busca la construcción de nuevos paradigmas en la 

formación de profesionales en el área del Turismo y la Gastronomía. 

 Cabe destacar que los representantes del organismo certificador se 

enfocarán al análisis y evaluación de cinco ámbitos, aspectos tanto internos 

como externos de los programas, tales como: coherencia del plan de estudios; 

infraestructura y equipamiento de apoyo pedagógico; las políticas, 

herramientas y mecanismos de apoyo a la gestión administrativa; existencia de 

mecanismos transparentes para la selección del profesorado y condiciones 

favorables para su desarrollo profesional, así como la pertinencia de los 

contenidos del programa de estudios, con respecto a las necesidades del 

sector turístico. 

 Refirió que por ahora, los programas se encuentran en la fase de 

Auditoría, la cuarta de las cinco que integran el proceso, que consta de 

Solicitud de Información, Preinscripción, Admisión, Auditoría y Certificación. 

 Entre los beneficios de contar con esta distinción destaca la participación 

que tendría la Facultad en proyectos de investigación conjunta impulsados 

desde la OMT, así como en programas de intercambio de alumnos y profesores 

entre instituciones certificadas, además de recibir apoyo (participación y 

difusión desde la OMT) para la realización de conferencias y otras actividades 

propiciadas por los miembros de la Red. 
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Comunicado 0903 
 

Inició en la UAEM 8º Congreso  
Internacional de Administración   

 
 La responsabilidad social corporativa; la dinámica, el equilibrio y la 

consolidación de empresas familiares, así como el análisis de metodologías 
hechas para optimizar procesos al interior de las organizaciones, son algunas 
de las temáticas que se abordan en el marco de este ejercicio académico. 
 

Toluca, Méx. – 29 de octubre de 2012. La responsabilidad social corporativa; 

la dinámica, el equilibrio y la consolidación de empresas familiares, así como el 

análisis de metodologías hechas para optimizar procesos al interior de las 

organizaciones, son algunas de las temáticas que se abordan como parte de 

los trabajos del 8º Congreso Internacional de Administración. “Responsabilidad 

como ventaja competitiva en las organizaciones”. 

En el inicio de los trabajos de este ejercicio académico, que hasta el día 

de hoy reúne a especialistas en la materia, con la finalidad de debatir y analizar 

los retos a los que se enfrenta dicha área del conocimiento, en representación 

del rector Eduardo Gasca Pliego, el secretario de Administración de la 

institución, Jaime Jaramillo Paniagua, sostuvo que para asegurar la 

permanencia y el éxito de las empresas en el mercado es necesario dotarlas 

del valor de la responsabilidad social, el cual se expresa de diferentes 

maneras. 

Por ejemplo, destacó, a través del cuidado de las condiciones laborales 

de sus trabajadores o el diseño de productos que además de cuidar el medio 

ambiente, eleven la calidad de vida de las personas.  

Con la asistencia de estudiantes de las licenciaturas en Contaduría, 

Administración e Informática Administrativa, el servidor universitario señaló 

parte de las actividades a desarrollarse durante este ejercicio académico, como 

la impartición de talleres y conferencias magistrales. 

Respecto al papel desempeñado por la UAEM en el ámbito de la 

responsabilidad social, Jaramillo Paniagua destacó la labor que realizan las 

Brigadas Universitarias Multidisciplinarias, conformadas por estudiantes de 

licenciatura, con el objetivo de atender las necesidades de las comunidades 
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más vulnerables de la entidad, acciones que también forman parte de los 

esfuerzos institucionales para mejorar la calidad de vida de la sociedad. 

Por su parte, la directora de la Facultad de Contaduría y Administración, 

Teresa Aguilera Ortega, exhortó a los asistentes a adquirir la responsabilidad 

social como un método o cultura aplicable a cualquier organización pública o 

privada, además de reflexionar sobre los alcances y ventajas de la misma en el 

diseño y conducción de negocios. 

 

 
Comunicado 0904 

 

Reconocen a UAEM con el Pergamino al Mérito  
Histórico y Humanista "Presidente Benito Juárez García"  

 
 Esta distinción es otorgada por la Benemérita Sociedad Mexicana de Geografía 

y Estadística, durante la Ceremonia Conmemorativa al Día de la Fraternidad 
Mexiquense, que se celebra cada 30 de octubre. 

 Luego de recibir este reconocimiento, el rector Eduardo Gasca Pliego afirmó 
que desde sus orígenes, la UAEM hizo propio el pensamiento del Benemérito 
de las Américas: “empuñar el poder de la educación como redentora de la 
justicia social y como promotora del progreso nacional”. 

 El presidente de la Sociedad, Germán García Salgado, aseveró que mediante 
su quehacer cotidiano, la institución educativa lucha para consolidar los valores 
de libertad, justicia y soberanía de México. 
 

Toluca, Méx. – 30 de octubre de 2012. En reconocimiento a sus 184 años de 

trayectoria académica, la Universidad Autónoma del Estado de México fue 

distinguida con el Pergamino al Mérito Histórico y Humanista "Presidente 

Benito Juárez García", que otorga la Benemérita Sociedad Mexicana de 

Geografía y Estadística, durante la Ceremonia Conmemorativa al Día de la 

Fraternidad Mexiquense, que se celebra cada 30 de octubre. 

Luego de recibir esta distinción de manos del presidente de dicha 

sociedad, Germán García Salgado, quien le reconoció por el "extraordinario 

trabajo  durante su periodo como rector al frente de la UAEM", Eduardo Gasca 

Pliego afirmó que desde sus orígenes, la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense hizo propio el pensamiento del Benemérito de las Américas: 

“empuñar el poder de la educación como redentora de la justicia social y como 

promotora del progreso nacional”. 
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En el Aula Magna “Lic. Adolfo López Mateos” del Edificio de Rectoría, 

donde también se dieron cita el presidente del Tribunal de los Contencioso 

Administrativo, Jorge Arturo Sánchez Vázquez, y el ex rector de la UAEM y 

comisionado de los Derechos Humanos en la entidad, Marco Antonio Morales 

Gómez, Gasca Pliego aseguró que los valores juaristas de democracia, 

libertad, respeto a la ley e igualdad de los ciudadanos caracterizan a las 

sociedades contemporáneas y son impulsados por las instituciones educativas 

de nivel superior públicas como la Autónoma mexiquense. 

En este evento, organizado para recordar a los héroes, patriotas e 

insurgentes que dieron libertad y soberanía al país en la Batalla del Monte de 

las Cruces, el rector de la UAEM señaló que las instituciones científicas y 

educativas se ocupan de manera activa en trabajar a favor del desarrollo 

nacional, conjuntando a su labor la promoción de los valores juaristas. 

Eduardo Gasca Pliego externó su convicción de que “la sociedad 

requiere una educación sólida que forme a ciudadanos trabajadores, reflexivos 

y que participen en la construcción del progreso”; manifestó también que en el 

Estado de México, la instrucción educativa es y será una de las principales 

prioridades. 

Germán García Salgado refirió que la Universidad Autónoma del Estado 

de México se distingue por, mediante su quehacer cotidiano, luchar para 

consolidar los valores de libertad, justicia y soberanía de México, al igual que la 

Benemérita Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística; son dos 

instituciones, dijo, que se preocupan por el futuro del país, pero también por 

resolver los problemas y las divergencias hacia del futuro, que luchan por el 

progreso. 

La UAEM coadyuva con la formación de profesionales de alta calidad 

intelectual y con una conciencia social, principios universitarios con repercusión 

en el ámbito nacional e internacional; por ello, se otorga este máximo 

pergamino, abundó. 

En su oportunidad, el Doctor Honoris Causa por la UAEM, decano 

universitario y miembro de la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística, 

José Yurrieta Valdés, habló sobre la importancia de esta fraternidad y del 
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reconocimiento que se otorgó a la Universidad Autónoma del Estado de 

México, como institución sembradora de cultura, que ofrece la educación que la 

sociedad mexiquense exige, con la calidad que la coloca en altos niveles en el 

ámbito nacional e internacional. 

 

 
Comunicado 0905 

 

Analizan impacto de la pérdida  
de cobertura vegetal sobre el recurso hídrico   

 
 Existen diferentes factores que influyen de manera directa o indirecta sobre la 

pérdida de cobertura vegetal boscosa, como la urbanización, el crecimiento 
poblacional, la deforestación, la extracción desmedida de recursos naturales y 
el sobrepastoreo. 
 

Toluca, Méx. – 30 de octubre de 2012. Especialistas del Instituto de Ciencias 

Agropecuarias y Rurales (ICAR) de la Universidad Autónoma del Estado de 

México llevan a cabo un trabajo de investigación que tiene como objetivo 

analizar el impacto de la pérdida de cobertura vegetal sobre el recurso hídrico 

en dos escenarios diferentes: el Parque Nacional Nevado de Toluca y el Norte 

de Texas, en los Estados Unidos. 

 Al respecto, la profesora e investigadora Tizbe Teresa Arteaga Reyes 

refirió que existen diferentes factores que influyen de manera directa o indirecta 

sobre la pérdida de cobertura vegetal boscosa, como la urbanización, el 

crecimiento poblacional, la deforestación, la extracción desmedida de recursos 

naturales y el sobrepastoreo. 

 Este deterioro, agregó, impacta de forma negativa la disponibilidad y 

calidad del recurso agua, que a su vez, limita la agricultura, el crecimiento 

económico y la salud pública. 

Tizbe Teresa Arteaga Reyes señaló que dicha problemática no es 

privativa de ciertas regiones o territorios; es un fenómeno que impacta en todo 

el globo, por lo que forma parte de la agenda política internacional. 

Por ello, advirtió, partiendo de la estrecha relación existente entre los 

bosques y los cuerpos de agua, en nuestro país se han implementado 

diferentes estrategias para combatir las problemáticas surgidas a partir de esta 
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situación, como la Política de Áreas Naturales Protegidas y mecanismos 

económicos como el Pago por Servicios Ambientales Hidrológicos. 

Debido a que resulta importante conocer el impacto de dichas 

estrategias, con la finalidad de identificar cuáles son las percepciones y valores 

de las comunidades locales con respecto a los recursos naturales y los 

programas gubernamentales, como parte de este trabajo se tomaron en cuenta 

dos escenarios que permitirán conocer la visión de los residentes.  

Detalló que a partir de la utilización de metodologías cualitativas como la 

investigación participativa, el mapeo participativo de valores comunitarios y la 

evaluación multicriterio, se efectuaron comparaciones en materia de cultura, 

economía y política de los dos espacios estudiados. 

Los resultados permitieron determinar que los habitantes del Parque 

Nacional Nevado de Toluca manifiestan una percepción de agua en 

abundancia, mientras que pobladores del Norte de Texas perciben la 

experimentación de una importante disminución del vital líquido e incluso, 

diversas sequías, concluyó Tizbe Teresa Arteaga Reyes. 

 

 
Comunicado 0906 

 

Tráfico de órganos en México es un mito   
 

 La falta de donadores en nuestro país es consecuencia, en parte, del temor de 
la ciudadanía de que sus órganos puedan llegar a ser parte del tráfico.  

 La intervención quirúrgica para un trasplante es sumamente especializada y 
requiere de hospitales acondicionados con equipo médico, así como la 
participación de al menos 10 expertos. 
 

Toluca, Méx. – 30 de octubre de 2012. El tráfico de órganos en México es un 

mito, afirmó en la Máxima Casa de Estudios mexiquense, el especialista Héctor 

Nebot García, quien refirió que en nuestro país “no existe una sola sentencia 

condenatoria por este delito; ha habido denuncias, pero sin llegar a probarse 

nada”. 

Al participar en el Curso de Actualización para Docentes e 

Investigadores: Tópicos de Bioética IV. “Donación y Trasplantes de Órganos. 

Dilemas Éticos”, organizado por la Facultad de Humanidades de la Autónoma 
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mexiquense, el experto subrayó que la falta de donadores en nuestro país es 

consecuencia, en parte, del temor de la ciudadanía de que sus órganos puedan 

llegar a ser parte del tráfico.  

En este sentido, el profesor titular de la materia Bases Legales, 

Integración y Bioética de la Maestría en Ciencias en Bioética de la Escuela 

Superior de Medicina del Instituto Politécnico Nacional (IPN) aseveró que la 

intervención quirúrgica para un trasplante es sumamente especializada y 

requiere de hospitales acondicionados con equipo médico, así como la 

participación de al menos 10 expertos. 

“Es difícil creer que un procedimiento de este tipo puede hacerse de 

forma clandestina, debido a que la operación dura alrededor de seis horas y 

requiere de condiciones especiales para tener el órgano o tejido a trasplantar 

en buen estado”. 

Sin embargo, lamentó Héctor Nebot García, este mito frena la buena 

intención de personas interesadas en trascender mediante la donación de un 

órgano que alguien requiere para seguir vivo. 

En este contexto, destacó la importancia de los aspectos legales en 

cualquier proceso de donación de órganos; “la Ley estipula quién puede ser 

donador, qué puede donar y quién puede ser receptor. La Ley dice que si 

alguien expresa por escrito su voluntad de donar después de la muerte, 

entonces nadie podrá revocarla, pero en realidad, se respeta la voluntad de 

quien queda vivo”. 

 Lo anterior, con la finalidad de preservar el carácter altruista de la 

donación; la Ley señala que no es posible revocar ese consentimiento, pero en 

el momento en que se obligue a los parientes a aceptar la voluntad de una 

persona que ya no vive, se pierde este distintivo de filantropía, generosidad, 

desinterés y nobleza. 

 Además, aseveró Héctor Nebot García, la Ley, como regulador de la 

convivencia social, tiene que preservar la paz; es por eso que se toma en 

cuenta la decisión de los familiares. 

 Cabe destacar que en el marco de este ejercicio académico, que 

concluye el próximo sábado 10 de noviembre, se abordan temas filosóficos, 
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psicoanalíticos, biomédicos, jurídicos y sociopolíticos sobre la donación y los 

trasplantes de órganos y tejidos. 

  

 
Comunicado 0907 

 

En programas reconocidos por su calidad,  
96.8 por ciento de alumnos de Economía de la UAEM  

 
 El rector Eduardo Gasca Pliego destacó que tres de los cuatro programas de 

licenciatura que oferta la Facultad de Economía cuentan con el Nivel 1 de los 
CIEES, mientras que dos están acreditados por organismos avalados por el 
COPAES. 

 Lo anterior, al presidir la Lectura del Primer Informe de Actividades del director 
de este organismo universitario, Joel Martínez Bello. 
 

Toluca, Méx. – 31 de octubre de 2012. En la Facultad de Economía, 96.8 por 

ciento de los alumnos de licenciatura realizan estudios en programas 

reconocidos por su calidad, afirmó el rector de la Universidad Autónoma del 

Estado de México, Eduardo Gasca Pliego, al presidir la Lectura del Primer 

Informe de Actividades del director de este organismo universitario, Joel 

Martínez Bello. 

Lo anterior, explicó, debido a que tres -Economía, Actuaría y Relaciones 

Económicas Internacionales- de los cuatro programas de licenciatura que oferta 

cuentan con el Nivel 1 de los Comités Interinstitucionales para la Evaluación de 

la Educación Superior (CIEES), mientras que dos -Economía y Relaciones 

Económicas Internacionales- están acreditados por organismos avalados por el 

Consejo para la Acreditación de la Educación Superior (COPAES). 

En compañía del presidente del Instituto de Administración Pública de la 

entidad (IAPEM), Mauricio Valdés Rodríguez, Gasca Pliego consideró que el 

Centro de Investigación en Ciencias Económicas (CICE) de la Facultad de 

Economía, de reciente apertura, contribuirá a delinear políticas en beneficio del 

desarrollo de la entidad y el país; además, coadyuvará con el análisis de 

factores diversos en esta área del conocimiento, como los impactos de la 

liberalización comercial en México.  
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 En este marco, el rector subrayó que de junio de 2011 a octubre de 

2012, la UAEM entregó a la Facultad de Economía 21.1 millones de pesos: 66 

por ciento para el fortalecimiento de la infraestructura y 34 para garantizar el 

equipamiento, en beneficio de los mil 353 alumnos que atiende este organismo 

en los niveles superior y posgrado. 

 Luego de referir que desde hace cuatro décadas, la Autónoma 

mexiquense oferta programas educativos en el área de las Ciencias 

Económicas, con el objetivo de contribuir con el desarrollo de la entidad, el 

rector Eduardo Gasca Pliego enfatizó que mención especial merece el que la 

Facultad fue durante el pasado ciclo escolar, el segundo organismo académico 

de la institución con el mayor número de alumnos participantes en programas 

de intercambio. 

 Al respecto, Martínez Bello informó que durante el reciente año, 22 

alumnos de licenciatura participaron en intercambios a España, Estados 

Unidos, Finlandia, Francia y República Checa, además de los seis que 

realizaron estancias académicas en instituciones de educación superior del 

país; de igual forma, abundó, se recibieron seis: dos de Francia y cuatro del 

interior del país.  

El servidor universitario informó que 39 estudiantes de la Facultad de 

Economía recibieron laptops por parte del Gobierno del Estado de México, en 

reconocimiento a su destacada trayectoria académica; indicó que los 35 

Profesores de Tiempo Completo (PTC) que tiene registrados el organismo ante 

la SEP cuentan con estudios de posgrado; “este año, dos de ellos obtuvieron el 

doctorado y tres más se integraron a los siete que ya están adscritos al 

Sistema Nacional de Investigadores (SNI). 

 Joel Martínez Bello resaltó también los servicios que brinda la Facultad 

de Economía a la sociedad, a través de sus centros de investigación, como el 

Centro de Impulso a la Inversión y Desarrollo de Negocios (CIIDNE), que 

ofrece un sistema integral de información estratégica, para orientar nuevas 

inversiones en el territorio mexiquense y detectar oportunidades de mercado 

para las MIPyMES. 
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Al término del informe, el rector Eduardo Gasca Pliego colocó la primera 

piedra de la ampliación del Edificio “D” -que ocupa la Licenciatura en Negocios 

Internacionales-, por cuya primera etapa -que alberga biblioteca, salas de 

informática y aulas digitales- realizó un recorrido; de igual manera, supervisó 

las obras de construcción del tercer nivel del Edificio “C”. 

 

 
Comunicado 0908 

 

Efectúa UAEM Congreso Internacional  
sobre las profesiones y su internacionalización  

 
 Se llevó a cabo en la Unidad Académica Profesional Cuautitlán Izcalli. 
 Tuvo como propósito valorar el proceso de formación de los futuros 

profesionales de los cuatro programas educativos que oferta este campus: 
Negocios Internacionales, Derecho Internacional, Actuaría y Logística. 
 

Cuautitlán Izcalli, Méx. – 31 de octubre de 2012. Con el propósito de 

intercambiar experiencias de investigación en las áreas de docencia, desarrollo 

tecnológico, práctica profesional y formación integrada en el contexto 

universitario, académicos, investigadores, especialistas, empresarios y 

servidores públicos participaron en el Segundo Congreso Internacional “Las 

Profesiones y su Internacionalización en el Siglo XXI”, organizado por la Unidad 

Académica Profesional Cuautitlán Izcalli de la Universidad Autónoma del 

Estado de México. 

 Este ejercicio académico tuvo como propósito valorar el proceso de 

formación de los futuros profesionales de los cuatro programas educativos que 

oferta este campus de la Máxima Casa de Estudios de la entidad: Negocios 

Internacionales, Derecho Internacional, Actuaría y Logística, así como el 

impacto que dichas carreras tendrán en el desarrollo de esta región de la 

entidad mexiquense, la cual es altamente industrial. 

 El Segundo Congreso Internacional “Las Profesiones y su 

Internacionalización en el Siglo XXI” tuvo como temas centrales la Vinculación 

Universidad-Sociedad, Estrategias de Comercio Global y Desarrollo 

Sustentable, Logística en la Economía Mundial, Globalización y Gestión del 
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Conocimiento del Derecho Internacional, Importancia de las PyMES en el 

Campo Laboral, Tecnologías de la Información y la Comunicación, entre otros. 

Sin embargo, también sirvió de marco para que académicos, alumnos y 

habitantes de este municipio discutieran sobre el desarrollo local y cómo 

mejorar la formación de profesionales que generen un cambio en el municipio. 

 Cabe destacar que entre los ponentes, destacó la participación del 

Embajador de Panamá, Francisco Troya Aguirre, quien ofreció a los asistentes 

una plática sobre la importancia de la “Logística, la parte legal y la negociación 

internacional”, mediante la cual presentó un panorama de su país en materia 

de acuerdos y tratados internacionales y cómo han influido en el desarrollo de 

esa nación, al tiempo de establecer un comparativo con México. 

Además, se dictaron 35 conferencias sobre temas como “El papel del 

actuario en la realidad de la Economía Financiera e Internacional”, “La 

formación profesional desde la universidad en el siglo XXI”, “La apertura de 

fronteras comerciales de México al exterior” y “El capital humano, base de la 

educación para el desarrollo”; también se llevaron a cabo talleres prácticos y 

mesas de discusión. 

 La coordinadora de la Unidad Académica Profesional Cuautitlán Izcalli, 

Eva Martha Chaparro Salinas, comentó que este ejercicio académico tuvo gran 

impacto entre la comunidad universitaria de la región, pues además de los 

alumnos de la UAEM, también participaron otros de diversas instituciones 

educativas de la región. 

Afirmó que debido al éxito obtenido, este ejercicio académico se 

efectuará de manera anual y se seguirá buscando la participación de ponentes 

extranjeros y nacionales; detalló que como resultado del trabajo, se obtuvieron 

diversos productos académicos, como la impresión de las memorias del 

Congreso. 

 

 
Comunicado 0909 

 

Globalización beneficia sólo a quienes  
adoptan modelos de competitividad avanzados 
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 Por ello, es necesario generar nuevas estrategias que detonen el desarrollo 

económico entre aquellos sectores imposibilitados para sumarse a dicha 
inercia. 
 

Toluca, Méx. – 31 de octubre de 2012. La globalización es un fenómeno que 

establece, en el plano económico, modelos de competitividad avanzados, los 

cuales benefician únicamente a quienes cuentan con la posibilidad de 

adoptarlos; ante tal panorama, es necesario generar nuevas estrategias que 

detonen el desarrollo económico entre aquellos sectores imposibilitados para 

sumarse a dicha inercia. 

Así lo explicaron los especialistas de la Facultad de Planeación Urbana y 

Regional de la Universidad Autónoma del Estado de México, Verónica Miranda 

Rosales, Marco Antonio Peña Román y Francisco Javier Rosas Ferrusca, al 

presentar los avances del proyecto de investigación “La globalización y su 

relación con el desarrollo económico local”. 

Entre las principales reflexiones generadas a partir de este estudio, 

enfocado al caso particular del municipio mexiquense de Ixtlahuaca, los 

especialistas universitarios plantearon la necesidad de llevar a cabo estrategias 

basadas en el capital humano, la ubicación geográfica y los recursos naturales. 

Afirmaron que para poder concretar y emprender acciones que impulsen 

gradualmente el desarrollo de las comunidades no céntricas o alejadas del 

fenómeno comercial globalizador, es necesario el compromiso de los tres 

niveles de gobierno, el sector privado y la población. 

Para ejemplificar lo anterior, refirieron el caso de Ixtlahuaca, municipio 

mexiquense donde la ciudadanía tomó la iniciativa de reactivar la actividad en 

el campo, “acción efectuada no de manera tradicional, sino mediante la 

introducción de una actividad alternativa, como la floricultura”. 

En este caso, sostuvieron, la asesoría de los académicos universitarios 

se centró en estrategias y acciones que consolidaron esta nueva práctica en la 

zona, mediante el fortalecimiento de la apertura comercial, la búsqueda de 

incentivos por parte de la estructura gubernamental y la innovación tecnológica. 

Con estos elementos, incluidos en los proyectos locales y aún no 

trastocados por el fenómeno de la globalización, la ciudadanía podrá elevar su 



                                                                                     

 147 

Universidad Autónoma del Estado de México 

Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

calidad de vida, aunque el impacto sea meramente local, concluyeron los 

académicos de la Facultad de Planeación Urbana y Regional de la UAEM. 

 


